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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Из когорты полководцев Великой Победы

Руководитель Межрегиональной общественной
организации «Выдающиеся полководцы

и флотоводцы Отечества»
профессор Александр СУХАРЕВ

в беседе с политическим обозревателем «Правды»
Виктором КОЖЕМЯКО

Вехи его пути
КУЗНЕЦОВ Николай Герасимович (1904—1974). В ВМФ с 1919 г. Участник 

Гражданской войны. В 1926 г. окончил Военно�морское училище им. Фрунзе, а в 1932�м
— Военно�морскую академию. Служил на Черноморском флоте. В августе 1936 г.
направлен в Испанию главным военно�морским советником республиканского прави�
тельства. С августа 1937 г. заместитель командующего, а с января 1938 г. — ко�
мандующий Тихоокеанским флотом.

В марте 1939 г. переводится в Москву на должность заместителя наркома ВМФ
СССР. С апреля 1939�го по февраль 1946 г. нарком Военно�Морского Флота СССР. В
связи с упразднением самостоятельного наркомата ВМФ назначен Главнокоманду�
ющим военно�морскими силами — заместителем наркома (затем министра) Во�
оружённых Сил СССР. С февраля 1947 г. начальник управления военно�морских учеб�
ных заведений, а с июня 1948�го — заместитель Главнокомандующего войсками
Дальнего Востока по военно�морским силам. В 1951—1953 гг. Военно�морской ми�
нистр СССР. В 1953—1955 гг. первый заместитель министра обороны СССР —
Главнокомандующий военно�морскими силами. В 1955—1956 гг. Адмирал Флота Со�
ветского Союза. Был затем понижен в воинском звании, а в 1988 г. восстановлен.
Присвоено звание Героя Советского Союза в сентябре 1945 года.

Он рано ощутил своё
предназначенье

— Замечательная организа�
ция, которая вами, Александр
Яковлевич, создана и которой
вы уже много лет руководите,
называется «Выдающиеся
полководцы и флотоводцы
Отечества». Однако беседова�
ли мы до сих пор в основном о
тех, кто решал исход Великой
Отечественной в сухопутных
сражениях. И вот только сего�
дня наш главный герой — фло�
товодец. О чём это говорит?

— Реально так сложилось,
что в первую очередь на суше,
а не на море определялась на�
ша всенародная историческая
Победа в той величайшей
войне. Тут уж само располо�
жение Советского Союза
свою роль сыграло. И ключе�
вые, решающие битвы дейст�
вительно развёртывались на
сухопутных направлениях
фронтов. Но ни в коем случае
нельзя приуменьшать при
этом и значение Советского
Военно�Морского Флота,
вклад которого в Победу ис�
ключительно велик. Можно
сказать так: каждый тогда де�

лал своё, предназначенное
ему дело, и наш флот, если
дать обобщённую оценку, со
своими задачами справился
отлично.

— А во главе флота — адми�
рал Николай Кузнецов.

— Да, причём всю войну, и
это много значит. Уже назначе�
ние его наркомом Военно�
Морского Флота в 1939 году,
когда неизбежность большой
войны надвигалась всё более
неотвратимо, свидетельство�
вало об особом доверии к нему
руководства партии, прави�
тельства, лично И.В. Сталина.

— Ведь Николай Герасимо�
вич, насколько я знаю, стал в
то время самым молодым нар�
комом!

— Именно так. Ему было
всего 34 года.

— Я, кстати, не сразу смог
понять, почему кое�где до сих
пор приводятся иные данные о
его возрасте — на два года
старше.

— Теперь�то разобрались?
— Помогла интереснейшая

книга «Адмирал Флота», подго�
товленная и выпущенная вашей
организацией. Оказывается, бу�
дучи пятнадцатилетним, два го�

да прибавил себе в 1919�м рас�
сыльный Архангельского порта
Николай Кузнецов, чтобы всту�
пить в Северодвинскую военную
речную флотилию.

— Для меня Николай Гера�
симович — один из ярчайших
примеров, когда человек так
рано и столь точно угадывает
своё жизненное предназна�
чение. Сын казённого крес�
тьянина, родившийся в де�
ревне Медведки Вологодской
губернии (ныне Архангель�
ская область), он к флоту по�
тянулся неудержимо. И
очень скоро всем уже было
понятно: этот человек здесь
— на своём месте.

— Конечно. С отличием
оканчивает и Военно�морское
училище, и академию. Крейсер
«Червона Украина», которым
командует с 1933�го по 1936
год, бесспорно признаётся
лучшим на Черноморском
флоте.

— Пожалуй, не только. Вот
как оценила его в 1935 году
главная военная газета
«Красная звезда»: «Достиже�
ния крейсера «Червона Укра�
ина» и его командира Нико�
лая Кузнецова — это завт�
рашний день многих других
кораблей и командиров слав�
ного Рабоче�Крестьянского
Флота… В нём сегодня пол�
нее и ярче, чем в других ко�
мандирах, выражены велико�
лепные качества всего наше�
го командного состава».

(Окончание на 6�й стр.)

Достойное имя —
адмирал Кузнецов

Учителя остались
без зарплаты…

СЧЕТА ряда школ в Забай�
кальском крае арестованы

из�за долгов за коммунальные
услуги. Как сообщила замес�
титель председателя краевой
организации профсоюза ра�
ботников образования Н. По�
ликарпова, информация об
аресте счетов поступила от об�
разовательных учреждений
Читинского и Хилокского рай�
онов, но подобная ситуация
может быть и в других муници�
палитетах. По этой причине
учителя ряда школ остались
без зарплаты за август.

… а школьники
недоедают 

ВЫДЕЛЯЕМЫЕ средства
не позволяют обеспечивать

полноценный рацион питания
школьников Дагестана. Не�
смотря на то, что в дагестан�
ских школах в текущем году
удалось увеличить показатель
обслуживания учащихся горя�
чим питанием, проблемой для
образовательных учреждений
остаётся его неполноценность.
Как сообщили в пресс�службе
Роспотребнадзора по респуб�

лике, средняя стоимость горя�
чих завтраков и обедов оцени�
вается в смешные суммы —
11—12 рублей. 

К тому же в наступившем
учебном году осталась нере�
шённой проблема оборудова�
ния сельских школ системами
водоснабжения, канализации и
отопления.

Убийственная
беспечность

УКЛАДКА труб на одной из
улиц в Барнауле привела 15

сентября к трагедии: в какой�
то момент в выкопанной яме
обвалился грунт и 27�летнего
рабочего засыпало землёй.
Мужчина скончался на месте
происшествия. По данному
факту и в соответствии со ст.
143 УК РФ (нарушение правил
охраны труда) проводится про�
верка. 

Между тем 13 августа траге�
дия произошла и в одном из це�
хов Барнаульского комбината
железобетонных изделий № 2
— сотрудницу насмерть зада�
вило плитой. И это не единст�
венные трагедии. Всего за пер�
вый квартал 2015 года в след�
ственные органы Алтайского
края поступило более 80 сооб�
щений по фактам нарушений
правил охраны труда на произ�
водстве и требований безопас�
ности при проведении строи�
тельных и горных работ. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей
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Адреса сопротивления

Центробанк РФ обслуживает
иностранные интересы?

Д ЕЗИНТЕГРАЦИЯ эконо�
мики стала следствием
процессов присвоения,

потребления и вывоза нацио�
нального богатства через прива�
тизацию, финансовые пирами�
ды, злоупотребления монопо�
лий, экспорт природных ресур�
сов и капитала. Они сопровож�
дались перераспределением на�
ционального дохода из сферы
материального производства в
торгово�спекулятивные опера�
ции с вывозом его значительной
части за рубеж.

Следствием этих процессов
становится втягивание эконо�
мики в охарактеризованную вы�
ше ловушку неэквивалентного
внешнеэкономического обмена
с передовыми странами, в кото�
ром ежегодно российская эко�
номика теряет около 150 млрд.
долл. В том числе 100 млрд. 
долл. уходит из страны в форме
сальдо по доходам от иностран�
ных кредитов и инвестиций, и
около 30 млрд. долл. составляет
утечка (нелегальный вывоз) ка�
питала. Накопленный объём
вывезенного из России капитала
приближается к триллиону долл.

В результате проводившейся
макроэкономической политики
российская экономика теряла
все постсоветские годы более
половины источников финан�
сирования инвестиций. Факти�
чески она работала на вывоз ка�
питала за счёт потребления на�
копленного ещё в советское вре�
мя научно�производственного
потенциала. Макроэкономичес�
кая политика проводилась в
России по рекомендациям МВФ
в соответствии с доктриной Ва�
шингтонского консенсуса, от�
рицающей задачи развития и ре�
ализации конкурентного потен�
циала. Самоцелью этой полити�
ки была и остаётся глубокая ли�
берализация экономики, вклю�
чающая демонтаж валютного
регулирования и контроля, регу�
лирования цен и внешней тор�
говли, приватизацию государст�
венной собственности.

Следует заметить, что ограни�
чительная денежная политика
проводится Банком России на
фоне резкого наращивания
эмиссии мировых резервных ва�
лют под отрицательные реаль�
ные процентные ставки: денеж�
ная база доллара, евро, иены и
швейцарского франка выросла
за последнее пятилетие в 3—7
раз. Тем самым в российской
экономике искусственно созда�
ётся дефицит денежного пред�
ложения, который замещается
более дешёвыми внешними ис�
точниками кредита. Это усугуб�

ляет втягивание России в ло�
вушку неэквивалентного внеш�
неэкономического обмена.

Опыт кризиса 2008 года вы�
явил высокую уязвимость рос�
сийской экономики от мирово�
го финансового рынка, регули�
рование которого осуществля�
ется дискриминационными
для России способами, вклю�
чая занижение кредитных рей�
тингов, предъявление неправо�
мерных требований по откры�
тости внутреннего рынка и со�
блюдению финансовых огра�
ничений. Это блокирует воз�
можности полноценной реали�
зации конкурентного потенци�
ала экономики и искусственно
ухудшает её положение на ми�
ровом рынке, повышает уязви�
мость от внешних угроз. 

В кризис 2008—2009 гг. вслед�
ствие чрезмерной внешней за�
висимости Россия потеряла
треть валютных резервов, паде�
ние промышленного производ�
ства превысило 10%, инвести�
ции сократились на 15%, втрое
упал фондовый рынок, утрачено
доверие к национальной валюте,
инфляция подскочила до 18%.
Разорились сотни тысяч граж�
дан, выросла вынужденная без�
работица. Втрое ухудшились
финансовые результаты дея�
тельности предприятий, резко
снизилась их платёжеспособ�
ность. Аналогичная ситуация
складывается и в настоящее вре�
мя, с той только разницей, что в
стагфляционную ловушку рос�
сийскую экономику втянул не
глобальный кризис, а действия
Банка России по исполнению
рекомендаций МВФ. 

Чрезмерная зависимость рос�
сийской экономики от внеш�
них источников кредита (более
половины денежной базы фор�
мируется за счёт внешних ис�
точников) и внешней торговли
(оборот которой превышает
ВВП) делает её конкурентный
потенциал крайне уязвимым
для внешних атак. Так, в 1998,
2008 и 2014 годах под воздейст�
вием внешних шоков происхо�
дило резкое сжатие инвестици�
онного потенциала, которое
влекло расстройство всех вос�
производственных процессов в
национальной экономике и
резкое ухудшение её структур�
ной конкурентоспособности. А
нарастающая эмиссия доллара
и других мировых валют создаёт
угрозы новых спекулятивных
атак на валютно�финансовый
рынок и поглощения иностран�
ным капиталом стратегически
значимых активов в России, что
будет означать установление

внешнего контроля над её кон�
курентным потенциалом. 

Экономика оказалась втяну�
той в стагфляционную ловушку
вследствие прекращения кре�
дитования реального сектора и
сжатия денежной массы из�за
политики Центрального банка
по повышению ключевой про�
центной ставки и отпусканию
курса рубля в свободное плава�
ние. В отсутствие валютного
контроля значительная часть
доходов, генерируемых россий�
ской экономикой, была выве�
зена из страны. 

В результате прошлогодних
действий ЦБ возможности ис�
пользования конкурентного по�
тенциала российской экономи�
ки ещё более ухудшились. По�
вышение ключевой ставки, за�
дающей минимальную цену
кредита на уровне, вдвое превы�
шающем рентабельность обра�
батывающей промышленности,
лишило большинство предпри�
ятий и отраслей доступа к кре�
диту. В результате отпускания
курса рубля в свободное падение
подорвана одна из опор конку�
рентного потенциала — доверие
к национальной валюте и де�
нежным властям. Допущенное
ими двукратное падение курса
рубля и его чрезвычайная вола�
тильность при наличии сверх�
нормативных валютных резер�
вов, объём которых вдвое пре�
вышает величину денежной ба�
зы, является беспрецедентным в
мировой практике провалом ре�
гулятора. Он не может быть спи�
сан на падение нефтяных цен —
в других нефтеэкспортирующих
странах падение курса нацио�
нальной валюты было намного
меньше. 

Необъяснимые провалы ре�
гулятора вызывают нервозность
участников рынка и недоверие
к денежным властям, некомпе�
тентность которых становится
ключевой угрозой экономичес�
кой безопасности страны.
Вследствие подрыва доверия к
способности государства про�
водить осмысленную долго�
срочную экономическую поли�
тику в текущем году ожидается
ещё большее снижение исполь�
зования конкурентного потен�
циала российской экономики.
Падение инвестиций может
превысить 16%, ВВП — 5%, до�
ходов — 6%. Предпринимаемые
в настоящее время антикризис�
ные меры не могут принципи�
ально улучшить ситуацию, так
как не предполагают исправле�
ния ошибок. 

(Окончание на 2�й стр.)

Национальная безопасность в опасности

В последние дни в различных интернет�СМИ распространяется и подвергается рез�
кой критике со стороны либералов доклад, подготовленный группой экспертов под руко�
водством советника президента РФ, академика РАН С.Ю. Глазьева, касающийся тяжё�
лой ситуации в экономике. Доклад, по утверждению СМИ, передан в Совет Безопасности
России. Мы обратились к С.Ю. Глазьеву с просьбой прокомментировать эти публикации
и предоставить нам сам доклад. Выяснилось, что публикуемое в СМИ является «совсем
другим документом — набором надёрганных отовсюду мер, не представляющих целост�
ной картины». В распоряжении «Правды» имеется подлинный текст доклада «Конкурент�
ный потенциал России и пути его реализации для обеспечения национальной безопасно�
сти». Из этого многостраничного документа мы приводим несколько фрагментов.

Такой завод угробили!
В Челябинске про�

шёл пикет рабочих
местного Тракторного
завода (ЧТЗ). Они в
очередной раз реши�
ли привлечь внимание
властей к бедствен�
ному положению это�
го градообразующего
предприятия. Комму�
нисты поддержали
требования заводчан.

П ИКЕТЧИКИ разверну�
ли лозунги: «Право на
зарплату гарантирова�

но Конституцией!», «Господа,
объясните, как жить без де�
нег?», «ЧТЗ достигает точки
невозврата!», «Верните проф�
союзу членские взносы!»,
«Наш труд должен быть опла�
чен своевременно!», «За раз�
вал ЧТЗ — ответите!»

В это же время представи�
тель администрации предпри�
ятия и профсоюзный лидер,
окружённые корреспондента�
ми, давали интервью. Но слов
о мерах по спасению и воз�
рождению легендарного Челя�
бинского тракторного от них
никто так и не услышал.

Сергей ВАСИЛЬЕВ.
Первый секретарь 

Тракторозаводского 
отделения КПРФ. 

«Медведь»
стариков обидел

Х АБАРОВСКИЕ пенсио�
неры вышли на пикет
против отмены бесплат�

ного проезда на общественном
транспорте. Свой протест они
выразили у стен Законодатель�
ной думы Хабаровского края. 

Здесь накануне состоялось
заседание, в ходе которого де�
путаты рассматривали вопрос
об отмене права на бесплатный
проезд льготников в общест�
венном транспорте и замене
его денежной компенсацией. 

Депутаты�коммунисты и
представители других оппози�
ционных сил были категори�
чески против принятия этого
законопроекта, тогда как
представители «партии влас�
ти» поддержали нововведение. 

Пикетчики держали в руках
красные флаги КПРФ и транс�
паранты с гневными лозунга�

ми. Они рассказывали прохо�
жим об этой проблеме, разда�
вали газеты Компартии, а так�
же прямо на месте собирали
подписи горожан против анти�
народной инициативы. Одна�
ко это никак не повлияло на
решение депутатов.

Председатель Комитета по
социальной защите населения
и здравоохранению «едино�
росс» Ирина Штепа, руково�
дившая работой заседания,
подвела итог голосования: ре�
комендовать краевой Думе
принять этот законопроект во
втором и третьем чтениях. При
этом все 14 поправок, предло�
женные депутатами�коммунис�
тами и некоторыми другими их
коллегами, были отклонены. 

Евгений ПОПОВ.
Фото Алексея РЕШЕТНЁВА.

Украли дом

О НИ СОБРАЛИСЬ для
того, чтобы дать пуб�
личную общественную

оценку российским законам,
действиям кредиторов заст�
ройщика, непрофессиональ�
ным решениям и бездействию
властей.

Их жилой дом на 196 квар�
тир должен был быть сдан ещё
в 2009 году. Начинало строи�
тельство ЗАО «Управление ме�
ханизации № 276». И на 80
процентов новостройка была
уже готова, как вдруг неожи�
данное банкротство застрой�
щика, спровоцированное за
полгода до завершения строи�
тельства, застопорило дело.

Вот уже который год длится
судебное разбирательство, а в
ответ на многочисленные
письма и обращения дольщи�
ков в различные инстанции с
просьбами о помощи — лишь
пустые обещания.

Чашу их терпения перепол�
нило предложение�ультима�
тум кредиторов застройщика о
том, чтобы дольщики выложи�
ли… из своих карманов ещё
100 миллионов рублей для за�
вершения строительства. Ина�
че дом будет продан.

Что ж, на этот шантаж участ�
ники акции ответили своей па�
родией с участием похожего на
бандита конкурсного управля�

ющего, судьи, у которого всё
«по закону», «честного» чинов�
ника и «слепого» прокурора.

«Нас ограбили по закону!»,
«Вор должен сидеть в тюрь�
ме!», «Проблема дольщика —
дело власти!», «Нам нечего те�
рять — позади наши семьи!» —
с такими лозунгами люди вы�
шли на митинг.

Участвовавшие в акции ком�
мунисты полностью поддер�
жали справедливые требова�
ния митинговавших и отмети�
ли, что власть в таких случаях
должна нести ответственность,
в том числе и финансовую. Не�
допустимо оплачивать её про�
счёты из карманов пострадав�
ших граждан.

Пресс�служба 
Санкт�Петербургского 

горкома КПРФ.

В Санкт�Петербурге, на площади Ленина у
Финляндского вокзала, гатчинские дольщики
провели акцию протеста.

●● Есть у чисел командир
Даже приукрашенные цифры официальной

статистики повергают в ужас
— 2�я страница

●● Когда же придёт Настоящий день?
Почему наш народ не готов к активным
социальным действиям

— 3�я страница

●● С больной головы на здоровую
Киевские власти щедры на санкции

— 7�я страница

●● Позаботились о памятнике
Засияла золотом надпись на постаменте: 
«В.И. Ленин»

— 8�я страница
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Проводимая все постсовет�
ские годы политика ЦБ опре�
деляется монетаристскими
догмами, ложность которых
давно очевидна экономичес�
кой науке. Доказано, что при�
менение этих догм всегда ве�
дёт к падению производства и
инвестиций и, как правило,
сопровождается повышением
инфляции вследствие роста
издержек. Данная политика
продолжает проводиться ЦБ
вопреки многочисленным
предупреждениям авторитет�
ных российских учёных и де�
ловых кругов о её негативных
последствиях и научной несо�
стоятельности. В то же время
она полностью соответствова�
ла рекомендациям МВФ, при�
нятым 1 октября 2014 г. По�
следние предусматривают
проведение ограничительной
денежной политики, отказ от
валютного регулирования и
ограничений на трансгранич�
ное движение капитала, само�

устранение государства от уп�
равления денежно�кредитной
политикой в интересах разви�
тия экономики. В том числе
действия ЦБ по отпусканию
рубля в свободное плавание и
повышению ключевой ставки
процента являются букваль�
ным исполнением рекоменда�
ций МВФ. 

По своему воздействию на
систему национальной безо�
пасности рекомендации
МВФ должны рассматривать�
ся как когнитивное оружие,
парализующее волю денеж�
ных властей до уровня про�
стого рефлекса. 

Применение рекомендаций
МВФ ориентировано на обслу�
живание интересов американ�
ского и европейского капита�
ла, рефинансируемого ФРС
США, ЕЦБ и Банком Англии,
эмитирующими мировые
деньги. США и ЕС посредст�
вом МВФ традиционно навя�
зывают попавшим в зависи�
мость от них странам монета�
ристские рецепты, обобщён�
ные в догматике «Вашингтон�

ского консенсуса». Следование
составляющим его рекоменда�
циям о тотальной либерализа�
ции цен, внешней торговли и
валютного регулирования ли�
шает государство важнейших
инструментов обеспечения
экономической безопасности
и влечёт недоиспользование
конкурентного потенциала.

…Из этого, в частности,
следует абсурдность проводи�
мой в настоящее время поли�
тики Банка России по сокра�
щению денежной массы в ус�
ловиях, когда загруженность
производственных мощнос�
тей составляет в промышлен�
ности около 60%. 

Предпринятые в монета�
ристском ключе антикризис�
ные меры свелись к перерас�
пределению бюджетных
средств в банковский сектор и
субсидированию последнего за
счёт денежной эмиссии под
прирост государственного дол�
га. Это перераспределение вле�
чёт увеличение спекуляций за
счёт снижения конечного
спроса и лишь усугубляет стаг�

фляцию. При этом Централь�
ный банк продолжает ограни�
чительную денежную полити�
ку, сопровождающуюся общим
сокращением денежной мас�
сы, что всё глубже загоняет
экономику в стагфляционную
ловушку по спирали: падение
спроса — падение производст�
ва и инвестиций — падение до�
ходов — падение спроса…

Другой грубой ошибкой ЦБ
стал переход к свободному
плаванию курса рубля как к
якобы необходимому для по�
литики таргетирования ин�
фляции. Однако не существует
научного доказательства необ�
ходимости свободного плава�
ния курса валюты при таргети�
ровании инфляции. Наоборот,
в условиях чрезмерной откры�
тости российской экономики,
зависимости её экспорта от
нефтяных цен и высокой доли
импорта на потребительском
рынке свободное курсообразо�
вание несовместимо с обеспе�
чением макроэкономической
стабильности и достижением
инфляционных целей. Колеба�

ние цен на мировом рынке,
атака финансовых спекулян�
тов или любое другое измене�
ние внешнеэкономических ус�
ловий может опрокинуть пла�
ны по достижению целевого
уровня инфляции, что нагляд�
но было продемонстрировано
в прошлом году. 

Таким образом, сочетание
двух охарактеризованных вы�
ше ошибок привело к тому,
что, объявив о переходе к тар�
гетированию инфляции, ЦБ
достиг прямо противополож�
ных результатов — инфляция
подскочила вдвое, надолго по�
дорвано доверие к националь�
ной валюте и самому регулято�
ру. Имея 6—8%�ный потенци�
ал ежегодного прироста ВВП и
инвестиций, экономика Рос�
сии искусственно загнана в
стагфляционную ловушку, чре�
ватую дефолтом крупных рос�
сийских заёмщиков в случае
продолжения оттока капитала
и падения нефтяных цен. 

Указанные ошибки допол�
няет ещё одна догма МВФ о
недопустимости валютных ог�

раничений, следование кото�
рой оборачивается гигантской
утечкой капитала, поощряет
коррупцию, влечёт офшориза�
цию экономики и её чрезвы�
чайную уязвимость от внеш�
них угроз. Несостоятельность
этой догмы, ориентированной
на обеспечение интересов ино�
странного спекулятивного и
офшорного капитала, корруп�
ционеров и организованной
преступности, доказана как
научными исследованиями,
так и практическим опытом. 

В текущем году российские
заёмщики должны перечис�
лить около 130 млрд. долл. сво�
им иностранным кредиторам.
В сочетании с продолжаю�
щимся бегством капитала это
повлечёт сокращение валют�
ных резервов, как и в прошлом
году, на 150 млрд. долл., что
усугубит дефицит денег для
обеспечения воспроизводства
основного капитала, который
уже составляет, по разным
оценкам, от 3 до 6 трлн. руб�
лей. Монетизация российской
экономики и без того втрое ни�

же, чем у ведущих стран Азиат�
ского цикла накопления. При
сохранении проводимой де�
нежной политики это означает
дальнейшее снижение денеж�
ной базы и монетизации эко�
номики ниже трети от ВВП,
что вызовет расстройство сис�
темы денежного обращения,
появление денежных суррога�
тов и резкий рост транзакци�
онных издержек. Экономика
втянется в порочный круг вза�
имоусиливающегося роста из�
держек, падения производства,
инвестиций и доходов населе�
ния, выхода из которого в рам�
ках проводимой макроэконо�
мической политики нет. 

Возможно, равновесие будет
достигнуто к 2017 г. после оче�
редного витка деиндустриали�
зации, сжатия экономической
активности и дефолта страны
по внешним обязательствам,
подобного шоковой терапии
90�х. Сценарное моделирова�
ние последствий продолжения
проводимой по рецептам МВФ
денежно�кредитной политики
показывает усугубление оха�

рактеризованных выше дис�
пропорций — вплоть до распа�
да финансово�экономической
системы в случае углубления
санкций и дальнейшего сни�
жения нефтяных цен. При
продолжении существующей
денежно�кредитной политики,
но в условиях смягчения санк�
ций, ожидается полураспад
российской экономики с эле�
ментами неуправляемого бан�
кротства ряда крупных госу�
дарственных корпораций, по�
глощением собственности
иностранным капиталом и
снижением показателей на�
циональной безопасности ни�
же критического уровня. 

P.S. Британский ежемесячный
журнал Euromoney назвал предсе�
дателя Банка России Эльвиру
Набиуллину лучшим руководите�
лем Центрального банка 2015 г.
Об этом говорится в пресс�релизе
Euromoney, опубликованном в
среду 16 сентября.

(Продолжение темы
на 7�й странице).
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Центробанк РФ обслуживает иностранные интересы?

Парламентский дневник

Священная память
15СЕНТЯБРЯ в Киеве

прошла конференция
на тему «Вторая миро�

вая война и её последствия». В
ней приняли участие ветераны,
активные общественные деяте�
ли, студенты и школьники. Вы�
воды ораторов были настолько
убедительными, логичными,
что даже действующие украин�
ские военные были вынуждены
соглашаться с выступавшими.

Конференции предшество�

вало торжественное открытие
13 сентября 2015 года в селе
Володарка Полесского района
Киевской области памятника
советским воинам�танкистам,
погибшим в годы Великой
Отечественной войны. Он был
восстановлен по инициативе
ряда общественных организа�
ций, а также при моральной и
материальной поддержке ме�
стных жителей. По окончании
церемонии открытия памят�

ника присутствовавшие возло�
жили к нему живые цветы. Это
торжественное событие ещё
раз засвидетельствовало, что
память о подвиге советского
народа, неотъемлемой частью
которого были украинцы, ос�
вободившего мир от фашист�
ской чумы, будет вечно жить в
сердцах нынешних и будущих
поколений.

Александр ПРИХОДИН.

В ПЕРМИ состоялся пи�
кет против деятельности
так называемого музея

политических репрессий
АНО «Пермь�36». Акция была
приурочена к приезду в город
председателя Совета по пра�
вам человека при президенте
М. Федотова.

Автономная некоммерческая
организация (АНО) «Пермь�
36», созданная на базе исправи�
тельно�трудового лагеря для
особо опасных государственных
преступников СССР, стала мес�
том пропаганды злобного анти�
советизма. Здесь ежегодно про�
водилось мероприятие под на�

званием «Пилорама», на кото�
рое собирались «правозащитни�
ки» из «Мемориала». Это анти�
советское, русофобское дейст�
во, как и сама «Пермь�36», при�
знанная иностранным агентом,
финансировалось многочис�
ленными фондами из�за рубе�
жа, краевым и федеральным
бюджетами.

Контролируемые Западом
местные «правозащитники»,
которых поддерживают упол�
номоченная по правам челове�
ка в Пермском крае Т. Мар�
голина и всё тот же М. Федо�
тов, покровительствуя АНО
«Пермь�36» в её антипатрио�

тичной деятельности, по сути,
выполняли роль «пятой колон�
ны» в стране. Об опасности
возрождения антисоветской
деятельности АНО «Пермь�36»
рассказал собравшимся секре�
тарь Пермского крайкома
КПРФ Г.А. Сторожев. 

В рядах пикетирующих —
ветераны ФСИН: полковники
внутренней службы В.М. Ко�
валёв, А.И. Сорокин, А.А. Те�
рентьев, молодёжь, ветераны,
рабочие и учёные, выразившие
гневный протест против очер�
нения СССР.

Пресс�служба
Пермского крайкома КПРФ.

Акция протеста

Сочится яд 
антисоветизма

«Неужели в прави�
тельстве или Думе
кто�то исповедует
философию грибое�
довского героя Фаму�
сова: ученье — вот чу�
ма?» — предположил
первый заместитель
председателя Коми�
тета Госдумы по обра�
зованию, член фрак�
ции КПРФ Олег Смо�
лин в «часе политиче�
ских заявлений». Не
хочется верить, но
концепция федераль�
ной целевой програм�
мы развития образо�
вания на 2016—2020
годы, которая требует
закрыть 40 процентов
российских вузов и 
80 процентов их фи�
лиалов, настойчиво
убеждает в этом.

«ПОЛИТИКА свёрты�
вания высшего обра�
зования противоре�

чит задаче модернизации стра�
ны», — убеждён депутат. Кстати,
как показали исследования в
США и в России, люди с выс�
шим образованием создают в
среднем вдвое больше валового
внутреннего продукта на душу
работника, чем те, кто такого
образования не имеет. Сегодня
на традиционных рабочих мес�
тах требуются специалисты с
высшим образованием.

Один из тезисов, на котором
основывается стратегия свора�
чивания высшего образования:
в России, мол, слишком много
вузов. Об этом ещё летом 2008
года заявил тогдашний ми�
нистр образования и науки Ан�
дрей Фурсенко, поставив ори�
ентиры: из почти тысячи суще�
ствующих в России вузов
должно остаться 150—200 —
как в царской России 1917 го�
да. Кстати, в пересчёте на ко�
личество населения число уни�
верситетов в США примерно
вдвое больше, чем в России. И
при этом многие страны объя�
вили своей национальной иде�
ей открытие университетов, а
не закрытие. 

— Расстуденчивание неми�
нуемо приведёт к росту соци�
альной напряжённости в стра�
не, — предостерёг Олег Смо�
лин. — Ряды безработных по�
полнят не только студенты, но
и преподаватели вузов. Со�
гласно распоряжению прави�
тельства от декабря 2012 года, в
госвузах предполагается со�
кратить до 40 процентов всех
преподавателей.

Депутат предложил несколь�
ким комитетам Государствен�
ной думы провести совмест�
ные парламентские слушания
о рисках стратегии радикаль�
ного свёртывания высшего об�
разования в стране.

Разговор о российской обра�
зовательной политике был про�
должен в ходе обсуждения зако�
нопроекта, внесённого членами
фракции КПРФ Олегом Смоли�

ным, Геннадием Зюгановым,
Иваном Мельниковым, Верой
Ганзя, Олегом Денисенко, Оле�
гом Куликовым, Тамарой Плет�
нёвой, Николаем Васильевым,
Андреем Андреевым, Алексеем
Корниенко, Сергеем Обуховым,
Александром Потаповым, Вла�
димиром Поздняковым, Викто�
ром Гончаровым и другими де�
путатами. В фокусе депутатско�
го внимания оказались школь�
ники младших и средних клас�
сов. А речь шла об исключении
возможности взимания в шко�
лах какой�либо платы за пребы�
вание учащихся в группах про�
длённого дня. 65 тысяч роди�
тельских подписей собрано за
право детей бесплатно посещать
так называемые продлёнки, 300
страниц комментариев людей,
столкнувшихся с этой пробле�
мой, приобщено к законопро�
екту его авторами. По этим ма�
териалам удалось воссоздать та�
кую картину: в Москве за посе�
щение детьми группы продлён�
ного дня родители вынуждены
платить от 1,5 до 7,5 тысячи руб�
лей в месяц. За «присмотр и
уход» они должны в среднем от�
стегнуть 4 тысячи рублей, 2 ты�
сячи — за обед, каждый плат�
ный кружок обойдётся ещё в 2,5
тысячи рублей. Законопроект
направлен на устранение ошиб�
ки, прокравшейся в закон об об�
разовании и давшей учредите�
лям право устанавливать плату
за осуществление присмотра и
ухода за детьми в группах про�
длённого дня. Авторы законо�
проекта предложили исключить
эту норму из федерального зако�
на. «Единороссы», как водится,
возразили, и все остались при
своих мнениях.

В ХОДЕ парламентской
полемики сторонники
законопроекта отмечали,

что «присмотр и уход за деть�
ми» — понятие надуманное и к
группам продлённого дня не
имеет никакого отношения. Но
оно открыло лазейку, чтобы тя�
нуть с родителей деньги. «Еди�
нороссы», критикуя законо�
проект, спрашивали: а кто дол�
жен платить? Где взять деньги
регионам на предоставление
бесплатной услуги, когда за�
долженность региональных и
муниципальных бюджетов со�
ставила 2,4 триллиона рублей?
Что, мол, мы лезем в дела субъ�
ектов, это их прерогатива ре�
шать, куда и как тратить сред�
ства. Сторонники законопро�
екта тут же выложили список
адресов, где зарыты денежки.

Владимир Федоткин указал:
нефть. Только 30 процентов
средств от её продажи посту�

пает в казну. Для сравнения: в
Норвегии — 80 процентов, в
Саудовской Аравии — 90. Да�
лее — зарубежные фонды, ку�
да продолжают закачиваться
российские деньги. Правящая
партия препятствовала приня�
тию закона о коррупции, пре�
дусматривающего конфиска�
цию имущества, напомнил де�
путат. А это ещё один источ�
ник доходов.

Олег Смолин добавил: про�
грессивная шкала подоходного
налога, выступая против кото�
рой «единороссы» скукожива�
ют бюджет и лоббируют инте�
ресы олигархов. А вообще кто
платил за группы продлённого
дня до принятия закона об об�
разовании? Не бюджет ли? —
напомнил депутат Смолин. А
ведь правительство публично
заверяло, что группы продлён�
ного дня будут бесплатными и
деньги на это есть.

Искать народные деньги
пришлось в ходе пленарного
заседания и ещё раз, когда об�
суждался законопроект «О ве�
теранах», разработанный Та�
марой Плетнёвой в соавторст�
ве с Сергеем Васильцовым, Де�
нисом Вороненковым, Михаи�
лом Берулавой, Борисом Ива�
нюженковым, Алексеем Поно�
марёвым, Ольгой Алимовой и
другими депутатами. Предла�
галось увеличить размер общей
площади жилья, предоставляе�
мого инвалидам и ветеранам
боевых действий, а также чле�
нам семей погибших (умер�
ших) инвалидов и ветеранов
боевых действий, с 18 до 36
квадратных метров, то есть
фактически до величины стан�
дартной однокомнатной квар�
тиры. В своё время такое реше�
ние депутаты приняли в отно�
шении ветеранов Великой
Отечественной войны, что бы�
ло абсолютно правильным.
Иначе предоставляемые им
субсидии просто остались бы
невостребованными, посколь�
ку у людей нет денег, чтобы до�
платить и приобрести какое�
либо жилье. Именно в такой
ситуации сейчас оказались ве�
тераны боевых действий. Зако�
нопроект был отклонён.

Бурная дискуссия разверну�
лась по поводу законопроекта,
предложенного «справоросса�
ми», который касался «гряз�
ных» выборных технологий —
появления в избирательных
бюллетенях двойников, чьи
фамилии, имена и отчества
полностью совпадали с име�
нем, отчеством и фамилией
кандидата от оппозиции. Воз�
вращение выборов по одно�
мандатным округам, которые

будут определять половину со�
става следующей Государст�
венной думы, несомненно, ак�
тивизирует этот приём выбива�
ния почвы из�под ног полити�
ческих противников. А по�
скольку двойники, как прави�
ло, не от мамы с папой получа�
ют свои Ф.И.О., а меняют их
сами незадолго до выборов, то
инициаторы законопроекта и
предложили указывать в бюл�
летене сведения об изменении
фамилии, имени или отчества,
если такие изменения были
осуществлены в течение по�
следних 5 лет, с обязательным
указанием даты таких измене�
ний и предыдущих фамилии,
имени и отчества. Фракция
КПРФ безоговорочно поддер�
жала законопроект. 

Т АКОЙ ЗАКОН, если не
оградил бы полностью
избирателей от самозван�

цев, то хотя бы вывел их на чи�
стую воду. Но «единороссов»
это, видимо, не устраивает.
Член фракции «Единой Рос�
сии» Дмитрий Вяткин, высту�
павший от имени профильно�
го комитета с предложением
«не поддерживать законопро�
ект», заявил, что проверка на�
званных сведений кандидата
потребует как дополнительных
материальных затрат, так и
большого промежутка време�
ни. Коммунист Иван Никитчук
резонно заметил: «Давайте оп�
ределимся, что для нас при�
оритет: интерес избирательной
комиссии или интерес избира�
телей?» Голосование показало,
что для «Единой России» пер�
вое важнее. Парламентское
большинство просто�напросто
уклонилось от голосования,
тем самым отправив законо�
проект в мусорную корзину.

На «правительственный час»
были приглашены руководи�
тель Федеральной службы госу�
дарственной статистики Алек�
сандр Суринов и аудитор Счёт�
ной палаты РФ Татьяна Блино�
ва. Они выступили перед народ�
ными представителями, отве�
тили на их вопросы и выслуша�
ли замечания депутатского кор�
пуса. Заместитель председателя
Комитета Госдумы по труду, со�
циальной политике и делам ве�
теранов Николай Коломейцев
высказал нарекания по поводу
постоянно меняющейся клас�
сификации, защищённости па�
ролями многих разделов сайта
Росстата и необязательности
сдачи в статуправления ин�
формации, что приводит к ис�
кажениям статистических дан�
ных. Статданные по безрабо�
тице депутат назвал вообще

«словоблудием». Официально
она составляет 5 процентов,
тогда как в малых, средних го�
родах и сельских районах, счи�
тает Н. Коломейцев, зашкали�
вает за 50 процентов.

Олег Смолин поведал главе
Росстата об одном происшед�
шем с ним конфузе. Однажды,
выступая на научной конфе�
ренции, он привёл некоторые
официальные статистические
данные, которые вызвали яро�
стное возмущение бывшего
директора НИИ Росстата Ва�
силия Симчеры, обвинившего
депутата, что он использует
фальсифицированную статис�
тику. Оказалось, статданные
НИИ Росстата отличаются от
официальных данных статис�
тики, как небо от земли. Так,
например, в 2000—2010 годах
инфляция составила не 6—8, а
18,3 процента, децильный ко�
эффициент — не 16, а 28—36,
доля иностранного капитала в
экономике — не 20, а 75 про�
центов. Смолин поинтересо�
вался у главы Росстата: при�
влекаются ли эксперты при
разработке методик расчёта
официальной статистики? На
что господин Суринов ответил:
конечно, привлекаются, и да�
же несколько лет назад восста�
новлен Научно�методологиче�
ский совет Росстата, но изме�
рять экономику и общество
очень сложно. Что касается
расчётов, представленных
Симчерой, то у него, мол, нет
никакой методики, а у Росста�
та она есть. Что тут сказать?
Разве что вспомнить высказы�
вание немецкого поэта и мыс�
лителя Гёте: «Говорят, что чис�
ла правят миром. Нет, они
только показывают, как правят
миром».

Бориса Кашина волновал во�
прос о формате статданных и
использовании их в современ�
ных информационных техноло�
гиях. Например, чтобы оценить,
насколько в России упали лесо�
заготовки по сравнению с совет�
ским периодом, ему пришлось
просматривать отдельно базы
данных до 1990 года, затем с
1990 до 2010, потом с 2010 и да�
лее. Объединение баз данных
возможно, ответил А. Суринов,
но это требует слишком боль�
ших усилий. Что касается ин�
формационных технологий, то
все новые обследования выво�
дятся в машиночитаемом фор�
мате, сказал он.

Позицию фракции КПРФ
по проблеме достоверности
статданных изложил Николай
Арефьев.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Я ОЧЕНЬ МНОГО РАБОТАЮ со
статистическими данными, по�
нимаю, что они приукрашены.

Но сегодня я ругаться со статистикой
не хочу, потому что даже эти приукра�
шенные цифры иногда просто повер�
гают в ужас.

Но несколько вопросов я всё�таки
хотел бы осветить. Если Росстат не об�
ладает всей полнотой информации, а
даёт только по кругу юридических
лиц, значит, здесь необходимо решать
вопрос дисциплины отчётности.

Второе очень небезобидное дело —
это занижение Росстатом раз в десять
стоимости наших основных производст�
венных фондов. Это небезобидно, пото�
му что, когда государственная собствен�
ность продаётся, она продаётся с на�
чальной ценой по оценочной стоимости
Росстата, а вот когда покупается госу�
дарством, то есть национализируется, то
уже по рыночной стоимости, и тогда го�
сударство платит в 10 раз больше.

Другой вопрос. По статистическим
данным, доля иностранного капитала
в российской промышленности не

превышает 20 процентов, на самом де�
ле более 80 процентов, здесь уже сего�
дня говорили. Почему? А потому что
Росстат учитывает только первый уро�
вень собственников, а зарубежные
владельцы находятся как раз на вто�
ром и третьем уровнях, которые стати�
стика не учитывает.

Я внимательно слежу за износом
оборудования основных производст�
венных фондов и инвестициями. Так
вот, если считать по инвестициям в
основной капитал, то уровень износа
оборудования получается не 42 про�
цента, а 70 процентов.

Разрыв уровня ВВП по регионам
официально 14 раз, реально он более
40. Вот на сегодняшний день у нас ос�
талось девять регионов�доноров все�
го, а, по данным Высшей школы эко�
номики, 47 регионов на сегодняшний
день страдают уже местным дефолтом,
потому что долги превышают доход�
ную часть бюджета. К сожалению, та�
кой статистики у нас нет.

По статистическим данным, сред�
няя зарплата в России составляет поч�

ти 30 тысяч рублей, реально — в два
раза меньше. Если очистить показа�
тель от миллиардеров, от тех 10 про�
центов, которые получают сверхвысо�
кую зарплату, и дивидендов иностран�
ных бенефициаров, то наша зарплата
складывается всего�навсего на уровне
14—15 тысяч.

Но есть ещё один парадокс с зарпла�
той. Ежегодно в декабре средняя зар�
плата у нас почему�то неимоверно
растёт. Например, в декабре 2013 года
она была 39 тысяч 600 рублей, в дека�
бре 2014�го — 42 тысячи 136 рублей, а
вот в течение года она у нас что в 2013�
м, что в 2014�м не превышала 30 тысяч
рублей. Зачем такая статистика дела�
ется? При этом нигде не говорится,
что у нас снижение зарплаты по году.

Разрыв в доходах самых богатых и
самых бедных официально составляет
16 раз, на самом деле международные
оценщики говорят: в 28—30 раз.

В США сегодня средняя зарплата 
4 тысячи 500 долларов, в Германии 4 ты�
сячи 100 долларов, это около 300 ты�
сяч рублей. Средняя пенсия 60 про�

центов от средней зарплаты — 170 ты�
сяч рублей. А у нас? 30 и 12 тысяч — и
мы якобы не за чертой бедности. Хотя
МОТ говорит, что у нас 90 процентов
населения — это бедные люди.

Если говорить об инфляции, она то�
же «не очищена». Например, инфля�
ция для бедных составляет не 14 про�
центов, а 22. Индексация пенсии по
уровню инфляции не увеличивает, а
понижает её. 

И особенно беспокоит проблема с
сельским хозяйством. Гражданские
подворья дают 80 процентов овощей и
70 процентов картофеля. Но перед
статистикой они не отчитываются. И
тем не менее статистика даёт рост 
производства овощей и картофеля.
Дошло даже до того, что однажды вот
с этой трибуны министр сельского хо�
зяйства сказал, что в Астрахани про�
изведено 1 миллион 200 тысяч тонн
овощей и арбузов. В советское время
давали 960 тысяч тонн, и все студенты
выезжали для сбора. Сейчас никто не
выезжает, никто не собирает. Откуда
же такой рост?

Выступление заместителя председателя Комитета Госдумы 
по экономической политике, инновационному развитию и предпринимательству 

Николая АРЕФЬЕВА на «правительственном часе» 16 сентября

Есть у чисел
командир
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Победа стачечников
«Главмосстрой» полностью погасил задолжен�

ность по зарплате перед рабочими. Забастовка
232 строителей компании длилась почти четыре
недели, и следующим шагом должно было стать
перекрытие Рязанского проспекта. Все эти четы�
ре недели столичное отделение КПРФ поддер�
живало рабочих. Депутаты�коммунисты обрати�
лись в прокуратуру, Следственный комитет, ин�
спекцию труда, в департамент строительства. 

Непреклонность стачечников и поддержка
КПРФ заставили «Главмосстрой» выплатить всю
задолженность трудящимся по зарплате. 

После этого первый секретарь МГК КПРФ
В.Ф. Рашкин сообщил, что отзывает все обраще�
ния о привлечении к ответственности руковод�
ства группы компаний «Базовый элемент», и по�
благодарил работодателей за то, что были услы�
шаны требования строителей.

П ОЧЕМУ НАРОД не вы�
ходит на улицу? Почему
приходится с горечью

говорить о его пассивности?
Почему не идёт на наши ми�
тинги, допустим, санитарка,
получающая чуть больше 10
тысяч рублей на руки? Ведь
жить на такую зарплату невоз�
можно, можно лишь — да и то
с трудом —выживать. А в стра�
не десятки миллионов даже не
бедных — нищих. Между тем
на наши митинги выходят хо�
рошо если десятки тысяч.

Ответ на эти вопросы�зано�
зы не может быть универсаль�
ным, одним�единственным.
Но из ряда причин выделить
хотя бы некоторые, думаю,
можно. Первая из них: у сего�
дняшних соотечественников
за четверть века не выработа�
лась привычка к коллектив�
ным действиям. Каждый жи�
вёт — а точнее, выживает — са�
мостоятельно. А как человек,
за копейки продающий свою
рабочую силу, может в одиноч�
ку решить свои проблемы —
жилищные, материальные и
прочие? Да никак. И знаем мы
об этом не только из ленин�
ских работ (а в начале ХХ века
он писал об этом много и час�
то), но прежде всего из собст�
венной каждодневности.

Значит, выход — в сплоче�
нии, в рабочей солидарности.
Если низкая заработная плата,
то выгодно объединиться ра�
ботникам предприятия или
представителям определённой
профессии (например, сани�
таркам) в независимый проф�
союз, начать переговоры с ка�
питалистом�работодателем о
повышении зарплаты, нако�
нец, объявить забастовку — и
добиться повышения оплаты
труда. Поскольку у значитель�
ной части населения не хватает
денег на полноценное пита�
ние, то можно — и нужно! —
всем выйти на улицу и потре�
бовать от правительства: «Це�
ны на продовольствие и тари�
фы на услуги ЖКХ — под кон�
троль народа!»  Кстати, имен�
но это требование было одним
из лозунгов Всероссийской ак�
ции протеста 29 августа.

Но пока что чаще рабочий
человек выбирает другой вари�
ант поведения: он максималь�
но ограничивает удовлетворе�
ние своих первейших потреб�
ностей. Например, можно по�
купать самые дешёвые и, как
правило, самые вредные про�
дукты, и он идёт на это. Соци�
ально�экономический строй
капитализма обрёк миллионы
россиян на крайне скудную
жизнь. Однако очень трево�
жит, что такое поведение начи�
нает входить в привычку. Заме�
чу, что народ наш ест самые
вредные продукты не только от
бедности. Когда говоришь лю�
дям, что следует избегать опас�
ной пищи и напитков, часто
следует ответ: «А, всё равно
умирать». Моя жена в таких
случаях говорит: «И ты хочешь
с таким народом сделать рево�
люцию?» С «таким» — это сов�
сем не с плохим, а с поддав�
шимся чувству обречённости,
не видящим перспективу по�
бедоносной борьбы за свои
права и интересы.

И ЗГНАТЬ ИЗ ДУШИ об�
речённость, раскрыть
перспективу социаль�

но�экономического переуст�
ройства общества призваны —
историей, нашей классовой
убеждённостью, владением
марксистско�ленинской тео�
рией — мы, коммунисты. На
этом направлении нашим по�
колением партийцев пока сде�
лано не слишком много. Но
необходимость такой работы

для КПРФ всё очевиднее, что
убедительно показал прошло�
годний октябрьский пленум
ЦК КПРФ. Он так и постано�
вил: «Президиуму ЦК, регио�
нальным и местным комите�
там КПРФ, первичным пар�
тийным отделениям считать
своей первоочередной задачей
укрепление связей с рабочим
классом и внесение социалис�
тического сознания в проле�
тарские массы».

Однако хороших, красивых,
правильных лозунгов для из�
менения народных настрое�
ний явно недостаточно. Надо
иметь максимально полный
ответ на вопрос: почему наш
народ не готов к активным со�
циальным действиям? На него
можно правильно ответить,
только помня слова Ленина о
том, что «широкие массы… 
гораздо легче учатся на своём
собственном практическом
опыте, чем из книг».

А опыт народа не всегда го�
ворит в нашу пользу.

Во второй половине 1990�х
годов я собирал подписи для ре�
гистрации кандидата от КПРФ
на выборах. В городе Яхрома
есть дом, где тогда проживали
одни ветераны труда. Идя к
ним, я был уверен, что необхо�
димые мне 100 подписей я со�
беру сразу: ведь люди это были
наши, советские.

Я собрал здесь не больше 10
подписей. Эти пожилые жен�
щины — в прошлом ткачихи
Яхромской прядильно�ткац�
кой фабрики, — в своей моло�
дости хлебнули лиха в после�
военной деревне. В колхозе
тогда было голодно и холодно
и выполнять приходилось тя�
жёлую работу. Советская
власть была озабочена прежде
всего восстановлением про�
мышленности и созданием
атомной бомбы, в те годы она
брала у деревни куда больше,
чем могла ей дать. На процесс
строительства в стране социа�
лизма наложили отпечаток от�
носительная отсталость доре�
волюционной России, разоре�
ние страны не только гитле�
ровцами, но и после империа�
листической и Гражданской
войн, а также враждебное ка�
питалистическое окружение.
К тому же, как мудро заметил
А.С. Пушкин, «опыт, сын
ошибок трудных». А ошибки у
правившей Коммунистичес�
кой партии были. Были и
крайности ускоренной кол�
лективизации, и политические
репрессии…

Но самой страшной, чудо�
вищной ошибкой и коммунис�
тов, и беспартийных — всего
народа! — было то, что мы до�
пустили реставрацию капита�
лизма. Мы отдали в чужие ха�
пучие руки наши заводы и фа�
брики, нашу землю. Посадили
себе на шею олигархов и все�
российского, и районного мас�
штабов.

Страна откатилась назад, и
даже не в начало XX века —
тогда было сильное рабочее
движение: массовые забастов�
ки, в которых по стране иногда
участвовали сотни тысяч рабо�
чих, революционные демонст�
рации, куда выходили десятки
тысяч пролетариев.

Россия по уровню общест�
венной активности откатилась
куда�то в XIX век, чуть ли не во
времена правления Николая I
(1825 — 1855 годы). А он в лю�
дях, особенно в чиновниках,
как сообщает учебник «Исто�
рия России», больше всего це�
нил исполнительность, покор�
ность, готовность к подчине�
нию. Николай Палкин стре�
мился, в первую очередь, обес�
печить устойчивость сущест�
вовавших в стране порядков.
От себя замечу: те порядки бы�
ли основаны на эксплуатации
человека человеком.

Это вам сегодня никого не
напоминает?

П АССИВНОСТЬ И РАВ�
НОДУШИЕ, какими бы
ни казались они массо�

выми, живут по соседству с
жаждой правды�справедливос�
ти. Но соседства недостаточно,
нужно ещё, чтобы стремление
к правде�справедливости побе�
дило безысходность и обречён�
ность. А для этого надо обяза�
тельно что�то делать.

Считается, что вопрос этот
— что делать? — перед русским
обществом первым поднял
Чернышевский, однако это не
совсем так. Этот «русский во�
прос» чётко поставил до него
Добролюбов в статье «Когда
же придёт настоящий день?»

В центре статьи Добролюбо�
ва — образ героини романа
Ивана Тургенева «Накануне»
русской девушки Елены. «Вся
душа Елены загорелась жаж�
дой деятельного добра, и жаж�
да эта стала на первое время
удовлетворяться обычными
делами милосердия, какие воз�
можны были для Елены. Ни�
щие, голодные её занимали,
тревожили, мучили… Даже все
притеснённые животные, ху�
дые дворовые собаки, осуж�
дённые на смерть котята, вы�
павшие из гнезда воробьи на�
ходили в Елене покровитель�
ство и защиту…»

Но шло время, и подаяние
милостыни, уход за щенками и
котятами не могли удовлетво�
рить её, «когда она стала по�
больше и поумнее, она не мог�
ла не видеть всей скудости
этой деятельности».

Спасение и защита живот�
ных, поиски пропавших детей,
собирание денег на лечение,
волонтёрское движение — в
этом, как и 150 лет назад, нахо�
дит приложение своих сил,
ищет себя заметная часть со�
временной молодёжи. Навер�
ное, лучшая её часть, как и
Елена, одержимая жаждой дея�
тельного добра. Эти люди на�
ивно надеются, что филантро�
пия — оказание помощи ни�
щим, увечным, слабым, лицам,
потерпевшим жизненную ка�
тастрофу, — и есть то, что надо
делать, если ты хочешь быть
порядочным человеком и на�
стоящим гражданином. Так ли?

Мы видим, что ещё 150 лет
назад Елена не могла быть
удовлетворена такой деятель�
ностью: «ей надо было чего�то
больше, чего�то выше».

Но что может быть больше и
выше человеколюбия, как с
греческого переводится фи�
лантропия? Добролюбов не

мог по условиям цензуры пря�
мо ответить на этот вопрос, но
русский читатель того времени
прекрасно понимал, что в ус�
ловиях крепостного права,
эксплуатации, непосильного
труда, жестоких наказаний,
полного бесправия улучшить
жизнь людей могли только
полное освобождение кресть�
ян и передача им всей земли,
то есть аграрная революция.
Но коренное изменение отно�
шений земельной собственно�
сти невозможно без револю�
ции политической. Её�то Доб�
ролюбов иносказательно и на�
звал: «Настоящий день».

В сегодняшней России цен�
зуры вроде нет (хотя есть уго�

ловная статья об экстремиз�
ме), и я честно скажу читате�
лю: миллионам тружеников,
не лентяям и пьяницам, а тру�
женикам, получающим 12—15
тысяч (по последним данным
Росстата, как писала «Правда»,
средняя начисленная месяч�
ная заработная плата ниже 12
тысяч рублей примерно у 70%
россиян), особенно семейным,
с детьми, в их нищете не помо�
гут никакие филантропы. А
кто поможет семье, купившей
по ипотеке квартиру, лишив�
шейся её за долги после потери
кормильцем работы и живу�
щей сейчас в съёмном жилье?

Национализация промыш�
ленности, введение прогрес�
сивного подоходного налога,
контроль за ценами и тарифа�
ми, новая индустриализация и
создание рабочих мест — вот
что поможет людям. А это воз�
можно после прихода к власти
народно�патриотических сил
во главе с рабочим классом, с
КПРФ.

Кто читал Тургенева, знает,
что Елена, не найдя примене�
ния своих сил в России, вышла
замуж за болгарина Дмитрия
Инсарова, боровшегося за не�
зависимость своей родины.
Она готова разделить с ним
трудную судьбу и следует за
ним в Болгарию.

Не так ли российские юноши
и девушки, оставив родных, от�
правились в наше время защи�
щать Донецкую и Луганскую
республики? Понятно стремле�
ние людей участвовать в благо�
родном деле. Но ведь есть в нём
и то, что было 150 лет назад:
люди не видят применения
своим благородным стремле�
ниям и силам на родине. Ко
многим сегодняшним соотече�
ственникам применимы слова
Добролюбова из статьи «Когда
же придёт настоящий день?» А
он писал: «Желание деятельно�
го добра есть в нас, и силы есть;
но боязнь, неуверенность в
своих силах и, наконец, незна�
ние: что делать?»

ОТВЕТ НА ЭТОТ ВО�
ПРОС ещё в конце 70�х
годов XIX века нашёл

мой земляк, крестьянин дерев�
ни Высоково Дмитровского
уезда, затем ткач московских
фабрик Николай Васильев. Он
стал членом одной из первых в
нашей стране пролетарских
революционных организаций
— «Северного союза русских
рабочих», который ставил за�
дачу «ниспровержения суще�
ствующего политического и
экономического строя госу�
дарства как строя крайне не�
справедливого». Н. Васильев
был неграмотным, но любил
слушать, как читают его това�
рищи по союзу, и использовал
это в пропаганде среди рабо�
чих. Верил, что ещё немного —
«и наступит царство мастеров�
щины». Закончил свои дни,
увы, на царской каторге.

Но мы�то с вами грамотные,
и можем сами прочитать рабо�
ты, отвечающие на этот глав�
ный вопрос современной Рос�
сии. Прежде всего две книги
«Что делать?» — Николая Чер�
нышевского (1863 год) и Вла�
димира Ленина (1902 год). Для

нашего времени, времени рес�
таврации капитализма в Рос�
сии, ответы на этот вопрос да�
ют Программа КПРФ и мате�
риалы последних пленумов
ЦК партии.

И тут я слышу голоса скеп�
тиков: «Может быть, програм�
ма ваша правильная, и мы ви�
дим, что вы, коммунисты, дей�
ствительно желаете блага на�
роду, только всё равно люди за
вами не пойдут. Вы же видите,
сколько приходят на ваши ми�
тинги, сколько людей за вас
голосуют. Перед вами стена».

Давайте вспомним уроки
истории.

Лето 1940�го. Оккупация
Франции гитлеровскими вой�

сками. Поначалу французы
пассивно восприняли и окку�
пацию, и иноземное иго. Не
потому, что в большинстве бы�
ли сторонниками фашизма —
нет, просто французы были де�
морализованы чудовищной
военной и карательной маши�
ной Германии. Под её прессом
они поверили в неизбежность
«нового порядка», который
нёс «тысячелетний рейх», и
каждый думал лишь о своём
выживании. Только коммуни�
сты, жестоко преследуемые
оккупантами (Французская
коммунистическая партия по�
теряла 75 тысяч человек, её на�
зывали «партией расстрелян�
ных»), да небольшая группа
офицеров и представителей
интеллигенции и националь�
ной буржуазии, объединив�
шихся в движение Сопротив�
ления, начали антигитлеров�
скую борьбу за возрождение.

Через четыре года, летом
1944�го, после сокрушитель�
ных поражений, нанесённых
Германии Красной Армией, и
высадки союзников в Север�
ной Франции в Париже побе�
дило начатое по призыву ком�
мунистов вооружённое восста�
ние. Движение Сопротивления
победило во всей Франции.

В начале 1990�х к нам тоже
пришёл «новый порядок». Не
такой кровавый, как нацист�
ский, но в его бесчеловечнос�
ти и жестокости по отноше�
нию к трудящемуся человеку
граждане России убедиться
уже успели. Нам внушили веру
в незыблемость буржуазных
порядков — новый «тысяче�
летний рейх»? Так ли? Прошло
25 лет, и ощущение неуверен�
ности августовских победите�
лей и неизбежности каких�то
перемен охватывает всех —
сверху донизу.

И — второй исторический
пример.

1887 год, ночь с 4 на 5 декаб�
ря. Полицейский чин достав�
ляет арестованного за участие
в студенческих волнениях Вла�
димира Ульянова в тюрьму. По
дороге он говорит ему: 

— Ну что вы бунтуете, моло�
дой человек, ведь перед вами
стена.

— Стена, да гнилая — ткни,
и развалится!

Семнадцатилетний студент
был всё же не совсем прав: да,
стена была гнилая, но всё�та�
ки царский режим сумел про�
держаться после того диалога
ещё 30 лет.

И всё�таки пришёл в Рос�
сию Настоящий день, устано�
вилось «царство мастеровщи�
ны».

Да, в начале 1990�х контрре�
волюция победила и в России
установились буржуазные по�
рядки. Но у всё большего числа
людей возникает ощущение,
что стена�то — гнилая. Сама по
себе она не рухнет, но знание
истории и понимание тепе�
решнего положения дел в стра�
не позволяют быть уверенным:
придёт он, Настоящий день.

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий, кандидат в члены

ЦК КПРФ.
г. Дмитров,
Московская область.

Восьмого августа Дмитровское районное отделение КПРФ провело
митинг протеста. На нём собравшиеся выражали недовольство рос"
том цен и тарифов на услуги ЖКХ, резким повышением имуществен"
ного и земельного налогов и отменой бесплатного проезда подмос"
ковных пенсионеров по Москве. Каждая из этих проблем касается
ежедневной жизни абсолютного большинства моих земляков. Однако
из ста пятидесяти тысяч жителей города и района выражать свой про"
тест вышли тридцать пять человек. Увы, подмосковный Дмитров сов"
сем не исключение. А много ли приходит на подобные акции протеста
в столице? В лучшем случае одна"две тысячи человек из многомилли"
онного мегаполиса. Может быть, проблема в оповещении людей? Я
точно знаю, что в Дмитровском районе было расклеено почти двести
объявлений о митинге и его требованиях и о нём были проинформи"
рованы по крайней мере многие сотни людей. В Москве и области об
акциях протеста знают десятки тысяч сограждан, а суммарный счёт
выходящим на акции протеста приходится вести на скромные тысячи,
а иногда и сотни. Проблема с информированием о мероприятиях, про"
водимых КПРФ, есть, но она — не главная.

Когда же придёт
Настоящий день?

Р АБОЧИЕ, которые по�
лучают более�менее
сносно, выступать от�

крыто против руководства
предприятия боятся, с нами,
городским отделением
КПРФ, на контакт не идут.
Они легко могут потерять ра�
боту. Если кто�то выступил
против работодателя, его поч�
ти автоматически увольняют.
А на другую работу этому че�
ловеку устроиться уже трудно,
так как руководители, прежде
чем принять в штат, наводят
справки: как работал и из�за
чего уволился. Они всячески
сторонятся тех, кого админис�
трация уволила, тем более за
протест против начальства.

Основные доходы в город�
ской бюджет идут от градооб�
разующего предприятия —
Боровичского комбината ог�
неупоров (ОАО БКО). Боль�
шинство горожан трудятся
именно на этом предприятии. 

20 февраля 2015 года на ком�
бинате было собрание, посвя�
щённое принятию коллектив�
ного договора. Администрация
добивалась внесения в него по�
правки, в соответствии с кото�
рой был отменён дополнитель�
ный отпуск за многосменный
режим работы. Старший ма�
шинист котельного цеха ком�
мунист Ю.А. Иванов обратил�
ся к руководству предприятия
с требованием сохранить до�
полнительный отпуск и вклю�
чить соответствующий пункт в

трудовой договор. Он предло�
жил включить этот вопрос от�
дельным пунктом в повестку
дня собрания и поставить его
на голосование. Но начальству
удалось настоять на своём.

Тогда Юрий Аркадьевич
подготовил коллективное
письмо. Под этим обращени�
ем подписались все работники
четырёх вахт (60 человек). Ад�
министрация заявила, что
предоставление дополнитель�
ных отпусков работникам, за�
нятым в сменном режиме, не
предусмотрено Трудовым ко�
дексом Российской Федера�
ции. Представлявший интере�
сы коллектива цеха комму�
нист Иванов обратил внима�
ние на то, что в Трудовом ко�
дексе РФ в статье 116, абзац 2
указано, что работодатели с
учётом своих производствен�
ных и финансовых возможно�
стей могут самостоятельно ус�
танавливать дополнительные
отпуска для работников, если
иное не предусмотрено насто�
ящим кодексом и другими фе�
деральными законами. Поря�
док и условия предоставления
этих отпусков определяются
коллективными договорами
или локальными нормативны�
ми актами, которые принима�
ются с учётом мнения выбор�
ного органа первичной проф�
союзной организации. До 2015
года такие дополнительные
отпуска предоставлялись. 

Рабочие обратились за под�

держкой в профсоюзную ор�
ганизацию к председателю
профкома Боровичского ком�
бината огнеупоров М.И. Ва�
силенко. Конечно, профсою�
зам сейчас трудно противо�
стоять «хозяину», но М.И. Ва�
силенко даже не попытался
заступиться за рабочих. 

Поскольку результаты со�
брания не удовлетворили ра�
ботников котельного цеха, то
ими было написано обраще�
ние в горно�металлургичес�
кий профсоюз России. Ответ
из ЦК профсоюза на обраще�
ние прилагается.

Надо заметить, что Ю.А.
Иванов обращался к руковод�
ству комбината огнеупоров и
по другим вопросам, касаю�
щимся интересов рабочих. Од�
нако все его действия не при�
несли никакого результата. В
то же время администрация уг�
рожала ему увольнением и
другими неприятностями.

Что касается активности
трудового коллектива, то, мо�
жет быть, её поможет поднять
участие всех коммунистов в
выполнении решений про�
шлогоднего октябрьского
пленума ЦК КПРФ. Его мате�
риалы были рассмотрены на
общем собрании членов пар�
тии Боровичского района. 

Татьяна БОЙЦОВА.
Заведующая отделом

Боровичского райкома КПРФ.

Новгородская область.

Город Боровичи небольшой, в нём проживают около 52 тысяч чело"
век. Все друг друга знают. Подходящую работу здесь найти трудно.
Вакансий"то много, но зарплата очень маленькая. Статистика ут"
верждает, что в среднем по городу она равна 17800 рублям. Но это
напоминает среднюю температуру по больнице, включая морг. У
большинства заработная плата в пределах всего лишь 8 тысяч руб"
лей. Поэтому кто помобильнее и может работать, те уезжают.

Кого защищает
профсоюз?

«Ознакомившись с присланными вами мате�
риалами, должен сразу же отметить, что трудя�
щиеся Боровичского комбината огнеупоров, как
и подавляющее большинство российских трудя�
щихся, до сих пор не разобрались в подлинной
сущности Трудового кодекса, который защищает
интересы не трудящихся, а капиталистов�рабо�
тодателей, и его правильнее было бы называть не
Трудовым, а рабским.

В рамках действующего Трудового кодекса в
той ситуации, которая описана в письме, трудя�
щимся следовало бы бороться за сохранение до�
полнительного отпуска на конференции трудо�
вого коллектива и не допускать отмены Прило�
жения № 6 к коллективному договору «Порядок
предоставления отпусков за многосменность». 

Что же касается ст. 372 Трудового кодекса, пре�
дусматривающей порядок учёта мнения выборно�
го профсоюзного органа, то ныне действующее за�
конодательство таково, что работодатель может
полностью игнорировать это мнение первички.
Замечу, что в советском Кодексе законов о труде
(КЗоТ) была принципиально иная формулиров�
ка: законодательство требовало не спрашивать
мнение профсоюза (а потом пренебрегать им), а

принимать подобные решения «по согласова�
нию с выборным профсоюзным органом». Ад�
министрация не могла пренебречь позицией
профсоюзной организации.

При нынешнем трудовом законодательстве
наиболее действенной формой защиты трудовых
прав и интересов наёмных работников могла бы
стать забастовка. Но законодательство ввело та�
кие ограничения, которые делают проведение
законной забастовки крайне затруднительным.

Теперь трудовому коллективу надо готовиться
к собранию, на котором будет снова рассматри�
ваться коллективный договор, и добиваться
включения в него пункта о восстановлении норм
Приложения № 6 к коллективному договору
«Порядок предоставления отпусков за много�
сменность». 

В целом же всем трудящимся следует постоян�
но помнить об антагонизме интересов сторон
трудовых правоотношений и необходимости по�
стоянной борьбы за свои права и интересы, по�
скольку 

«Никто не даст нам избавленья:
Ни бог, ни царь и ни герой…»

ОТ РЕДАКЦИИ. «Правда» обратилась к доценту кафедры трудового права Российской
правовой академии министерства юстиции РФ кандидату юридических наук В.Ф. ЦИ1
ТУЛЬСКОМУ с просьбой прокомментировать описанную в письме ситуацию и ответ ЦК
горно1металлургического профсоюза России. Вот что ответил Валерий Филиппович:

Надо подумать о таком фор1
мировании первичных отделе1
ний, чтобы тесно связать их с
ведущими предприятиями сво1
их городов и посёлков. И это не
отказ от территориального
принципа работы: предприя�
тия тоже существуют на опре�
делённой территории. Учёт

этого фактора приблизит
КПРФ к рабочему классу... 

Рабочие должны видеть в
коммунистах выразителей сво1
их интересов, своих защитников
и организаторов. А отделение
КПРФ призвано воспринимать
себя как ячейку партии рабочего
класса. Где�то коммунисты

спасут рабочих от увольнения,
где�то помогут улучшить кол�
лективный договор, где�то со�
здадут юридическую службу
по трудовым спорам, а где�то и
забастовку помогут организо�
вать. Очень важно, чтобы о
каждом таком шаге знали всё
предприятие, район, город. 

Из доклада Президиума ЦК 
VI (октябрьскому) пленуму 

Центрального Комитета КПРФ.

Запомни, товарищ!
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О том, что волнует

Как он начался, 
«роман в письмах»

В книге — сплав дневниковых заметок
и последующих воспоминаний о годах
войны, куда органически вошли и эти
письма, составившие такую волнующую
часть её жизни.

Как началось? Вместе с ней в 87!м от!
дельном полку связи войск ПВО служила
Лёля Шемчук, «красивая голубоглазая си!
бирячка». Часто рядом дежурили, переда!
вая и принимая воинские радиограммы.
Так вот, однажды, перед Новым годом, Лё!
ля вдруг и обратилась к ней:

— А напиши ты письмо нашему Мише.
Оказывается, Лёлина сестра Мария заму!

жем за Петром Балаганским, а Миша — его
брат. Он, как и Пётр, сейчас на фронте. «И
ведь до войны, — сказала Нине подруга, —
даже с девчонкой подружиться не успел, а
ты сможешь написать ему хорошее письмо.
Солдату, да ещё перед Новым годом, будет
приятно».

«А почему бы и нет? — подумала я. — Не!
которые из наших девчат переписываются с
фронтовиками, имеют заочных друзей.
Может, и мы сможем стать друзьями с этим
неизвестным Мишей».

Тут же, на дежурстве, пользуясь коротки!
ми перерывами в связи, написала Нина
дружеское письмо Михаилу Балаганскому.
«Не строя, конечно, никаких планов», —
поясняет она.

Да и нереально было бы всерьёз строить
какие!то планы в тех условиях. Правда, как
стало известно после войны, подобная пе!
реписка иногда имела и серьёзный, причём
вполне счастливый результат. Сложились
прочные семейные пары, продолжившие
род фронтовиков. Но тогда до конца войны
надо ведь было ещё дожить, а встречали
они только год 1943!й…

Однако Нина с нетерпением ждала отве!
та на своё письмо. И он пришёл. Приведу
его почти полностью.

Первое письмо Михаила

«Ниночка, здравствуй! С приветом Ми!
хаил!

Нина, большое спасибо за письмо, спа!
сибо за поздравление с Новым годом. Тебя
также. Ты по существу ничего не знаешь
обо мне, поэтому часть тебе расскажет обо
мне Лёля, а остальное расскажу я сам. Пока
в письмах.

Биографии у меня ещё нет. Перед войной
ушёл в армию. А дальнейшая биография —
это биография всего моего поколения, и
твоя тоже.

Мой путь войны, Нина, очень длинный,
интересный и в то же время не легкий. Все!
го описать не сможешь.

Нина, откровенно говоря, я тронут пись!
мом. Как приятно читать письмо девушки
во время артиллерийской канонады. Вер!
но, читать мне его пришлось не сразу, не!
сколькими часами позже. Обстоятельства
боя не позволяли. Но при первой возмож!
ности я прочёл...

Да, Нина, тяжело вспоминать прошед!
шее, которое, возможно, уже никогда не
вернётся, а если и вернётся, то не всем суж!
дено встретить своих друзей, подруг и т.д.

Но ничего, раз на нашу долю выпала ве!
ликая миссия — защищать Родину и раз!
громить всеми ненавистного врага, то мы её
выполним с честью.

Ну, Ниночка, пару слов о себе. Я тоже си!
биряк, из провинции Новосибирской обла!
сти, да ты об этом уже знаешь. В армии слу!
жил на западе, где и застала меня война. Ну,
Нина, я ещё достаточно молод, сейчас мне
всего 21 год. Конечно, за войну возмужал и
стал серьёзнее. Вспомни слова: «И люди
как стальные стали, и крепче стали сдела!
лись сердца». Опять же, Ниночка, не пой!
ми, что уж суров и не подойти, нет, боец мо!
жет быть суров и непримирим в бою к про!
тивнику, но он также может быть ласков и
нежен, как ребёнок.

Вот сегодня, перед тем, как получить
твоё письмо, противник совершил налёт,
осколком бомбы порвало фуфайку, а потом
был обстрел, и поэтому мне не пришлось
сразу прочитать твоё письмо.

Вот такая наша фронтовая жизнь. Откро!
венно говоря, Нина, соскучился. Ведь пол!
тора года, из них полгода работы в глубо!
ком тылу у противника. Хочется, Нина,
иметь друга, с которым бы можно было по!
делиться всем. Ниночка, так будь же ты та!
ким моим первым и, возможно, последним
другом в эти дни войны, суровой и беспо!
щадной.

Нина, ты прости меня. Я не могу писать
красиво и не люблю пышных фраз, я пишу
то, что диктует моя мысль.

Ну, дорогая, я на этом кончаю, а то уже в
ручке чернила кончаются. Завтра Новый
год. Но что он, когда сидишь в землянке.

31.12.42. 24.00. Новый год я уже встре!
тил».

Она признаётся, что письмо Михаила
понравилось: «И простотой, и откровенно!
стью. У меня такое впечатление, как будто я
его давно знаю, но потеряла с ним связь, и
вот снова нашла…»

Думает и о том, как жестоко пекло вой!
ны, которое всё сжигает на своём пути:
«Может сжечь и эту нашу только начавшу!
юся дружбу. Страшно. А он обыденно пи!
шет, что был налёт и осколком порвало фу!
файку».

«Беспокойно и страшно за этого незна!
комого мне человека, — заключала тогда
Нина запись в своём дневнике. — И в то же
время как!то светло, что он есть, он напи!
сал мне хорошее письмо. И я, конечно, бу!
ду ему писать».

Письмо второе и далее

Ощущение света и тепла от писем друг
друга — у них обоих. Сразу же возникшее

чувство, что они друг другу нужны, необхо!
димы, что иначе было бы намного хуже.
Вот как начал он второе своё письмо:

«Мне в холодной землянке тепло
От твоей негасимой любви».

Нина, ведь правдивы эти слова, они взя!
ты из жизни. Вчера, дорогая, я получил твоё
письмо, за которое благодарю от всей души.
Нина, ты не можешь представить мою ра!
дость. Верно, я с ответом запаздываю на
один день, но полагаю, что не обидишься:
знаешь, дорогая, нет времени. Да, ну что я
могу написать о себе? Продолжаю честно
выполнять долг перед Родиной. Пока что
жив и здоров. Все воодушевлены успехами
Красной Армии на фронте.

Да, Ниночка, твоё письмо я перечитывал
несколько раз, оно растрогало меня. Его я
получил вечером и ночью весь ушёл в вос!
поминания. Много было хорошего, что ни!
когда не забудется. Ну а сейчас, конечно,
иногда просто грустно становится.

Но ничего, Нина, я доволен, что получаю
от тебя письма, читая их, забываю про всё
окружающее.

Да, Ниночка, нас судьба столкнула нео!
жиданно, но, мне кажется, мы сразу поня!
ли друг друга. Так давай будем друзьями.

Нина, тебе не понятно, почему я упо!
мянул о последней дружбе. Так вот, доро!
гая, война без жертв не бывает, а гаранти!
ровать я не могу.

Конечно, хотелось бы пожить немного
спокойно, отдохнуть. Не против посмот!
реть кино, а особенно театр. Но — увы. Зна!
ешь, Нина, последний раз я в театре был
год тому назад, в Липецке. Да, наверное,
отстал от жизни. Верно ведь, Нина? Сейчас
особенно много появляется новых вещей.

Но ничего, раз на нашу долю выпала мис!
сия защитить Родину, то мы её выполним с
честью. И это уже доказано на фактах.

Знаешь, Нина, а природа сейчас хороша
по!прежнему, и кажется, что ещё лучше,
щедрее дарит свои прелести человеку, но
воспринять их он в этих условиях не может.
Какие замечательные бывают вечера, лун!
ные ночи! Ведь в такие вечера только меч!
тать, любить. Да, Нина, и я люблю, вот в
эти ночи и вечера именно люблю, но лю!
бовь и чувства, которые за время войны не
погасли, излить некому, нет рядом со мной
любимого человека. Ты, конечно, Ниноч!
ка, меня понимаешь? Только правильно
должна понять.

Нинок, я не могу говорить косвенными
словами, загляни мне в сердце через это
письмо, и если ты найдёшь в нём и уви!
дишь мою искренность, то прими мои чув!
ства и ласку. Тебе дарю я её. Я буду знать,
когда получу от тебя ответ.

Ну, милок, прости, но писать я кончаю.
Становится темно, очень спешу. Пишу, ко!
нечно, небрежно, но, как говорят, обстоя!
тельства заслуживают снисхождения, пишу
на колене и трофейной немецкой ручкой.
Знаешь, просто не хочется кончать письмо,
мне кажется, что я разговариваю с тобой.

Ниночка, большое спасибо за фото. От
всего сердца благодарю. Ну что ж, дорогая,
пока прощай. Жду ответа.

«Про тебя мне шептали кусты
В белоснежных полях под Москвой.
Я хочу, чтоб услышала ты,
Как тоскует мой голос живой».

Михаил. 23 января 1943 г.»

Личное в письмах перемежается с об!
щим. Нина давно пишет стихи и, поздрав!
ляя Михаила с Новым, 1943 годом, послала
ему такие строки:

Пусть многократно залпы из орудий
Мир о победах наших возвестят!
Пусть в этот год вздохнут свободной

грудью
Орёл и Ржев, Ростов и Сталинград!

Да, Геббельс врёт для собственной
утехи,

Но наша армия громит их и сейчас,
И каждый день всё новые успехи
Приносит радио «В последний час».

И будет час, и день святой настанет,
И этот день победным будет днём,
Когда последний враг в могилу канет,
А Красной Армии мы славу пропоём.

Декабрь, 1942 год.

А он, отвечая, рассказывает в пределах
возможного о своей гвардейской части. Без
похвальбы, но со сдержанной гордостью.
Рассказывает вместе с подробностями во!
енного быта:

«Нина, твоё письмо я получил в момент,
когда готовился идти выполнять задачу. Чи!
тал же я его просто на ходу. Представляешь,
шёл и читал. Но должен сказать, что полу!
чился курьёз. Я положил письмо в карман,
а мне пришлось побывать в снегу. Возвра!
тясь, ночью, я решил его, как и прежние,
перечитать ещё раз. Но снег набился во все
складки и попал в карман, письмо размок!
ло, и мне с великим трудом пришлось его
перечитывать. Только, дорогая, не поду!
май, что я пренебрежительно отношусь к
твоим письмам. Наоборот, я их с большой
радостью и наслаждением перечитываю по
нескольку раз.

Ну, Нинок, пару слов о себе. Живу, как и
прежде, особых изменений нет. Исполняю
свой долг, как подобает гвардейцам. Часть,
где я нахожусь, имеет славные традиции.
Мы воевали под Орлом, под Тулой, под
Москвой, под Воронежем, освобождали
Волоколамск и много!много других мест.
Мы первые удостоились чести получить
звание гвардейцев. И по!прежнему продол!
жаем громить всеми ненавистного врага.

Нина, своим письмом ты напомнила мне
многое. Ведь я тоже человек из леса, люблю
сибирскую природу. Какие там леса! А ре!

ки... Эх, дорогая, неужели мне не придётся
вдохнуть полной грудью ещё раз свежего
воздуха в сосновом бору…

Дорогая, что я могу сказать на твои сло!
ва? Только одно, что отвечаю взаимнос!
тью. От тебя я ничего не намерен скры!
вать. Я делюсь с тобой своими впечатле!
ниями и хочу, дорогая, чтобы ты мне ве!
рила так, как я тебе.

Нинок, твой образ вселился мне в душу,
он взволновал мои чувства, а в груди сделал
глубокую борозду, которая не зарастёт ни!
когда. С тобой в мыслях я всюду, и это меня
радует в минуты грусти.

Ну вот, дорогая, прости, что кончаю
письмо. Пишу, а у меня сами закрываются
глаза. Уже 4.00. Ниночка, пиши мне чаще
свои милые письма…

30 января 1943 г.»

Про радости и утраты

В это время приближается победный
финал Сталинградской битвы, и вскоре
Нина Релина уже сможет сообщить другу
радостную весть: за образцовое выполне!
ние приказов командования на фронте
борьбы с немецкими захватчиками (а
конкретнее — за обеспечение связи со
Сталинградом!) она в числе пяти радис!
тов полка награждена медалью «За бое!
вые заслуги». И готовится вступить кан!
дидатом в члены ВКП(б).

А Михаил уже принят в партию комму!
нистов. На передовой. Об этом узнает она
из письма, где будет он объясняться по
поводу неприсланной фотографии:

«Нина, поздравляю от всей души с пра!
вительственной наградой и принятием
тебя в ВКП(б), вернее — в кандидаты.

Нина, ты не веришь, что у меня нет фо!
токарточки, но это так. За всю войну я
фотографировался только два раза: один
раз случайно в Туле, а второй — на пере!
довой, на документы. А фотографий не
осталось ни одной. Нина, при первой
возможности обязательно сфотографиру!
юсь и вышлю. А письма твои я жду с та!
ким же нетерпением, а возможно, и боль!
ше. Это зависит от обстановки. Ведь твои
письма — моё утешение.

Нинка, в отношении моего автопортре!
та должен сказать, что ты немного ошиб!
лась. Я просто обыкновенный, только вот
ребята говорят, что голос очень грубый и
взгляд суровый. Но ведь это на войне.

Сейчас вот уже стал чёрный, как цыган. Я
очень быстро загораю. Ты понимаешь, я
сейчас сам желаю, но не знаю, как сфото!
графироваться. А то два раза фотографи!
ровался, и всё получалось как!то наспех.
Когда фотографировался в Туле, то кар!
точки доделывал сам, некогда было ждать,
и я их прилепил к стеклу на машине. А тут,
на передовой, меня только приняли в пар!
тию — и сразу на документ. Понимаешь,
всё по!военному, на ходу…»

Потом придёт от Миши открытка, ко!
торая шла целых двадцать дней. Открыт!
ка из Яновки Орловской области. «Ко!
нечно, мы знали тогда, — прокомменти!
рует Нина позднее, — что скоро названия
Орёл, Орловский выступ, Курская дуга
зазвучат на весь мир. Шла подготовка к
Курской битве, и Первая гвардейская
танковая армия под командованием гене!
рала Катукова, в которой был Мишка,
уже двигалась туда, где вскоре разразится
грандиозное танковое сражение».

Но он, естественно, по соображениям
военной цензуры не сможет описать ход
этого сражения в письме. Оговорится толь!
ко совсем кратко:

«Между прочим, Нина, 18 июля я поте!
рял хорошего товарища и просто на своих
глазах. Был рядом с ним, буквально не!
сколько минут назад мы разговаривали и
смеялись. Он был твой земляк!уралец. Тя!
жело, но ничего не поделаешь».

А затем добавит к этому:
«Дорогая, прошу, не беспокойся особен!

но обо мне, а если что, так ведь я напишу
или товарищи напишут. Но я верю, я наде!
юсь на твои чувства, на твою любовь ко
мне, в которой я сейчас уверен, понима!
ешь, дорогая, на всю теплоту твоего сердца,
которое, я чувствую, разделила пополам, и
одна половина отдана мне».

Вот так вместе с дружбой 
приходит любовь

Датировано то письмо 1 августа 1943
года. Она же, ещё не получив его, 7 авгус!
та записывает в дневнике: «От Мишки
ничего нет. Сердце болит. Что с ним? Ведь

он там, в боях. Неужели его уже нет?
Страшно подумать».

Кажется, всеми своими силами стара!
ются они оберечь друг друга. Этой упор!
ной, неотступной мыслью в защиту своей
любви.

Да, сперва Михаил писал о дружбе, но
само собой возникло и другое, ещё более
ответственное и обязывающее: любовь.
Он со временем без капли сомнений и ко!
лебаний пишет об этом:

«Да, Нина, я действительно полюбил,
и, если ты не убеждена, то я не знаю, что
можно ещё сказать и как объяснить. Но
всё!таки ты должна понять, и я буду жа!
леть, и не знаю, что будет потом, если я не
найду взаимного понимания…

Эх, Нинка, Нинка! Как хочется встре!
титься, вот тогда мы поговорили бы обо
всём. Но сейчас я рад твоим письмам. Вот
сейчас сижу, пишу и поминутно читаю то
одно, то другое, и мысли совсем другие…
Нина, ещё раз поздравляю с наступаю!
щим праздником 1 Мая!»

Приведу и ещё выдержки из его писем:
«Да, Нина, о встрече я тоже мечтаю без

малого каждый день. Я не могу предугадать,
будет она или нет. Но если будет возмож!
ность, я сделаю всё, чтобы встретить тебя
как положено. Конечно, Нина, лучше
встретиться в Сибири. Ты понимаешь, я
побывал во многих местах на западе, и всё!
таки мне кажется, что лучше Сибири нет.
Какие леса, реки, озёра, какая замечатель!
ная природа. И люди… Но, дорогая, пока
это всё только мечты. Для их осуществле!
ния надо пройти ещё тяжёлый, длинный
путь, перенести много лишений. Но всё
равно я постараюсь пережить всё во имя бу!
дущего…

4 марта 1943 г.»

«Сегодня получил от тебя сразу девять
писем! Зря я обижался, дорогая, на тебя.
Вот сейчас сел отвечать, да ещё под звуки
вальса. Понимаешь, принесли гармошку и
начали играть. Нина, сегодня я счастлив не
знаю как. В голове всё перепуталось. Но я
постараюсь подробно ответить на каждое
твоё письмо, когда будет время. Дело в том,
что с часу на час мы должны всей стальной
лавиной обрушиться на врага. Пусть наша
победа, в которой будет хоть частичка и мо!
его труда, будет ответом на твои письма, на
твою любовь…

8 мая 1943 г.»

«Нина, ты спрашиваешь, какой бы я хо!
тел иметь свою подругу. На этот вопрос я
отвечу не задумываясь и очень коротко: та!
кой, какая ты есть. Ведь, милая, когда!то я
уже тебе писал, что всё, чего мне не хватало,
я сейчас нахожу в тебе и в твоих письмах…
Но почему ты перестала писать мне свои
стихи? Я очень о них скучаю. Вот, напри!
мер, сейчас я перечитал все твои стихи, ко!
торые ты мне присылала…

1 декабря 1943 г.»

«Да, Новый год, Нина, я справлял стран!
но, вернее, встречал, а не справлял. В пер!
вые часы Нового года мне пришлось лежать
под машиной. Понимаешь, ехали ночью, и
машину перевернуло взрывом бомбы, ну
вот — даже чуть не задавило. И пришлось
лежать под машиной, пока не перевернули
её и меня не вытащили. Ну а всё же пока
ничего. Прости, что так плохо и неряшливо
пишу, знаешь, чувствуется немного уста!
лость и нервозность…

Можно уже писать: январь 1944 г.»
«Нинка, я просто восхищён твоими сти!

хами! Твоё стихотворение «Салют Ленин!
града» мне очень понравилось. А знаешь,
стихотворение «Мечты», которое ты при!
слала мне раньше, мне нравится ещё и тем,
что ритм его схож с есенинским. Между
прочим, Нина, я очень люблю Есенина.
Читать я его начал с самого детства, ещё на
школьной скамье…

1 марта 1944 г.»

Сила их духа и чистота сердец

Вот говорят о внутреннем мире человека.
И каков же он у советского бойца на войне?
Письма Михаила и дневник Нины дают
возможность в этот мир заглянуть.

А в нём Горький и Маяковский, Пушкин
и Есенин, Шолохов и Константин Симо!
нов, Войнич и Сервантес, Ванда Василев!
ская и Елена Кононенко, знаменитый
очеркист «Правды»… В этом духовном и ду!
шевном мире советские фильмы, которые
удаётся им посмотреть («Пархоменко»,
«Машенька», «Как закалялась сталь», «Не!
уловимый Ян»…), и, конечно, песни.

Из письма Михаила от 31 июля 1943 года:
«Да, дорогая, мы действительно выстояли и
сдержали бешеный натиск противника,
бои были исключительно жестокие. Но
ведь не зря в нашей песне поётся: «Броня
прочна, а сердце крепче стали, неукротим и
меток пулемёт». Это, Нина, наша песня,
так она и называется «Наша песня». Вернее
сказать, это наш гимн, нашей танкистской
гвардии. Наша она ещё потому, что и слова,
и музыка наши, сочиняли и писали музыку
сами наши танкисты. И сейчас при всех
торжествах мы её исполняем как гимн».

Из письма от 24 июля 1943 года: «Вчера
был концерт. Давали фронтовые артисты.
Между прочим, концерт замечательный.
Всё делается на ходу. И даже сцена — на хо!
ду. Понимаешь, свели четыре машины с
раскрытыми бортами, вот и, пожалуйста,
сцена. И люди!исполнители здесь же, не в
кино, и чувствуешь, что отдают всё, а это
самое важное».

Кто сказал, что надо бросить
Песню на войне?
После боя сердце просит
Музыки вдвойне…

О песнях много и в его письмах, и в её
дневнике. Огромен их вклад в нашу По!
беду, мы знаем. И то, что лучшие стихи
Нины Релиной уже во время войны ста!
новились песнями, радует Михаила. Ведь
Нина выступает на каждом самодеятель!
ном концерте в своей части: читает стихи,
рассказы, полюбившиеся очерки из газет
— и обязательно поёт.

Не обошлась без песен и её короткая от!
пускная поездка в родной город Реж Сверд!
ловской области. Вот характерный эпизод,
происшедший на обратном пути в поезде:

«Я пошла в другую часть вагона, разгово!
рилась с ребятами военными из Запоро!
жья. Заговорили о песнях, они — любите!
ли. Попросили меня спеть какую!то песню
Я спела. Потом врач, едущая с ними, спро!
сила: «А вы знаете «Колыбельную» Моцар!
та?» Я знала и по их просьбе спела. А потом
то с одной, то с другой сторон стали посту!
пать просьбы что!то спеть. Все собрались
вокруг меня… Замолкли и, устроившись на
нижних и верхних полках, то с грустью, то
с улыбкой слушали… А мне было как!то
особенно легко. А песен ведь я знаю сотни.
Ребята подпевали… Прочитала им своё
стихотворение «Жду тебя». Слушали очень
внимательно…»

Известно, что наша Советская Победа
означала не только военное, но и мораль!
ное, духовное превосходство над врагом.
Сила духа и чистота сердец большинства
наших воинов, в числе которых были Ми!
хаил Балаганский и Нина Релина, для же!
стокого и по!военному мощного врага
оказались непобедимыми.

«Иду с твоей чистой любовью»

А это письмо Михаила от 8 января 1945
года, сто двадцать пятое по счёту, стало по!
следним. Правда, будет ещё совсем коро!
тенькая открытка, датированная 28 января,
которая до Нины дойдёт только в марте, но
почему!то в строчках того письма послы!
шались ей прощальные ноты: «Как будто
он предчувствует беду…» Или это уже потом
она так восприняла, когда беда случилась?

«Здравствуй, милая Нина! С приветом
Михаил!

Нина, только что получил два твоих
письма и спешу ответить. Нина, пишу пе!
ред боем. Утром выступаем. Писать много
некогда, уже оделся и всё остальное. По!
догреваются машины. Только смотрел
твоё фото. Нина, Нина, немного подроб!
нее напиши, где ты едешь и куда. Место.
Эх! Нинка, как бы хотелось перед боем
поговорить с тобой и больше того — по!
целовать. Ну что ж, придётся довольство!
ваться тем, что пишу письмо. Ну, впро!
чем, буду жив, ещё поговорим.

Только прошу, чаще пиши. Очевидно,
события обгонят моё письмо. Настроение
бодрое, здоровье хорошее. Немножко вол!
нуюсь. Не потому, что боюсь или что, а ско!
рее бы в атаку. Часы ожидания мучительны.
Идём вглубь Германии.

Ну, дорогая, у меня всё. Иду с твоей чис!
той любовью.

Очень крепко целую. Михаил».

«Иду с твоей чистой любовью…» По!
зднее, спустя годы, эта строка из по!
следнего его письма обернётся в душе
Нины стихами!песней памяти танкиста
Михаила. А тогда, в 1945!м, она записа!
ла в дневнике:

«Да, он мог быть уверен: моя любовь к
нему была чистой, незапятнанной. Нам
не довелось встретиться. Но я хранила
ему верность, как и верность Родине, ко!
торой присягала в августе сорок первого.
Да, встречались на моих военных дорогах
парни, которые нравились. Но я всегда
помнила, что у меня есть друг, ради кото!
рого я должна хранить свою чистоту».

…Тяжкий удар обрушился на неё в виде
большого голубоватого конверта с номе!
ром полевой почты Михаила, но другим,
незнакомым почерком. В конверте нашла
она свои последние письма, адресован!
ные Мише, и ещё одно — для неё:

«13.03.45 года. Уважаемая Нина! Сего!
дня пришли от вас на имя Балаганского
Миши три письма. Но жаль его!! Он по!
гиб. 11.03.45 года его похоронили в Герма!
нии. Служили мы вместе, он был у нас
комсоргом, и память о нём будет хранить!
ся у всех бойцов нашей части, как о наи!
лучшем друге.

Да, Нина! Вы тоже, как и я, служите в ар!
мии, может быть, и нас, как Михаила, по!
стигнет такая участь, но что же делать?

Нужно мстить за ВСЕХ друзей. Но Михаи!
ла я просто жалею. Если вы получили от!
крытку за 28!е, я её такой знаю, как раз пе!
ред боем он написал всем. Я ему сказала,
почему мало написал, он говорит, что после
боя напишу больше, но — увы. Погиб.

Нина! Если желаешь, то дай ответ, я с
удовольствием отвечу. Пока до свидания. С
приветом Аня Сидорова».

До сих пор невероятно тяжко Нине Вале!
риановне вспоминать тот день и те минуты,
когда, читая и перечитывая это, она захлё!
бывалась слезами.

«Я написала письмо этой незнакомой де!
вушке Ане Сидоровой. И получила ответ:
«Сгорел в танке под Гдыней. Останки его
захоронены под Нёйштадтом».

Уже после войны она предпримет свой
поиск по следам Михаила. Начиная с
Мценского народного краеведческого му!
зея Орловской области, то есть с тех мест,
где в грозном 1941!м вела героические бои с
полчищами Гудериана танковая бригада бу!
дущего Маршала бронетанковых войск
Михаила Ефимовича Катукова.

Установила связь и с родственниками
Миши Балаганского в Тогучинском районе
Новосибирской области. Поражена была,
что в областной Книге памяти фамилия
«Балаганский» поминается 63 раза. И 61
погибший воин с этой фамилией — из То!
гучинского района. Из одного района — 61!

Ей хотелось подробнее разузнать что!ни!
будь о том времени, когда Миша, раненый,
находился в тылу врага. Он называл дерев!
ню Селюты. Оттуда, из Шумячского райо!
на Смоленской области, ответили, что ра!
неный боец, которого деревенские прятали
в сарае, действительно был связан с парти!
занами. Но кто!то предал двух женщин,
кормивших его, и того мужчину, который
чинил ему рацию. Бойца удалось спасти,
однако этих троих немцы расстреляли, а де!
ревню сожгли…

Нина знала, что Михаил носил вражес!
кую пулю в ноге (подсмеивался в письмах:
дескать, одна нога у него тяжелее), что в об!
щей сложности он трижды был ранен и ещё
контужен, но каждый раз возвращался в
строй. И вот ведь даже с братом Петром ему
на фронте посчастливилось встретиться —
незадолго до гибели Петра.

А где же всё!таки точно место захороне!
ния Михаила? В ответе на её запрос из
Главного управления кадров Министерст!
ва обороны СССР, как и в письме Ани Си!
доровой, упоминался Нёйштадт: «Похоро!
нен в районе деревни Больмау, 4 км вос!
точнее г. Нёйштадт в Германии». Однако
город под таким названием находится на
юге Верхней Силезии, почти на границе с
Чехословакией, где 1!я гвардейская танко!
вая армия Катукова не воевала. Она в это
время очищала от врага побережье Бал!
тийского моря, а там, недалеко от Гдыни,
есть город Нёйштеттин. Так, может быть,
деревня Больмау — под Нёйштеттином, а
не под Нёйштадтом?

Пользуясь случаем, обращаюсь ко
всем, у кого будет возможность побывать
в тех местах: разыщите могилу, где поко!
ится младший лейтенант Михаил Бала!
ганский, и возложите цветы на неё. От се!
бя и от Нины Валериановны Релиной, в
памяти которой он жив до сих пор.

Она и сейчас переписывается с пле!
мянницей сгоревшего в танке Миши, с
его школой и земляками. А недавно к ней
в Благовещенск прилетала из Москвы
внучатая племянница Михаила. Прилета!
ла, чтобы высказать слова восхищения
женщине, которая сумела так любить и
так хранить свою верность.

Заветная книга, которую, несмотря на
возраст и серьёзные недуги, талантливый
журналист и поэт Нина Релина сумела за!
вершить, становится достойным посла!
нием от фронтовиков вступающим в
жизнь новым поколениям. И, конечно,
особая радость моя — за коммунистов
Амурской области, в рядах которых та!
кой изумительный человек с более чем
70!летним партийным стажем.

У Нины Валериановны есть и ещё прось!
ба к вам, дорогие наши читатели: в какой
музей или архив посоветуете вы ей сдать
письма Михаила Балаганского на дальней!
шее хранение?

Виктор КОЖЕМЯКО.

Любовь сквозь огонь
Более ста писем получила на войне радистка Нина Релина 

от танкиста Михаила, с которым так никогда и не увиделась

В нынешнем году ей, Нине Валериановне Ре�
линой, исполнилось 93. А Родину защищать в
1941�м она пошла девятнадцатилетней — доб�
ровольно, с третьего курса Свердловского гор�
ного института. Жизнь позади большая и очень
интересная, но, пожалуй, самым драгоценным
достоянием за все годы стали для неё эти 125
писем солдата, друга, любимого. С ним она да�
же не встретилась ни разу (как говорится, не

судьба), однако особое чувство к нему сохрани�
ла и после его гибели.

Кто�нибудь скажет: разве может быть такое?
Но, значит, может, коли есть.

Меняя места работы, переезжая, она пуще всего
берегла пожелтевшие листки, в строчках которых
словно отпечаталось время и продолжал жить образ
прекрасного человека из поколения победителей. Ду�
малось иногда, что память о нём важна не только для

неё, и давно хотела заветные письма опубликовать —
вместе со своими дневниковыми записями военных
лет, которые, к счастью, тоже сохранились.

Удалось мечту осуществить перед 70�летием
Великой Победы, когда в дальневосточном Бла�
говещенске, где она живёт уже много лет, став по�
чётным гражданином этого города, вышла её нео�
быкновенная книга, которую Нина Валериановна
назвала «Молодость военная моя».

●● Это уже много лет спустя после войны и Победы Нина Валериановна
Релина читает со сцены свои стихи, которые так нравились Михаилу.

●● Здесь, на граните памятника
землякам$фронтовикам в городе То$
гучин Новосибирской области, высе$
чено имя и Михаила Балаганского.
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Крестьянская доля

О ДНАКО сельское хо�
зяйство — это не ва�
гон, стоящий на рель�

сах: стрелку перевёл, и он по�
катится в другом направле�
нии. Селу для ликвидации
нынешней разрухи нужны
огромные средства и время,
причём довольно продолжи�
тельное. Это касается в пер�
вую очередь развития живот�
новодства и, в частности,
разведения крупного рогато�
го скота (КРС), который в
новокапиталистической Рос�
сии оказался на положении
вымирающего вида. Частно�
му капиталу он оказался не
нужным из�за неспособности
выбивать копытами дождь
золотых монет, как в сказке о
золотой антилопе.

А ведь были времена, когда
развитию сельского хозяйст�

ва государство придавало ог�
ромное значение. И не на
словах, а на деле. Об этом
свидетельствует весь опыт со�
ветской истории, социалис�
тического ведения хозяйства.

А что мы имеем на сего�
дняшний день? Что стало с
высокоразвитым мясо�мо�
лочным животноводством,
которое попало в прямом
смысле в мясорубку перест�
роечных процессов, затеян�
ных Горбачёвым и продол�
женных Ельциным и его по�
следователями? 

Насильственный переход
от социально ориентирован�
ного хозяйствования на ры�
ночные отношения с привку�
сом дикого коррумпирован�
но�бандитского капитализма
привёл к тому, что вместо
обещанного подъёма всего и

вся экономика народного 
хозяйства страны рухнула.
Пошло ко дну и сельское 
хозяйство. 

За годы капиталистическо�
го развития в стране оказа�
лись заброшены более 45
миллионов гектаров пахот�
ных земель, в разы сократи�
лось поголовье скота всех ви�
дов, в упадок пришло сель�
хозмашиностроение. Сокра�
щается численность сельско�
го населения, в результате че�
го обезлюдели тысячи сёл,
деревень и хуторов. Но боль�
ше всего, как с годами стало
очевидно, в сельскохозяйст�
венной отрасли не повезло
крупному рогатому скоту. 

Мамонты на земле вымер�
ли под воздействием природ�
ных факторов, а вот КРС
уничтожают рыночные усло�
вия, в которые Россию загна�
ли доморощенные либераль�
ные демократы, оказавшиеся
как на самом троне, так и
вблизи него.

Власть имущими ничего не
делается для ликвидации не�
гативных явлений в сельско�
хозяйственной отрасли. В
1990 году в РСФСР имелось
57 миллионов голов крупного
рогатого скота, в том числе
коров — 20,5 млн. голов, и

было произведено 55,7 млн.
тонн молока.

Как же это «отрегулиро�
вал» рынок?

За период с 1991 по 2013
год уменьшение поголовья
КРС в среднем за каждый год
составляло по 1,7 млн. голов,
в том числе по коровам —
0,540 млн. Это ж где надо бы�
ло учиться, чтобы ежегодно
минусовать поголовье скота
и при этом ещё и на весь мир
заявлять, что у нас АПК ра�
ботает лучше всех других от�
раслей?

Вполне естественно, что с
катастрофическим уменьше�
нием поголовья дойного ста�
да упало и производство мо�
лока. Если в 1990 году его в
РСФСР произвели 55,7 млн.
тонн, то последние три года в
РФ его надаивают (в отчётах)
в пределах 31,0 млн. тонн.

Но самое удивительное: да�
же то количество молока, ко�
торое производится на фер�
мах и комплексах, имеет та�
кие показатели по качеству,
что в Евросоюзе половина
была бы забракована и не до�
пущена даже к переработке,
не говоря уж о реализации.

В чём причина такого раз�
рушительного положения дел
в российском животновод�

стве молочного направле�
ния? Чем провинился круп�
ный рогатый скот перед влас�
тями и «саморегулируемым
рынком», куда эту отрасль
затолкали правители России?
И что делать? Смею утверж�
дать, что пока со стороны го�
сударства не будет достаточ�
но действенной помощи,
крупному рогатому скоту в
России не выжить. О том, что
скот идёт под нож, уже было
известно в начале нашествия
рынка. А сейчас мы пожина�
ем плоды, которые вырастил
на просторах России�матуш�
ки «всесильный и могучий…
базар». Если будем и дальше
только трещать без умолку об
успехах в АПК без должных
финансовых вливаний, не
выбраться нам на столбовую
дорогу и не обрести продо�
вольственную независи�
мость. Так и будем тащиться
в хвосте колонны более раз�
витых стран, а по пути следо�
вания — опустошать их скла�
ды от всего залежалого и спи�
санного. А жаль. Ведь могли
бы работать…

Сергей Ильич СЕРЫХ.
село Вислое,
Яковлевский район,
Белгородская область.

Чем коровы
то провинились?
Грани разрухи

Урожай не ко двору

Сельские страдания

КОЛХОЗ «Советская Рос�
сия» Ровеньского района,
что на Белгородчине, не�

давно отметил своё 65�летие. Он
сумел выстоять в буре «реформ»
и сегодня, несмотря на все труд�
ности кризисного времени, уве�
ренно держится на плаву. Взять
положение со стадом КРС, ко�
торое в области год от года
уменьшается. В «Советской
России» оно насчитывает пять
тысяч голов, в том числе две ты�
сячи коров. О буднях молочно�
товарной фермы колхоза рас�
сказывает её заведующая Анто�
нина Васильевна Рогачёва: 

— Зимой мы от каждой фу�
ражной коровы надаивали по
17 килограммов молока в сут�
ки, и, хотя говорят, что и это
неплохо, мы должны надаивать
больше. В планах на этот год
получить от каждой коровы не
менее шести тысяч килограм�
мов молока. Возможности для
этого у нас есть. На ферме по�
добрался хороший трудовой
коллектив, в достатке — разно�
образные корма, и к тому же
помещения для животных про�
сторные, светлые и тёплые, с
полной механизацией трудоём�
ких процессов. И кто бы к нам
в колхоз ни приехал для обмена
опытом работы, все диву дают�
ся, как нам удалось обеспечить
такой безукоризненный поря�
док на ферме. 

А приезжают в «Советскую
Россию» нередко — прежде
всего из Воронежской области.
Поначалу они поражаются то�
му, что каждая доярка обслужи�
вает 100 коров, и просят рас�
сказать, как такое стало воз�
можным. Доярки охотно отве�
чают на вопросы. Коров на
ферме доят два раза в сутки,
утром дойка начинается с поло�
вины пятого утра и длится три
часа. Это по графику. Но если
доярка замечает, что её коровы
недостаточно ухожены — рабо�

ту не бросит и домой не уйдёт.
Ведь не так�то просто добить�
ся, чтобы молоко было высше�
го сорта. Качество его зависит и
от чистоты и порядка в поме�
щениях, и от того, как относит�
ся к своим обязанностям под�
менная доярка Вера Вячесла�
вовна Дегтярь. А о ней можно
сказать только добрые слова.

— Да собственно у нас все
заслуживают похвалы, — заме�
чает в разговоре заведующая.
— Доярки родительного отде�
ления Нина Ивановна Песоц�
кая, Ирина Викторовна Оголь,
Татьяна Николаевна Шевцова,

наверное, так за своими собст�
венными коровами не ухажи�
вают, как нынче за колхозны�
ми. А телятница Светлана Ва�
лерьевна Ляшенко не допуска�
ет ни единого падежа, и телята
у нее, как говорится, растут не
по дням, а по часам. А что мож�
но сказать о наших скотниках
и механизаторах, — продолжа�
ет Антонина Васильевна. —
Это ответственные, дисципли�
нированные работники, о ко�
торых стоит сочинять стихи и
их фотографии помещать на
Доску почёта, как было преж�
де. А слесаря на мехдойке Лео�
нида Алексеевича Оголя я бы
представила к правительствен�
ной награде, не говоря уже о
нашем беспокойном ветфельд�
шере Александре Романовиче
Ткаченко.

У приезжих всегда возника�
ет вопрос, неизбежный в наше
время: сколько же получают
животноводы за свой нелёг�
кий труд? И, узнав, что доярки
получают в месяц более трид�
цати тысяч рублей, а скотники
лишь немного меньше, не�
вольно вздыхают: а мы о такой
зарплате только мечтаем (для
сопоставления: средняя зар�
плата в сельском хозяйстве по
области в целом в 2014 году
была 24 тысячи рублей).

В колхозе «Советская Рос�
сия» труд стимулируют не
только заработками. На МТФ
ведётся, хоть и не с таким раз�
махом, как когда�то, соревно�
вание. При подведении ито�
гов работы за месяц здесь все�
гда отмечают передовиков.
«На сегодня, например, лидер
— Наталья Ивановна Носач:
она надаивает 19 килограммов
молока от коровы в сутки», —
рассказывает Антонина Васи�
льевна.

Добавлю, что сама Антони�
на Васильевна Рогачёва —
коммунист, членами КПРФ

являются и Наталья Ивановна
Носач, и Елена Ивановна До�
бренькая. Благодаря их забо�
там в красном уголке фермы
постоянно свежие газеты
«Слово коммуниста» и «Прав�
да». Частый гость на ферме —
секретарь партийной органи�
зации села Алексей Иванович
Оголь. Нередко приезжает и
первый секретарь Ровеньско�
го райкома КПРФ Николай
Лукьянович Нитепин.

Коммунисты не только
между собой обсуждают поло�
жение в стране и задачи, кото�
рые выдвигает КПРФ, но ста�
раются вовлечь в беседу и дру�
гих работников фермы. Ведь
всё это вопросы, от которых в
конечном счёте зависит и то,
какой будет и их жизнь, и
жизнь детей и внуков.

Впрочем, о нынешних соци�
альных проблемах работники
фермы и сами хорошо знают.
Скажем, доярками работают
молодые девчата, имеющие
дипломы бухгалтера и юриста
— не смогли найти работу по
специальности. Но колхоз по�
мог им найти место в жизни.

Владимир БЫЧКОВ.
Редактор газеты Ровеньского

райкома КПРФ
«Слово к народу».

Н И ДЛЯ КОГО не сек�
рет — потенциал оте�
чественной сельскохо�

зяйственной отрасли столь
высок, что аграрии могли бы
завалить страну и зерном, и
овощами, и фруктами, да ещё
бы и на экспорт осталось. Но
имеет ли сейчас смысл тра�
тить силы и средства на выра�
щивание гигантского урожая,
ведь девать его было бы всё
равно некуда — зерно� и ово�
щехранилищ явно не хватает.
Но не только это вставляет
крестьянину�труженику пал�
ки в колёса.

По данным минсельхоза,

Россия зависит от импортных
семян, а нынче семенной ма�
териал отнюдь не дёшев.
Прибавьте к этому возросшие
затраты на горючее, на сред�
ства защиты растений, на ми�
неральные удобрения и про�
чее. Значит, растёт и себесто�
имость произведённой про�
дукции. Будет ли крестьянин
работать себе в убыток, за�
дарма отдавая зерно на внут�
реннем рынке? Разумеется,

цены на плоды его трудов вы�
растут. Причём сейчас сложи�
лась такая ситуация, когда
падение рубля играет на руку
его экспортёрам. Пусть дол�
ларовая цена на международ�
ных рынках на российское
зерно невысока, зато слабый
рубль всё равно обеспечивает
высокую выручку. Да и зару�
бежных импортёров само со�
бой привлекает возможность
выложить за товар меньше

долларов. Выходит, нашему
сельскому производителю
выгоднее иметь дело с загра�
ницей, чем обеспечивать
продовольственную безопас�
ность России. Поэтому вряд
ли стоит мечтать о прилавках,
заваленных отечественной
дешёвой снедью.

Словом, даже если бы и бы�
ли получены высокие урожаи,
которые действительно могли
бы решить проблему импор�

тозамещения, освоить их, не
устранив внутренние пробле�
мы сельскохозяйственной от�
расли, России не по зубам.
Но, похоже, всерьёз зани�
маться этим нынешняя власть
не настроена. Что же тогда се�
товать, если обычная морков�
ка или луковица становится
дороже экзотического замор�
ского фрукта?

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Морковка дороже ананаса

С ЛУХ О ТОМ, что Алек�
сандровский рынок бу�
дет закрыт, прошёл ещё

в прошлом году: мэрия объя�
вила о борьбе с уличной тор�
говлей, где продавцы якобы
не имеют ветеринарных сви�
детельств. Покупая продукты
«с земли», горожане сами,
мол, способствуют увеличе�
нию количества пищевых от�
равлений. Владельцы торго�
вых павильонов и продавцы
собственной продукции, не�
согласные с намерениями чи�
новников мэрии, провели не�
сколько протестных акций,
поддержанных горожанами�
покупателями. Но депутаты�
«единороссы» областного За�
конодательного собрания и
городской Думы, стремясь
восстановить спокойствие,
дали слово, что рынок не бу�
дет закрыт. Когда же ранней
весной нынешнего года рабо�
чие бригады принялись за де�
монтаж строений, депутаты от
«партии власти» от встреч с
избирателями уклонились.

Но зимой этого года сити�
менеджером донской столицы
стал бывший вице�губернатор
Сергей Горбань. Новоназна�
ченная «метла» вымела Алек�
сандровский рынок в плавни
Кобяковой балки, где в апреле
началось возведение киосков и

павильонов, асфальтирование
площадок, благоустройство
прилегающей территории. Го�
родские торговцы и сельские
продавцы собственной продук�
ции до депутатов�«единорос�
сов», клятвенно обещавших со�
хранить рынок, не достучались.
Руководитель фракции КПРФ
в областном Законодательном
собрании, первый секретарь
Ростовского горкома КПРФ
Евгений Бессонов поднял этот
вопрос на заседании областно�
го Собрания, направил депу�
татские запросы компетент�
ным должностным лицам. 

Но дело уже было сделано.
Перекупщики поспешили за�
нять «места под солнцем», а
продавцам собственной про�
дукции места на новом рынке
не хватило, и они устроились
на тротуаре.

— Здесь мы торговали рас�
садой, картошкой и овощами.
Но с тротуара нас убрали под
предлогом нарушения сани�
тарных норм, — рассказывает
жительница станицы Ольгин�
ской Анна Михайловна. — На
самом деле причина была дру�
гая: расположен новый ры�
нок, можно сказать, на пусты�
ре, покупателей там очень ма�
ло. И мы, видимо, стали серь�
ёзными конкурентами пере�
купщикам.

В городские присутственные
места посыпались жалобы «от
трудящихся». Но чиновники,
рьяно выполняющие команду
ликвидировать стихийные тор�
говые места, не стали вдаваться
в подробности. Селяне�огород�
ники с тротуара были «выселе�
ны» на глинистую площадку,
едва присыпанную гравием. 

— Я привёз сюда картошку и
помидоры из Семикаракорско�
го района, — говорит владелец
сельского подворья Иван Сер�
геевич. — Но напрасно ехал две
сотни километров в надежде на
скорый сбыт овощей — Алек�
сандровский рынок уже не тот,
какой был в прежние годы. 

И вряд ли сейчас можно на�
звать рынок�ярмарку народ�
ным. Если в прошлые времена
здесь были самые низкие цены
на овощи и фрукты, то сейчас
стараниями перекупщиков
продукция заметно подорожа�
ла. Многим покупателям она
стала не по карману. Потому и
торговля на неприглядном пя�
тачке идёт ни шатко ни валко.
Уже в середине дня селяне сво�
рачивают зонтики и везут вос�
вояси нераспроданный товар. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»)

Ростовская область. 
Фото автора. 

Крестьянам
на рынке места нет

Александровский рынок города Ростова�на�Дону в советские годы называл�
ся колхозным: здесь торговали овощами и фруктами, клубникой и малиной, со�
леньями и вареньями жители близлежащих станиц и хуторов. Торговали круглый
год — с утра до вечера, без перерывов и выходных дней. В любую погоду на рын�
ке не было недостатка в покупателях: расположен он был на бойком месте. Ны�
нешней весной киоски и торговые ряды перенесли на окраину микрорайона, в
Кобякову балку, и рынок получил громкое наименование «Георгиевская универ�
сальная ярмарка № 1». Вот только тем, кто приедет сюда с продуктами, выра�
щенными на собственном приусадебном участке, место не всегда находится.

Н АВЕРНЯКА тружени�
ки полей и животно�
водческих ферм при

отгрузке своей продукции с
удовлетворением представ�
ляют, как горожане будут за
обе щеки уплетать их кар�
тошку�капусту и мясо с мо�
локом. Пусть, мол, хоть на
время забудут об этих про�
клятых санкциях и помянут
добрым словом крестьяни�
на�кормильца.

Что ж, великодушие, жерт�
венность и сострадание не�
счастным в крови у нашего
народа. И это прекрасно.

Ну с благородными, воис�
тину патриотичными целями
аграриев вроде всё ясно. А в
какой форме выражают чув�
ства признательности своим
благодетелям те, ради кото�
рых они вкалывают?

— Я эту гадость и под ду�
лом автомата глотать не буду!
— выплюнув кусочек «Люби�
тельской» по 650 целковых за
кило, брезгливо отодвигает
от себя свежекупленный ба�
тон колбасы мой старый
друг�«афганец». — Они что,
вместо коров с телятами со�
бак разводят на своих фер�
мах? Тогда заготовителям
прямо бы и говорили, что
торгуют тушками трезоров…

Шкуры 
хрюшек — 
деликатес?

Неужели наши животно�
воды и впрямь с качеством
своего продукта, мягко гово�
ря, не в ладах и выдают дей�
ствительное за желаемое на�
шему вкусу, вернее, желудку?
Но почему подобные аферы
не вскрывают на мясокомби�
натах контролирующие орга�
ны, в частности Роспотреб�
надзор? Ведь отличить жили�
сто�хрящевой обрубок от
нежно�розовой филейной
вырезки телятины не состав�
ляет особого труда и для мо�
лодой хозяйки. Тем более для
профессионалов с их уни�
версальной аппаратурой и
электроникой по определе�
нию соответствия продукции
выданному сертификату.

Да и, если честно, не очень
верится, чтобы мастера по
откорму животных занима�
лись столь дешёвым очко�
втирательством. Для них де�
ло чести держать высокую
марку родного производства.

Но тогда откуда берётся
отечественная снедь в мага�
зинах, которую, как сказал
мой знакомый, и под дулом
«калаша» в рот не возьмёшь?
Где натуральное мясо прак�
тически полностью замене�
но на «ингредиенты�компо�
ненты», а если оно и присут�
ствует, то нужно иметь ло�
шадиные челюсти и сталь�
ные зубы.

На эту загадку попытались
найти ответ в министерстве

АПК и продовольствия
Свердловской области, кото�
рое летом нынешнего года
решило проанализировать
качество колбасных изделий
в рамках реализации госу�
дарственной программы
«Развитие агропромышлен�
ного комплекса и потреби�
тельского рынка на Среднем
Урале».

Регулярно делая закупки
колбас, изготовленных по
ГОСТу Р52196�2011, ведом�
ство проводит их экспертную
оценку с привлечением спе�
циалистов различных ин�
станций, предприятий роз�

ничной торговли. Оконча�
тельный «диагноз» ставит ла�
бораторная экспертиза на
базе Центра гигиены и эпи�
демиологии.

Что же выяснилось? По�
следняя проверка показала: в
магазинах Екатеринбурга
почти половина варёных, так
называемых гостовских кол�
бас в действительности явля�
ется фальсификатом. Ска�
жем, в «Молочной» произ�
водства Челябинского ООО
«Калинка» оказалась зани�
жена не только массовая до�
ля белка, что уже является
нарушением Госстандарта,
но также были обнаружены
фрагменты мышечных воло�
кон, характерных для мяса
птицы, и клетки камеди, ис�
пользующиеся как влаго�
удерживающий компонент
для большей «весомости»
продукта при отпуске торго�
вым сетям, а следовательно,
и доверчивому потребителю.

Кстати, челябинцы тради�
ционно хитры в этом смысле
на выдумки. Так, в «Доктор�
ской» ООО МПК «Ромкор»
нехватка белковой доли ком�
пенсируется избытком бел�
кового коллагенового препа�
рата, применяемого для за�
мены дорогостоящего мяс�
ного сырья. В принципе его
использование не является
нарушением ГОСТа, но лишь
при изготовлении дешёвых
сортов колбас данной кате�
гории. Цель подмены всё та
же — снижение себестоимос�
ти продукта. Разумеется, про
наличие неудобоваримой для
организма шкурки хрюшек

расчётливые предпринима�
тели на этикетках упаковки
скромно умалчивают.

Однако хитроумных юж�
ноуральцев по облапошива�
нию покупателей скоро мо�
гут переплюнуть оптовики и
ретейлеры из Кургана. На�
пример, в тамошней «Док�
торской» под торговой мар�
кой «Велес» сотрудники 
екатеринбургской лаборато�
рии исследований обнару�
жили фрагменты не только
субпродуктов, но и… цел�
люлозы!

Обилие хрящей с жилами,
отвратительный вкус и несо�
размеримо с качеством заоб�
лачные цены вызывают глу�
бокое возмущение у жителей
УрФО. Проклятия раздаются
не только в адрес мошенни�
ков — производителей сур�

рогата и торговых сетей, но и
соответствующих служб,
призванных стоять на страже
добротности изделий. А как
последние исполняют свои
обязанности, можно судить
по следующему факту.

По отчётам того же Роспо�
требнадзора, количество не�
удовлетворительных проб
колбасных продуктов по
критериям фальсификации в
2014 году составило 64,3 про�
цента и выросло по сравне�
нию с предыдущим на 10
процентов. Может, ужесто�
чили требования и расшири�
ли масштабы «охвата» брако�
делов? Нет. Все попавшие
под «колпак» мясоперераба�
тывающие заводы, комбина�
ты, кооперативы и ИП про�
сто увеличили объёмы про�
изводства продукции с со�
мнительной «рецептурой». А
чего стесняться, если они на
дружеской ноге с ревизора�
ми? Перед проверкой их за�
ранее извещают о скором ви�
зите, сумма же штрафа — в
пределах символических
40—50 тысяч рублей. Для
магната с многомиллионным
оборотом — как для слона
дробина. Ну а торговлю та�
кие мелочи, как качество,
содержимое товара, отклики
покупателей, совершенно не
волнуют: главное — «навар».

Неудивительно, что жела�
ющих разобраться, найти ис�
токи, причины наполнения
прилавков некондиционным
продуктом становится всё
больше. В том числе и среди
общественных организаций.
Каков же итог энтузиастов?

Деньги не пахнут! 

Недавно подобное рассле�
дование провела инициатив�
ная группа из уральской сто�
лицы «Честные продукты».
Конечно, финансовые воз�
можности благородных бор�
цов с потерявшими стыд и
совесть бизнесменами не
сравнить с возможностями
министерства АПК, потому
здесь ограничились лишь за�
казом физико�химического
анализа содержания в про�
дуктах массовой доли белка.

Кроме уже известных чи�
тателю «Ромкора» и «Веле�
са», в списке махинаторов
оказались производители из
московского «Царицыно»,
екатеринбургского «Добро�
хота», Новоуральского мяс�
ного комбината и Перво�

уральского мясоперерабаты�
вающего завода. У первых
двух «экзамен» на качество
ингредиентов провалила
«Докторская», у остальных —
«Телячья» и «Молочная».

— Мы потратили на экс�
пертизу около 40 тысяч руб�
лей, — рассказывает руково�
дитель проекта «Честные
продукты» Дмитрий Чукре�
ев. — Да, у нас нет полномо�
чий запретить бракоделам
выпуск негодной, а нередко
и опасной для здоровья чело�
века продукции, мы своей
акцией стремимся привлечь
внимание соответствующих
властных структур к столь
острой проблеме. Разумеет�
ся, стараемся через СМИ оз�
накомить широкую аудито�
рию с результатами своих
рейдов, чтобы люди знали
название фирмы�фальсифи�
катора и не очень доверяли
«аппетитной» рекламе на
упаковке продукта.

Как же восприняли по�
мощников�добровольцев в
Роспотребнадзоре, куда
группа направила результаты
исследований первых двух
образцов изделий? Минул
месяц после «сигнала», со
стороны контрольного ве�
домства — ни звука…

Сегодня поток жалоб насе�
ления на качество колбасных
изделий наводнил кабинеты
всех чиновников — от губер�
наторов до правоохраните�
лей. Но этот «каскад» недо�
вольства они не замечают. В
отличие от простых смерт�
ных у них есть право выбора:
кушать только вкусное и по�

лезное. Третьесортное и во�
обще несъедобное — для ни�
щей и голодной обслуги. 

Что же касается собствен�
ников производств и торга�
шей, они лишь довольно по�
тирают руки: вода льётся на их
мельницу. К тому же напору и
силе потока способствуют в
Кремле и правительстве: объ�
явив о приоритете продоволь�
ственного импортозамеще�
ния, здесь, как всегда, внима�
тельно отслеживают лишь
престижные объёмно�количе�
ственные показатели. Низкое
качество, неприятный вкус?
Деньги не пахнут.

Как видим, упреки в адрес
тружеников села по части по�
ставки суррогата вместо нор�
мального сырья надуманны и
предвзяты. У них совесть чис�
та. Химичат же переработчи�

ки с торговыми сетями. У этой
неразлучной парочки при все�
властии капитала одни цели,
единый стиль работы и общий
источник дохода — рядовой
потребитель.

Выходит, понятие «настоя�
щая колбаса», да ещё по до�
ступным ценам, — миф, в луч�
шем случае — воспоминания
старожилов о том времени,
когда таковую продавали в со�
ветских гастрономах?

Что же делать? Может, и
здесь «оптимизировать» про�
блему борьбы с отечествен�
ным фальсификатом? То есть
свозить его в кучи и закапы�
вать, сжигать, как это дела�
лось с продуктами, которые
нелегально поступали с За�
пада? Бульдозеров и экскава�
торов с самосвалами, судя по
всему, у нас ещё хватает. Дру�
гое дело, кто даст на это ко�
манду. Ведь уничтожать сур�
рогат — значит вообще поса�
дить на голодную «диету»
массового потребителя. Как
он на это отреагирует?

Словом, перед российски�
ми правителями стоит уйма
вопросов. Но, судя по всему,
они не очень над ними лома�
ют голову. Да и зачем? Гораздо
удобнее и безопаснее перио�
дически вставать из�за богато
накрытого стола и орать во
всю ивановскую: «Продо�
вольственному импортозаме�
щению нет альтернативы!
Нам нужна сытая, здоровая и
свободная Россия!»

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Отсутствие должного контроля за ка�
чеством продуктов питания является
надёжной гарантией безнаказанности
для производителей�махинаторов.

Сытый голодного
не разумеет

Островок
Советской России

У кого получается

Не придали силы духа селянам недавние
заверения президента и премьер�министра
о якобы продвинутости нашего агропрома,
способного, дескать, выдержать закордон�
ные санкции и введённое самим же россий�
ским руководством эмбарго на поставку
сельхозпродукции из�за рубежа, призывы в
кратчайшие сроки заполнить прилавки ма�
газинов качественными и дешёвыми про�
дуктами, произведёнными на своих землях
и животноводческих фермах. 



Из когорты полководцев Великой Победы

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

— Когда читаешь воспоминания
о Кузнецове, собранные в книге
«Адмирал Флота», видишь эту уди�
вительную личность разносторон�
не, и многое вызывает искреннее
восхищение. Воля. Настойчивость
и энергия. Новаторство и прозор�
ливость. «Не любил чванливых и
заносчивых, сам всегда был досту�
пен и открыт…»

Или вот меня поразило его зна�
ние иностранных языков, к кото�
рым, судя по всему, были у Нико�
лая Герасимовича редкостные спо�
собности. Итальянский, француз�
ский, потом испанский, немецкий,
английский… Не уступал и в этом
крестьянский сын, коммунист с
двадцатилетнего возраста «белой
кости» — царским офицерам�арис�
тократам. Чувство огромной ответ�
ственности перед страной рождало
такую тягу к знаниям?

— У того поколения строителей
Красной Армии и Красного Фло�
та действительно было особое
чувство ответственности. Завоё�
ванное революцией предстояло
защищать и отстаивать в схватке с
небывало сильным врагом, а вре�
мя сжималось, как пружина, не
давая ни малейшей возможности
расслабиться. Возглавив руковод�
ство Военно�Морским Флотом,
Кузнецов видел важнейшую зада�
чу в максимальном его усилении
за счёт скорейшего строительства
новых современных кораблей.
Уже почти все корабли, находив�
шиеся в составе флота, были по�
строены после революции, но это
рассматривалось лишь как начало
осуществления больших перспек�
тивных планов, которые диктова�
ла насущная необходимость обо�
роны страны.

А  практическую военную шко�
лу Кузнецов проходил как в Испа�
нии, так и во время событий на
озере Хасан, где в 1938 году воз�
главляемый им Тихоокеанский
флот умело поддержал действия
наших сухопутных сил. Полный
разгром японских милитаристов у
Хасана, а затем на реке Халхин�
Гол заставил их серьёзно пересмо�
треть намерения в ближайшее
время развязать полномасштаб�
ную войну против СССР.

— Однако на западе Вторая ми�
ровая уже полыхала…

— Тогда, по воспоминаниям
многих моряков, на флоте были в
ходу слова выдающегося русского
адмирала С.О. Макарова, которые
часто (и не случайно, разумеется!)
повторял своим подчинённым
Николай Герасимович Кузнецов:
«Помни войну!»

Когда загремели колокола
громкого боя

— Если говорить о начале войны,
нельзя не отметить, что в роковую
ночь на 22 июня 1941 года наш
флот не потерял ни одного корабля.
Хотя при воздушном нападении на
наши военно�морские базы гитле�
ровцами ставилась задача в основ�
ном советский флот уничтожить. В
какой мере срыв этих планов сле�
дует считать заслугой Кузнецова?

— Безусловно, в решающей.
Ведь он не только говорил: «По�
мни войну!», но и соответственно
действовал. Боеготовность сил
флота к отражению внезапного
нападения противника стала для
него в преддверии войны глав�
нейшей заботой.

Уже 23 июня 1939 года нарком
ВМФ издал директиву «Об уста�
новлении для флота трёх степеней
оперативных готовностей». Было
точно определено, что надо пони�
мать под готовностью № 3, № 2 и
№ 1. А главное — шла последова�
тельная и напряжённая работа,
чтобы все флоты научились  быст�
ро переходить на повышенную го�
товность. Сам Николай Герасимо�
вич потом написал, что это была
упорная борьба за время — не
только за часы, но и за минуты,
даже секунды с момента подачи
сигнала до получения доклада о
готовности флота. Всё это и ска�
залось тогда, когда угроза вражес�
кого нападения стала уже абсо�
лютно реальной.

— С неизменным волнением пе�
речитываю каждый раз воспомина�
ния Николая Герасимовича о дне и
ночи в канун нападения. К тому
времени — с 19 июня — Балтий�
ский, Северный и Черноморский
флоты были уже переведены на
оперативную готовность № 2. А
субботний день 21 июня приносит
всё более тревожные сообщения, и
нарком связывается по телефону с
руководством флотов, проверяя,
какая там обстановка. И когда
ближе к полночи уже ушла теле�
грамма с немедленным указанием
флотам о полной фактической го�
товности, то есть о готовности 
№ 1, он снова берётся за телефон�
ную трубку, чтобы продублировать
приказ. Ведь для прохождения те�
леграммы нужно какое�то время, а
оно дорого!

— Вы обратили внимание, как
скрупулёзно, по минутам, восста�
навливал он впоследствии реак�
цию на местах? Его телефонный
разговор с командующим Балтий�
ским флотом В.Ф. Трибуцем за�
кончился в 23 часа 35 минут. И в
журнале боевых действий флота
было записано: «23 часа 37 минут.
Объявлена оперативная готов�
ность № 1». По этому поводу Куз�
нецов удовлетворённо замечает:
«Понадобилось лишь две минуты,
чтобы началась фактическая под�
готовка к отражению удара врага».

— Известно, что первым принял
на себя удар Севастополь, и об

этом в мемуарах Кузнецова тоже
рассказано очень впечатляюще.

— Да, о происходившем после
получения его телеграммы на
главной базе Черноморского фло�
та сохранились достаточно точные
и разнообразные свидетельства,
позволяющие нам сегодня видеть
всё словно воочию. И слышать.

Был дан сигнал «Большой
сбор». Город огласился рёвом си�
рен, сигнальными выстрелами ба�
тарей. Заговорили рупоры город�
ской радиотрансляционной сети,
передавая сигналы тревоги. А ког�
да последовало распоряжение вы�
ключить рубильники электро�
станции, город мгновенно погру�
зился в густую тьму. Лишь один
маяк продолжил бросать на море
снопы света. Оказалось, связь с
маяком нарушена — может быть,
это сделал диверсант. Пришлось
посыльному на мотоцикле мчать�
ся туда через тёмный город…

Тем временем зенитчики сни�
мали предохранительные чеки со
своих пушек. На аэродромах раз�
давались пулемётные очереди —
это истребители опробовали бое�
вые патроны. В темноте двига�
лись по бухте катера и баржи, всё
необходимое для боя принимали
корабли. «Примерно к 02 часам 00
минутам 22 июня весь флот нахо�
дился в готовности», — записал
оперативный дежурный.

— А около 3 часов дежурному со�
общили, что посты наблюдения и
связи слышат шум авиационных
моторов…

— Немецкие самолёты прибли�
жались к Севастополю крадучись.
Но вдруг сразу вспыхнули про�
жекторы, и их яркие лучи стали
шарить по небу. Заговорили зе�
нитные орудия береговых батарей
и кораблей. Несколько фашист�
ских хищников загорелись и на�
чали падать. Другие торопились
сбросить свой смертоносный
груз, но уже стало ясно, что глав�
ную задачу, поставленную перед
ними, они не выполнят. Налёт
был отбит. Рассвет 22 июня Сева�
стополь встретил во всеоружии.

Чёрное море, Балтика,
Северный флот —
великий масштаб

советского героизма
— Как вы определили бы главное

в действиях нашего флота на пер�
вом этапе войны?

— Так же, как это определял
Николай Герасимович Кузнецов.
Надо было совместно с сухопут�
ными войсками максимально
сдержать натиск врага, чтобы со�
рвать его планы «молниеносной
войны». И, сколь бы ни сложны
были для наших моряков условия
борьбы, сила их сопротивления
фашистской агрессии превзошла
все ожидания противника. Пото�
му и намеченные им сроки по за�
хвату советской земли на многих
направлениях вдруг начали суще�
ственно отодвигаться.

— Действительно, от Юга и до
Крайнего Севера…

— Если представить всю эту ог�
ромнейшую территорию, где гре�
мела война, нельзя забывать, что
находились здесь три из четырёх
высших оперативных объедине�
ний нашего Военно�Морского
Флота — Черноморский, Балтий�
ский и Северный флоты. Кроме
того, имелись ещё военные фло�
тилии, с первых дней включив�
шиеся в боевые действия.

Так вот, разве случайно, что сре�
ди первых городов�героев Великой
Отечественной оказались города
нашей морской славы — Одесса и
Севастополь? Одесса оборонялась
более двух месяцев, сдерживая
крупные силы румынской армии,
а Севастополь свыше восьми меся�
цев сковывал значительную груп�
пировку немецких войск в Крыму,
не дав возможности использовать
её в весеннем наступлении гитле�
ровцев на юге в 1942 году.

— И в этом, конечно же, был ко�
лоссальный вклад моряков�черно�
морцев!

— А давайте взглянем севернее
— на Балтику. Гитлер намеревался
уже в конце июля захватить Ле�
нинград, протрубив об этом на
весь мир. Однако сперва надо бы�
ло овладеть Таллином, где нахо�
дилась к тому времени главная
военно�морская база Балтийско�
го флота, надо было преодолеть
советскую оборону Либавы, по�
луострова Ханко, островов Моон�
зундского архипелага, располо�
женных у входа в Финский залив.
О героических делах их защитни�
ков сейчас мало пишется и гово�
рится, но Кузнецов в своих вос�
поминаниях очень высоко оце�
нил эти оборонительные опера�
ции, назвав многие имена моря�
ков, совершивших бессмертные
подвиги во имя Родины.

— Ведь Таллин фашистам уда�
лось захватить только 28 августа, а
эвакуация героического гарнизона
Ханко завершилась лишь 2 декабря
1941 года. Полтора месяца сравни�
тельно небольшой гарнизон Моон�
зундских островов сражался в глу�
боком тылу врага. В самые напря�
жённые дни обороны Ленинграда
он отвлёк на себя две вражеские
дивизии с частями усиления — свы�
ше 50 тысяч человек, а также зна�
чительные силы авиации и флота
гитлеровцев.

— Вот так, благодаря стойкости
защитников наших морских рубе�
жей и организационным усилиям
советского командования, таяла
амбициозная фашистская идея
блицкрига. В том числе и ещё
дальше, в Заполярье, где базиро�
вался наш Северный флот. Планы
немецкого командования предус�

матривали быстрейший захват
Мурманска любой ценой, но за�
хватить его фашисты так и не
смогли, несмотря на гневные
приказы Гитлера.

Николай Герасимович приво�
дит в своей книге, как нервно во�
прошала в те дни немецкая газета,
издававшаяся в Норвегии: «Поче�
му германские войска ещё не в
Мурманске?» И пыталась по�сво�
ему это объяснить: «Бои оказа�
лись чрезвычайно тяжёлыми, их
трудность не поддаётся описа�
нию. Сам чёрт выдумал тундру в
помощь большевикам».

Но суть�то была вовсе не в тун�
дре! Кузнецов поясняет, что не�
мецкий флот не обеспечил под�
держкой приморский фланг своей
армии, наступавшей на Мур�
манск. А командование нашего
Северного флота уже в июле 1941�
го высадило несколько десантов в
районе губы Большая Западная
Лица. Высаживались десанты и
позже. Так что врага удалось оста�
новить именно благодаря боль�
шой поддержке, которую всё это
время оказывал 14�й армии Се�
верный флот. Артиллерией, авиа�
цией, десантами, которые выса�
живали корабли, перевозкой мо�
рем войск и боевой техники, бое�
припасов и продовольствия…

— Пожалуй, это ключевая мысль
адмирала Кузнецова при анализе
роли наших флотов во время Вели�
кой Отечественной войны: взаимо�
действие! И как нарком ВМФ, и
как представитель Ставки Верхов�
ного Главнокомандования он уделял
первостепенное внимание организа�
ции чёткого, плодотворного взаи�
модействия сил флота с фронтовы�
ми и армейскими объединениями.

— Вы правы. И это тем более
важно, что в данный период дей�
ствующие флоты оперативно бы�
ли подчинены главкоматам на�
правлений, а после их ликвидации
— командующим фронтами. Тем
самым, на мой взгляд, роль нарко�
ма ВМФ не столько уменьшалась,
сколько усложнялась. Но отлич�
ное знание положения дел на фло�
тах, доскональное знание кадров,
большинство которых в той или
иной мере были его воспитанни�
ками и выдвиженцами, помогали
ему с первых дней войны и до по�
бедного её завершения всесторон�
не владеть обстановкой и оказы�
вать самое действенное влияние
на ход боевых действий.

— К этой теме мы ещё вернёмся.
А сейчас я хотел бы выделить такое
выдающееся качество адмирала
Кузнецова, как смелая, даже дерз�
кая его инициативность. Так, уже в
ночь на 23 июня 1941 года авиация
Черноморского флота совершила
первый налёт на Констанцу, глав�
ную базу румынского военного
флота. Затем последовали ещё пять
налётов — три на Констанцу и два
на Сулину. Исключительно важны
были авиационные удары по Плое�
шти, поскольку речь тут шла о ру�
мынской нефти, крайне нужной
фашистской Германии. Смелый на�
бег на Констанцу был совершён 25
июня лидерами «Москва» и «Харь�
ков». По намеченным объектам они
выпустили 350 снарядов, и на бере�
гу вспыхнули большие пожары: го�
рели нефтебаки…

Уже в первые дни войны бомбар�
дировщики Балтийского флота
бомбили Мемель, Данциг, Гдыню и
другие порты, которыми пользо�
вался враг. Но самой дерзкой опе�
рацией, осуществлённой по идее
Кузнецова, безусловно, стали налё�
ты на Берлин в августе—сентябре
1941 года.

— Да, уж они произвели впе�
чатление настоящей сенсации!

Ведь гитлеровцы утверждали, что
советская авиация разгромлена, и
вдруг…

— Кузнецов написал: «В конце
июля фашисты совершили свой
первый налёт на Москву. Нам хо�
телось ответить налётом на Бер�
лин. Но как?»

— Последовал очень кропотли�
вый поиск возможного варианта.
С ленинградских аэродромов на�
ши самолёты могли дотянуть
лишь чуть далее Либавы. Может
быть, стартовать с острова Эзель?
Но и тут пришлось просчитывать
каждую минуту пути и каждый
килограмм груза, чтобы удалось
не только сбросить бомбы на фа�
шистскую столицу, но и дотянуть
затем обратно до своих. Выполне�
ние такого ответственного зада�
ния решено было доверить лётчи�
кам морской авиации под коман�
дованием полковника Евгения
Николаевича Преображенского.

— Ещё из воспоминаний Кузне�
цова: «Через два дня, на очередном
докладе, я разложил перед И.В.
Сталиным карту Балтийского мо�
ря. Остров Эзель и Берлин соеди�
няла на ней чёткая прямая линия.
Тут же были даны окончательные
расчёты: самолёт может взять одну
500�килограммовую бомбу или две
по 250… Ставка утвердила наше
предложение. «Вы лично отвечаете
за выполнение операции», — было
сказано мне на прощанье».

— И вот после необходимой
предварительной разведки в ночь
на 8 августа 1941 года пятнадцать
наших самолётов взяли курс на
Берлин. Как впоследствии отме�
чал Николай Герасимович, сме�
лость и разумный риск, основан�
ные на точном расчёте, оправдали
себя. Немцы такой дерзости не
ожидали. Запрашивая, что за ма�
шины и куда летят, они считали:
это свои сбились с пути. Не допу�
скали даже мысли, что над их го�
ловой могут появиться советские
самолёты! Ведь полчища фашис�
тов рвались в эти дни к Ленингра�
ду и Москве. Но вот состоялась
первая в истории войны советская
атака на Берлин, а за ней последо�
вали ещё девять…

Честь флотская
много значит

— Отмечу, что в одном из бом�
бардировщиков морской авиации,
атаковавших тогда фашистскую
столицу, находился военкор «Прав�
ды» Пётр Лидов, рассказавший чи�
тателям о подвиге советских пило�
тов. А как вы думаете, для Николая
Герасимовича Кузнецова было важ�
но, что именно флотская авиация к
такому подвигу причастна?

— Несомненно. Все, кто по�
мнит предвоенное время, согла�
сятся со мной: уже тогда служба
на флоте считалась особой чес�
тью, которую надо было делами
оправдывать. А с началом войны
слава флотских традиций была
поднята на ещё большую высоту,
для чего, на мой взгляд, немало
постарался нарком ВМФ. Вспом�
ните, какие прекрасные песни
появились о моряках, как пронзи�
тельно писали о них Всеволод
Вишневский и Леонид Соболев.
Крылатым стало название одного
из соболевских очерков: «Мор�
ская душа».

— Я это хорошо помню по своему
военному детству.

— А мне на фронтах, где дове�
лось воевать, не раз приходилось
быть свидетелем, как моряки в са�
мые решающие минуты станови�
лись поистине ударной силой.
Это верно, о чём мы выше говори�
ли: сухопутные сражения в основ�

ном определяли исход войны. Од�
нако в тех сражениях моряки уча�
ствовали весьма активно, я бы да�
же сказал — образцово.

— Начиная с битвы за Москву.
— Да, уже в июле 1941�го под

Вязьму прибыла особая артилле�
рийская группа Военно�Морско�
го Флота, состоявшая из двух ди�
визионов. А 18 октября, то есть в
особенно критический момент
обороны столицы, ГКО принима�
ет решение сформировать 25 мор�
ских стрелковых бригад. Главный
морской штаб отдал приказание
выделить с флотов 35—40 тысяч
моряков, которые должны были
стать их костяком. Отважно сра�
жались за столицу 62�я, 64�я, 71�я,
84�я морские стрелковые брига�
ды. Вдоль Волоколамского шоссе
была развёрнута 75�я бригада, а
на Можайском шоссе героически
действовал специальный мор�
ской полк.

— Я заметил, с какой любовью и
гордостью пишет Николай Гераси�
мович о моряках, защищавших
Москву. И радуется, если память о
них жива. Вот, например, жители
села Большой Раст установили па�
мятник «в честь героических моря�
ков, павших смертью храбрых в де�
кабре 1941 года»…

— А под Ленинградом всюду
можно было встретить моряков —
в авиации, артиллерии, пехоте.
Почти половина личного состава
Краснознамённого Балтийского
флота в 1941—1942 годах защища�
ла город на сухопутном фронте.

— Наиболее яркие личные впе�
чатление сохранились у Кузнецова
от поездки в Ленинград в конце ав�
густа — начале сентября 1941 года:
«Собранные в отряды с разных ко�
раблей и наспех вооружённые вин�
товками, крест�накрест увешанные
пулемётными лентами, моряки шли
в атаки в чёрных бушлатах и беско�
зырках, пренебрегая правилами ма�
скировки. Они напоминали матро�
сов времён Гражданской войны, ко�
торых никакой приказ не мог заста�
вить снять бушлаты». Главное, ко�
нечно, было не во внешнем виде, а в
страстном стремлении матросов
драться с врагом, но и выглядеть они
хотели тоже как матросы револю�
ции. Ведь решалась судьба города
Ленина, судьба Балтийского флота.

— Ленинград от Балтики неот�
делим, а вот Сталинградская бит�
ва развернулась, казалось бы, да�
леко от главных наших флотов.
Но и здесь героизм военных мо�
ряков получил высочайшую
оценку.

Вовремя, надо сказать (ещё осе�
нью 1941�го!), на базе учебного
отряда была создана Волжская во�
енная флотилия. По скромности,
Николай Герасимович обычно
умалчивал, что это была его ини�
циатива, поддержанная ГКО и
Ставкой: учитывалось военное
значение великой русской реки
как мощной транспортной арте�
рии. Но летом 1942�го, когда на�
чалось решительное наступление
немцев с целью прорыва к Волге,
стало ясно, что Волжской флоти�
лии суждено решать ответствен�
ные задачи не только по обеспе�
чению движения судов, но и в са�
мой битве за Сталинград.

В обстановке быстро надвигав�
шейся угрозы городу флотилия по
требованию командования фрон�
та основные свои силы направила
на артиллерийскую поддержку су�
хопутных войск. Часть кораблей
была сосредоточена вблизи север�
ной окраины Сталинграда, куда
особенно упорно рвался враг, и
огонь морских орудий отличался
здесь большой эффективностью.

При этом не прекращалась пе�
ревозка через Волгу войск, боевой
техники и других военных грузов,
требовавшая от моряков не мень�
ше мужества и героизма, чем не�
посредственное участие в боях.
Достаточно сказать, что под не�
прерывным вражеским огнём бы�
ло совершено более 35 тысяч рей�
сов через Волгу! И каждый такой
рейс — это подвиг.

— Моряки в Сталинградской
битве сражались ведь не только на
кораблях, но, как и под Москвой,
Ленинградом, также в составе мор�
ских стрелковых бригад.

— А многие вливались в армей�
ские части. Так, только во 2�й
гвардейской армии генерала Р.Я.
Малиновского, прибывшей в рай�
он Сталинграда из резерва Глав�
ного Командования, было около
20 тысяч моряков.

— Кузнецов счёл необходимым
заметить, что некоторые соедине�
ния официально не назывались
морскими, но моряки представляли
большинство их состава. Напри�
мер, с восхищением рассказывает
он о действиях 92�й стрелковой
бригады, в большинстве состояв�
шей из матросов Северного и Бал�
тийского флотов. Переправившись
через Волгу 18 сентября 1942 года,
в самый разгар боёв за Сталинград,
морские пехотинцы героически
сражались в центре города, отвоё�
вывая дом за домом, этаж за эта�
жом, иногда часами выкуривая гит�
леровцев из подвалов. А 21 сентяб�
ря бригада заняла элеватор, где по�
том стояла буквально насмерть.

— Именно так было. По 10—12
раз подряд моряки ходили в контр�
атаки, наводя своими полосатыми
тельняшками ужас на врагов. От
бригады в результате осталось
лишь несколько человек, но, по�
полненная и почти заново сфор�
мированная из моряков�тихооке�
анцев, она продолжала борьбу. И
у Метизного завода, и потом за
Мамаев курган, а в самом конце
января 1943 года очищала от фа�
шистов один из цехов завода
«Баррикады»…

Его правило —
взыскательность к себе

— Победная Сталинградская
битва означала коренной перелом в
войне. Теперь и морякам предстоял
путь на Запад, вплоть до Берлина.
О том, что советские моряки до�
стойно прошли этот путь, адмирал
Кузнецов убедительно поведал в
своих воспоминаниях. Но вы верно
сказали о его скромности. Очень
заметно, как старается он никогда
не выпячивать личную свою роль в
тех или иных успешных операциях,
хотя объективно�то видно, на�
сколько она велика.

— Не только не выпячивает се�
бя, говоря больше о заслугах сво�
их товарищей и коллег, но и до�
пущенных ошибок не замалчи�
вает. Не пытается сбросить их 
на кого�либо другого. Особенно
это заметно по его отношению к
Сталину.

Ведь когда он писал эти свои
воспоминания, им уже была пере�
жита серьёзная опала, выпавшая
на первые послевоенные годы.
Казалось бы, самое время «посчи�
таться» с вождём. Как мы знаем,
некоторые от такого соблазна не
убереглись, навыдумывали массу
«компромата», зачастую просто
абсурдного. А Кузнецов? С каким
негодованием опровергает он хру�
щёвский вымысел, что Сталин
якобы руководил войной «по гло�
бусу», и как взвешенно анализи�
рует самые сложные ситуации,
связанные с неоднозначными ре�
шениями, которые приходилось
иногда принимать…

— Вы помните, как прокоммен�
тировал он отношение к ошибкам,
проявившимся в начале войны? «В
ту пору, — пишет Николай Гераси�
мович, — у нас обнаружилось нема�
ло и других ошибок, так что не ста�
нем списывать всё за счёт «непра�
вильной оценки положения Стали�
ным». Ему — своё, нам — своё».

— Кроме особого благородства
и высочайшей взыскательности,
прежде всего к себе, в его анализе
труднейших военных лет неот�
ступно присутствует чувство
правды. С обязательным учётом
конкретной обстановки, кон�
кретных условий того или иного
времени.

Да, был трагический момент,
когда Сталин отдавал распоряже�
ние подготовить к уничтожению
корабли Балтийского флота — в
связи с возможной сдачей Ленин�
града. Вынужден был отдавать та�
кой приказ. Но разве это дискре�
дитирует Верховного Главноко�
мандующего в глазах наркома
ВМФ? Кузнецову, как и другим
морякам, невыносимо больно от
самой мысли о такой возможнос�
ти, но он при этом понимает, что
Сталину ничуть не легче.

Мало того, когда Сталин с ним
в чём�то не соглашается, откло�
няет его предложение, которое
Кузнецову кажется единственно
верным, он в первую очередь ду�
мает: может, Верховному известно
нечто такое, чего не знаю я?

— Когда в Финском заливе и на
других флотах всё больше начала
развёртываться минная война, ост�
рой болью для флотского наркома
становится нехватка тральщиков:
«И где же их взять?!» Не дострои�
ли, не успели… Себя опять�таки в
первую очередь винит.

— Но он не просто винит, но и
принимает все зависящие от него
меры, чтобы исправить положе�
ние. Как ни трудно это было, но
развитие флота под его руковод�
ством продолжалось и во время
войны. И было построено 900
тральщиков, торпедные и броне�
сторожевые катера (всего около
1100 единиц), достроены 2 лёгких
крейсера, 19 эсминцев, 54 под�
водные лодки…

— Огромный объём забот и работ
нёс на себе Николай Герасимович
Кузнецов! И вот это строительство,
которое надо было во что бы то ни
стало «пробивать», и те порази�
тельные десантные операции, ко�
торые флот проводил даже на рубе�
же самых трудных 1941 и 1942 го�
дов, и перевод базы Черноморского
флота на Кавказское побережье, и
союзные конвои, которые требова�
лось обеспечивать в суровых усло�
виях Заполярья... Что, на ваш
взгляд, для него было главным?

— Думаю, всё, что вы назвали,
и многое другое, без чего руко�
водство флотом во время войны
не могло обойтись. Работа нарко�
ма ВМФ действительно была на�
пряжённейшей и по сути своей
чуть ли не каждодневно новатор�
ской. Кузнецов выполнял её до�
стойно, где бы он ни был — в ка�
бинете Сталина или в Главном
морском штабе, при подготовке
операций приморских фронтов
или во время выездов непосред�
ственно на флот. Таких выездов
во время войны у него было око�
ло двадцати, и, судя по всему,
именно они доставляли ему наи�
большее удовлетворение. Хоте�
лось как можно больше видеть
своими глазами, получать инфор�
мацию не из «бумажных источни�
ков», а непосредственно от моря�
ков, которые и осуществляли все
планы командования.

— А планы бывали уникальные,
как и их реализация! Чего стоит та
же Керченско�Феодосийская опе�
рация, проведённая на исходе 1941
года — крупнейшая за всю войну
десантная операция наших войск.
В результате Керчь и Феодосия бы�
ли освобождены, и часть армии
Манштейна была отвлечена от Се�
вастополя, который она тогда гото�
вилась штурмом захватить.

— Тем, кто болтает сегодня о
«бездарности» советских полко�

водцев, надо объективно проана�
лизировать хотя бы два факта,
связанных с главной базой Чер�
номорского флота. Оборона горо�
да�героя Севастополя продолжа�
лась 250 дней, а освобождение его
от гитлеровских захватчиков уло�
жилось… всего в пятидневку! И
это, подчеркну, результат не толь�
ко беспримерного мужества со�
ветских воинов, в том числе мо�
ряков, но и глубоко продуманно�
го, скоординированного страте�
гического планирования нашего
военного и военно�морского ру�
ководства.

Операции, в разработке кото�
рых очень значительной была
роль Кузнецова, вошли в класси�
ку науки побеждать. К тому, о чём
мы только что говорили, стоит
обязательно прибавить Новорос�
сийскую и Керченско�Эльтинген�
скую операции 1943 года, Вы�
боргскую и Петсамо�Киркенес�
скую в 1944 году, обеспечение
приморских флангов Красной Ар�
мии во время наступательных
операций в Прибалтике, Восточ�
ной Пруссии и Восточной Поме�
рании на завершающем этапе
войны.

— Непосредственное содействие
войскам сухопутных фронтов до
последнего оставалось одной из
важнейших задач нашего Военно�
Морского Флота?

— Конечно. Именно с этой це�
лью флот участвовал в 27 наступа�
тельных и оборонительных опера�
циях фронтов, высадил 123 опера�
тивных и тактических морских
десанта общей численностью бо�
лее 250 тысяч человек с боевой
техникой. В ходе боевых действий
было уничтожено 614 кораблей,
676 транспортов и 5509 самолётов
противника. Уместно напомнить:
в самые трудные дни на сухопут�
ные фронты ушло почти 500 ты�
сяч моряков. И ещё: в течение
всей войны сохраняли важное
значение морские коммуника�
ции, озёрные и речные пути сооб�
щения, по которым флот обеспе�
чил перевозки более 110 миллио�
нов тонн грузов и большое коли�
чество войск.

И на Тихом океане
свой закончили

поход

— Можно представить радость
Николая Герасимовича Кузнецова,
когда ему стало известно о планах
руководства нашей страны принять
участие в войне с Японией на исхо�
де лета 1945 года. Кстати, нарком
ВМФ был ведь в составе советской
делегации на Ялтинской и Пот�
сдамской конференциях, где ре�
шался этот вопрос.

— Да. И для него, командовав�
шего Тихоокеанским флотом в то
время, когда японские милитари�
сты огнём попытались проверить
нашу готовность к войне, память
о тех событиях имела особое зна�
чение. Потенциальная опасность
с Востока в той или иной мере со�
хранялась всё время, так что тре�
бовалось поставить убедительную
точку, ликвидировав существую�
щую напряжённость.

— Как и большинство наших со�
отечественников, конечно, адмирал
Кузнецов хранил также память бо�
лее дальнюю: Цусима, «Варяг»,
«На сопках Маньчжурии»…

— О той памяти недаром сказал
И.В. Сталин, обращаясь к народу
в связи с победой над Японией,
которая была одержана меньше
чем через месяц после начала
войны. Вот она�то стала в полном
смысле молниеносной! А Кузне�
цову тогда была поручена коорди�
нация действий Тихоокеанского
флота и Амурской флотилии с
действиями сухопутных войск,
которую он осуществлял, нахо�
дясь непосредственно в Ставке
Вооружённых Сил Дальнего Вос�
тока. Им же направлялись совме�
стные десантные операции по ов�
ладению портами Северной Ко�
реи, Сахалина и Курильских ост�
ровов, проведённые поистине
блестяще.

— Хотя ведь сопротивление, как
свидетельствуют участники тех бо�
ёв, было весьма серьёзное!

— Японцы отчаянно дрались,
но — безуспешно. И тут опять�та�
ки полезно кое�что сравнить ны�
нешним фальсификаторам исто�
рии, хулителям советской славы и
нашего военного искусства. Как
развивались наступательные опе�
рации американско�английских
вооружённых сил на  Тихом океа�
не? Крайне медленно! Так, бои за
сравнительно небольшой остров
Окинава длились около трёх ме�
сяцев, хотя против 80�тысячного
гарнизона острова было брошено
более 450 тысяч американских
солдат и офицеров, 1317 кораблей
и 1727 самолётов. Американцы
потеряли здесь 48025 человек уби�
тыми, ранеными и пропавшими
без вести, 34 корабля и 763 само�
лёта, а 368 американских кораб�
лей были повреждены.

— Сравнение в самом деле о мно�
гом говорит. Там — три месяца на
овладение одним островом, а здесь
— менее месяца на разгром всех во�
оружённых сил.

— Кузнецов вспоминал теле�
фонный разговор тех дней со Ста�
линым, который шутя спросил:
«Всё ещё воюете?» А в этот мо�
мент наши части как раз высажи�
вались на последний остров Ку�
рильской гряды — Кунашир. «На
Хоккайдо высаживаться не следу�
ет», — продолжив шутку, сказал
Верховный. «Без приказа не бу�
дем», — в тон ему ответил выдаю�
щийся флотоводец советской во�
енной школы.

Достойное имя — адмирал Кузнецов
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● С моряками Балтики.

● На Потсдамской конференции (первый справа). 
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Вести с Украины Международное обозрение

Западные специалисты подчёркивают, что замысел Барака Обамы пре�
вратить российскую экономику «в руины», неосуществим. Поэтому автори�
тетные эксперты с особым вниманием вглядываются в циркулирующие по
московским властным коридорам аналитические разработки, в которых
прогнозируется предстоящий успешный выход России из «зоны кризиса».

Большая тройка

Деловая пресса выделяет среди авторов много�
численных анализов и гипотез три фигуры: Алек�
сей Кудрин, Алексей Улюкаев и Сергей Глазьев. К
разнообразным суждениям господина Кудрина
влиятельные прогнозисты относятся несколько
скептически — уж очень они напоминают пере�
фразированные идеи господина Гайдара, которые
в начале девяностых годов прошлого века счита�
лись благодаря личной поддержке господина Ель�
цина «истиной в последней инстанции». Результа�
ты печально знаменитых «пятисот дней», «спаси�
тельной приватизации» и прочих маниловских
фантазий (некоторые говорят — экономических
диверсий) сегодня совершенно очевидны. И воз�
вращение к ним имеет только одну целесообраз�
ность: отрицательный результат — тоже результат.
Ошибки, дорого обошедшиеся стране, не предпо�
лагают их реинкарнации.

Ведомство господина Улюкаева знаменито сво�
ими хронически оптимистическими прогнозами.
Правда, реальность их корректирует весьма серь�
ёзно. Так, внесённый ныне в правительство Рос�
сии документ «Основные параметры прогноза со�
циально�экономического развития РФ на 2016—
2018 годы» заметно отличается даже от версии
аналогичного документа, датированной 19 августа
нынешнего года. Тогда предполагалось, что цена
барреля нефти в 2015 году составит 52 доллара. В
2016 году намечался рост до 55 долларов и подъём
до 60 долларов в 2017�м. Сейчас прогнозируется
цена в 2015—2016 годах на уровне 50 долларов с
ростом до 55 долларов в 2017 году. Подъём рознич�
ного товарооборота по августовскому варианту
был равен 1,9%, а по нынешнему прогнозу —
0,7%. Соответственно увеличе�
ние промышленного производ�
ства в августе предполагалось на
1,1%, а ныне — на 0,6%. И так да�
лее. Расхождения, на первый
взгляд, небольшие, а в сумме —
огромные.

Конечно, в начале сентября на
встрече G�20 управляющий ди�
ректор Международного валют�
ного фонда Кристин Лагард за�
явила, что риски замедления
экономического роста, особенно
для развивающихся стран, за�
метно увеличились. Но Россия
всё�таки не Габон. И не некая ус�
реднённая развивающаяся страна (по крайней ме�
ре, в сфере оценок её экономического положения
собственными специалистами). Или уже Габон?

Что касается господина Глазьева, то нынешний
особый интерес представляет его доклад «Конку�
рентный потенциал России и  пути его реализа�
ции», который подготовлен для межведомствен�
ной комиссии Совбеза РФ по безопасности в эко�
номической и социальной сфере. Документ вызы�
вал бурную реакцию в бизнес�сообществе, а также
в различных стратах властной элиты. Некоторые
политологи прямо объявили, что в Москве гото�
вится «крутой поворот влево», чем взволновали
неискушённых обывателей. Как, впрочем, и кое�
каких знатоков «российского византизма».

Одновременно был запущен тезис о том, что
перспективы «меморандума Глазьева» будут опре�
деляться после поездки в сентябре Владимира Пу�
тина в Нью�Йорк на юбилейное заседание сессии
Генеральной Ассамблеи ООН. А повлияют на
судьбу документа результаты официальных и не�
официальных встреч российского президента «на
полях» ооновского юбилея.

Столь серьёзные гипотезы очевидно требуют
внимания. Прежде всего — о процедуре. В межве�
домственной комиссии Совбеза РФ, о которой
идёт речь, заседают заместители федеральных ми�
нистров и главы профильных госструктур. Она го�
товит предложения для Совета безопасности — ор�
гана консультативного. Таким образом, речь идёт
вроде бы не о директивном документе, а о сугубо
совещательном. Однако, как показывает опыт, та�
кого рода построения могут стать и основой прези�
дентских решений, что делает их абсолютно ди�
рективными. Специалисты считают, что подобное
развитие событий возможно, хотя логика «мемо�
рандума Глазьева» весьма существенно отличается
от нынешней правительственной идеологии.

Цель

Эксперты обнаружили в совбезовском докумен�
те родовые черты, присущие трудам лауреатов Но�
белевской премии Элинор Острем и Оливера Уи�
льяма — в частности, идеи стимулировать в России
создание «народных предприятий» и «советов ра�
ботников, научно�инженерных советов, советов
управляющих». При этом собственники вынужде�
ны будут сосуществовать с такого рода структура�
ми. Вообще, в труде Глазьева и компании аналити�
ки усматривают близость к академической науке и,
в частности, к трудам академика Дмитрия Львова,
датированным восьмидесятыми — девяностыми
годами прошлого века. Удастся ли идеи, циркули�
рующие в Отделении общественных наук РАН, во�
плотить в документы Совета безопасности РФ, не�
известно. Но намерение использовать академиче�
ские наработки для вполне практического вхожде�
ния «в ядро мировой экономической системы»
выглядит весьма привлекательно.

Возникает естественный вопрос: какие же цели
предполагается достичь на пути совмещения ин�
теллектуальных построений учёных и абсолютно
прагматичных предложений Совбеза РФ? Резуль�
тат ожидается поистине ошеломительный: до 2020
года рост выпуска промышленной продукции
должен составить 30—35%; переход к «экономике
знаний» предполагает увеличение доли расходов
на образование, здравоохранение и социальную
политику с 6,5% до показателя, близкого к 40%;
наращивание «нормы накопления» должно выве�
сти показатель «валовых накоплений в ВВП» на
уровень 35—45%.

Всё это выглядит очень амбициозно. Тем более
что совершить такой «модернизационный рывок»
предполагается в исторически кратчайший срок
— за 5 лет. Кому�то это напоминает «Большой
скачок» Председателя Мао, кто�то рассуждает об
идее «построения коммунизма к 1980 году». Но
ведь были ещё и абсолютно реальные планы, раз�
работанные в сталинские времена: тогда сущест�
вовала альтернатива — или реализовать намечен�
ное, или отстать. «А отставших бьют», — чего
нельзя было допустить тогда, нельзя и сейчас.
Только на этом пути можно избежать «стагфляци�
онной ловушки», реальных угроз для экономиче�
ской безопасности страны, «внешнего контроля
над инфраструктурой управления». И главное —
не превратиться в «мировую периферию», угнета�
емую «неэквивалентным обменом».

Шесть блоков

Реорганизация будущего по Глазьеву разбита на
шесть важнейших разделов.

Первый раздел (блок) — план перехода к суве�
ренной денежно�кредитной политике (ДКП). О
неэффективности  нынешней российской ДКП
не рассуждал только ленивый. Множество весьма
квалифицированных исследований зарубежных
специалистов не оставляют от неё, как говорится,
камня на камне.

В «меморандуме Глазьева» во главу угла постав�

лено рефинансирование ЦБ по ставке 2% «целе�
вых» кредитов на срок до пяти лет в сумме 3 трил�
лиона рублей (конечная ставка 4%). В целом же
эмиссионная программа, как предлагается, долж�
на составить порядка 20 триллионов рублей на пя�
тилетку.

Специалисты обратили внимание на план под�
держки частных компаний. Она возможна только
при «встречных обязательствах перед государст�
вом по производству продукции (или оказанию
услуг) в определённом объёме в определённые
сроки, по определённым ценам». При невыполне�
нии обязательств частные компании становятся
должниками государства. Задолженность опреде�
ляется «в размере стоимости непроизведённой
продукции». Судьба должника не оговаривается.

«Остановка спекулятивного вихря» на рынке
валют рассматривается в разделе «Стабилизация
курса рубля, прекращение утечки капитала, де�
долларизация экономики». В нём предполагается
«запрет на покупку валюты юридическими лица�
ми без оснований совершения платёжных опера�
ций». При этом намечается ввести «временный
налог (резервирования средств)» на конвертаци�
онные операции и трансграничные платежи. Ста�
нут обязательными продажа валютной выручки, а
также полное «нефинансовое запрещение займов
нефинансовых организаций». Ещё одна новация
— «введение контроля за трансграничными опе�
рациями капитального характера посредством ли�
цензирования», а также необходимость «аргумен�
тированного обоснования» экспорта капитала ис�
ходя из пользы этого для экономики РФ.

Временное замораживание цен «на товары еже�
дневного потребительского спроса», установле�
ние предельной «маржи торговой системы» в 25%

между ценой производителя и розничной ценой,
предоставление права Федеральной антимоно�
польной службе при колебании цены «резко воз�
вращать её на прежний уровень» — ключевые по�
ложения раздела, посвящённого стабилизации
цен. Там же отдельным пунктом предполагается
«рационализация электроэнергетики» с «устране�
нием негативных последствий реформирования
РАО ЕЭС». Эксперты полагают, что речь тут идёт
о фактическом отказе от реформ, ассоциируемых
с идеями и действиями господина Чубайса.

Раздел «Нейтрализация антироссийских санк�
ций» предусматривает разрешение компаниям
объявлять форс�мажор по «отношению к креди�
там, предоставленным странами, которые ввели
финансовые санкции против РФ». Эксперты
предполагают в связи с этим фактическую легали�
зацию отказа от погашения всего частного внеш�
него долга. Резервный фонд и Фонд национально�
го благосостояния рекомендовано конвертировать
в золото и «обязательства стран БРИКС». С ними
следует образовать «систему международных бан�
ковских расчётов, независимую от стран НАТО».
Систему платежей по банковским картам реко�
мендуется создать на основе совмещения её с су�
ществующей в Китае. В рамках деофшоризации
предполагается расторжение соглашений по двой�
ному налогообложению с Кипром и Люксембур�
гом, а также введение 30�процентного налога на
все операции с теми офшорными юрисдикциями,
которые не сотрудничают с РФ.

Ряд стратегических и социально значимых
предприятий не рекомендуется передавать в руки
иностранцев. При банкротстве на их базе предла�
гается создавать упомянутые выше народные
предприятия. Более полно этот сюжет рассматри�
вается в разделе «Гармонизация интересов субъек�
тов хозяйственной деятельности».

Эффективность предлагаемой новой хозяйст�
венной структуры будет обеспечена в соответст�
вии с разделом «Развёртывание системы стратеги�
ческого управления». Главное здесь, как считают
эксперты, создание при президенте РФ Государст�
венного комитета по стратегическому планирова�
нию. Он будет работать в координации с прави�
тельством РФ.

Поворот

Многие аналитики считают разработки совет�
ника президента РФ академика Глазьева про�
граммой возврата к советской системе хозяйства.
Некоторое сходство действительно есть — вплоть
до фактического создания Госплана. Другие же
проводят параллели с экономической структу�
рой КНР, доказавшей свою эффективность. Есть
и такие, которые обнаруживают аналогии с
иранской системой, сконструированной для
борьбы с санкциями.

Это, конечно, важно. Но не в сходствах и разли�
чиях главная проблема. Центр вопроса — в реали�
зации задуманного. Очевидно, что действительно
предлагается поворот влево. Он может быть эф�
фективным — принципы советской плановой си�
стемы успешно использовали даже в Соединён�
ных Штатах для выхода из «Великой депрессии»
тридцатых годов прошлого века.

Но как воплотить эти принципы в практику се�
годняшнего дня? Очевидно, что в России сущест�
вуют силы, которые связывают свои личные ог�
ромные богатства с либеральной рыночной эко�
номикой. И они используют имеющиеся у них не�
малые возможности при защите именно её прин�
ципов от любых попыток усилить государствен�
ный контроль над рынком. Для олигархов не важ�
но, что альтернатива просматривается чётко — ак�
тивизация государственного регулирования или
нанесение огромного ущерба национальной безо�
пасности, вплоть до потери экономической само�
стоятельности страны.

Чтобы скомпрометировать всякие попытки
сдвинуть ситуацию влево, запускаются серьёзней�
шие пропагандистские акции. На повестку дня вы�
таскиваются разные страшилки, призванные убе�
дить народ в том, что в социализме главное — это
репрессии и мучительство. Эксперты отмечают:
как только появился некий серьёзный документ,
анализирующий перспективы государственного
регулирования экономики, так сразу же была акти�
визирована антисоциалистическая пропаганда. И,
в частности, загрохотали антикоммунистические
пропагандистские залпы о предстоящем захороне�
нии останков детей последнего российского царя.
Не важно, что останки эти были обнаружены давно
и ждали упокоения несколько лет. Главное — гром�
ко проклясть «ужасы большевизма», используя для
этого любой, даже самый трагичный повод. А на
фоне исторического кошмара «скучная» экономи�
ка с клеймом «красного госплановского прошло�
го», глядишь, и сама по себе станет не очень при�
влекательной.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Меморандум
Глазьева:

«Лево руля?!»

С больной головы на здоровую

К АК СООБЩАЕТ офици�
альный сайт главы госу�
дарства, эти санкции, со�

гласно решению СНБО, каса�
ются более 400 физических и
свыше 90 юридических лиц
Российской Федерации и дру�
гих стран, «причастных к ан�
нексии Крыма и агрессии в
Донбассе».

Там же опубликован полный
перечень физических и юри�
дических лиц, на которых рас�
пространяются санкции. Сре�
ди юридических лиц, попав�
ших под украинские санкции,
— российские заводы, банки,
благотворительные организа�
ции, телеканалы, а также все�
мирно известный разработчик
антивирусного программного
обеспечения «Лаборатория
Касперского».

Известный историк и архи�
вист Александр Дюков обратил
внимание, что помощники
президента умудрились всу�
нуть в список «соискателей»
санкций и запретили въезд на

Украину трём псевдонимам
журналистов из рижских изда�
ний. Это напоминает коме�
дию. «Например, среди попав�
ших под украинские санкции
назван субъект под псевдони�
мом Карл! Они запрещают
въезжать в страну псевдони�
мам! Кстати говоря, псевдони�
мы эти — из рижских «Вестей
сегодня», — пишет историк.
Получается, что под реальной
фамилией можно ездить на Ук�
раину сколько влезет!

Кроме того, Дюков обнару�
жил, что наложены аресты на
активы и банковские счета не�
существующих юридических
лиц — батальонов ополчения
«Спарта», «Сомали» и «При�
зрак». Также Порошенко ввёл
санкции против покойного
комбрига ополчения — убито�
го в мае этого года Алексея
Мозгового, которого лишили
права «выводить капиталы за
границу». «Поистине, возмез�
дие неотвратимо!» — иронизи�
рует Дюков.

Е ЩЁ одним загадочным
заявлением ошарашил
публику перед съездом

партии «Блок Петра Поро�
шенко» лидер одноимённой
фракции в Верховной Раде
Юрий Луценко. Он пообе�
щал, передаёт канал «112 Ук�
раина», что 1 января Поро�
шенко будет трезв и обнаро�
дует план действий Украины в
случае срыва минских согла�
шений: «Украина спокойно
перейдёт к другой фазе, кото�
рая не будет опираться на
минские соглашения. Как из�
вестно, срок действия мин�
ских соглашений истекает 31
декабря. Давайте дождёмся 31
декабря, пока есть шанс на
восстановление территори�
альной целостности через
минские соглашения, я не дам
этому шансу исчезнуть».

Ранее Порошенко заявлял,
что продолжения минского
процесса в 2016 году не будет, а
содержащиеся в комплексе
мер обязательства обеих сто�

рон должны быть выполнены
до конца 2015 года.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ ДНР,
ЛНР и Россия выступи�
ли с инициативой про�

лонгировать минский про�
цесс на следующий год, по�
скольку непродуктивная ра�
бота подгрупп переговорного
процесса тормозит выполне�
ние договорённостей.

Глава ДНР Александр Захар�
ченко подписал указ о прове�
дении 18 октября первого эта�
па выборов в органы местного
самоуправления, граждане
проголосуют за глав городских
и районных администраций.
«Полностью завершить изби�
рательный процесс местного
уровня мы планируем в первом
полугодии 2016 года», — пояс�
нил он. Следующие этапы
предполагают избрание руко�
водителей всех остальных
уровней — сельских, поселко�
вых и так далее. По словам За�
харченко, решение проводить
выборы таким образом обус�
ловлено тем, что ДНР в первую
очередь тратит бюджетные
средства на восстановление
инфраструктуры и социальные
выплаты, а не на избиратель�
ный процесс.

В связи с тем, что Киев не
выполняет обязательства, пред�
писанные комплексом мер по
выполнению минских догово�
рённостей, главы республик
ДНР и ЛНР выразили намере�
ние выполнять эти требования
в одностороннем порядке, по�
сле чего и было объявлено о
проведении выборов в местные
органы власти. В ЛНР они на�
мечены на 1 ноября.

К АК БЫ в ответ главам
непризнанных респуб�
лик секретарь СНБО Ук�

раины Александр Турчинов за�
явил, что проведением выбо�
ров в Донбассе Россия и две
республики демонстративно
срывают выполнение минских
соглашений, сообщила пресс�
служба этого ведомства.

«Выборы в отдельных райо�
нах Донецкой и Луганской об�
ластей могут состояться только
после вывода российских
войск с этих территорий, вос�
становления нашего контроля
за границей, освобождения за�
хваченных госучреждений и
предприятий и создания усло�
вий, отвечающих требованиям
миссии БДИПЧ ОБСЕ», —
указал Турчинов.

В.М.Т.

В политическом ланд�
шафте Британии произо�
шли заметные перемены.
Недавно новым лидером
оппозиционной Лейбо�
ристской партии был из�
бран человек левых убеж�
дений Джереми Корбин.
Свою оценку происходя�
щему в политической
жизни страны даёт газета
британских коммунистов
«Морнинг стар».

В ПУБЛИКАЦИЯХ газеты
приветствуется избрание
Дж. Корбина главой Лей�

бористской партии Велико�
британии и отмечается, что его
успех на выборах был во мно�
гом определён поддержкой,
оказанной ему рядом крупней�
ших в стране профсоюзных
объединений.

«Морнинг стар» рассматри�
вает занятие Дж. Корбином по�
ста лидера партии лейбористов
и его предвыборную программу
как вызов английскому правя�
щему классу и финансовым во�
ротилам лондонского Сити.
Ведь он выступает за отказ от
проводимой правительством
консерваторов политики жёст�
кой экономии, возлагающей на
страну бремя огромных долгов
и углубляющей социальное не�
равенство. Он считает необхо�
димым национализацию энер�
гетического сектора и железно�
дорожного транспорта, усиле�
ние налогообложения для бога�
тых. Корбин требует сокраще�
ния военных расходов, в том
числе свертывания программы
модернизации ядерных баллис�
тических ракет «Трайдент» на
британских атомных подлод�
ках, и перераспределения
средств в пользу создания но�
вых рабочих мест и производст�
ва гражданской продукции.

Что касается внешней поли�

тики, то Дж. Корбин — сторон�
ник выхода Великобритании из
НАТО. Он предлагает пересмот�
реть опасное для британских
граждан и губительное для мил�
лионов людей в развивающихся
странах следование Лондоном в
кильватере курса США на гло�
бальное доминирование с помо�
щью военной силы.

Показательна позиция Кор�
бина по вопросу беженцев, вол�
на которых захлёстывает Европу.
В Лондоне он, уже в качестве ли�
дера лейбористов, принял учас�
тие в 50�тысячной демонстра�
ции и митинге солидарности с
ищущими своего спасения бе�
женцами. Выступая перед участ�
никами акции, поднимал во�
прос об ответственности, кото�
рая лежит на европейских стра�
нах, в том числе на Великобри�
тании, перед теми, кто ищет
спасения и убежища. Так, Дж.
Корбин подчеркнул, что эти до�
ведённые до отчаяния и зажатые
в безвыходной ситуации люди
являются жертвами военных
действий, нищеты и грубого на�
рушения прав человека.

Газета напоминает о совпада�
ющей позиции британских ком�
мунистов. Компартия Велико�
британии (КПВ) резко критику�
ет премьер�министра Дэвида
Кэмерона и его кабинет за отча�
янные попытки уйти от ответст�
венности и обязательств по меж�
дународному праву и намерение
бросить беженцев на произвол
судьбы. КПВ указывает, что
Британия должна оказывать по�
мощь беженцам, прибывающим
из Сирии, Афганистана, Ирака
и Ливии, то есть из тех стран, ко�
торые испытывают на себе раз�
рушительные последствия по�
литики США, Англии и НАТО.
Коммунисты Великобритании
призывают к срочному и в гораз�
до большем масштабе участию
Организации Объединённых
Наций и её учреждений в реше�
нии проблемы беженцев не
только в Европе, но и в странах
происхождения большинства
мигрантов.

Оценивая перспективы раз�
вития политической ситуации,
«Морнинг стар» предостерегает
о том, что Комиссия ЕС, Евро�
пейский центральный банк и
враждебный профсоюзам Евро�
пейский суд правосудия будут
несомненно делать всё возмож�
ное с целью не допустить осуще�
ствления в Англии альтернатив�
ной политической и экономиче�
ской программы лейбористов
под руководством Дж. Корбина. 

Вместе с тем, по мнению из�
дания, предстоящий референ�

дум о членстве Великобритании
в Евросоюзе предоставляет бри�
танскому рабочему движению
огромные возможности для на�
несения сокрушительного пора�
жения правительству консерва�
торов, их денежным мешкам в
Сити путём проведения кампа�
нии за выход Соединённого Ко�
ролевства из ЕС. Профсоюзы
должны сыграть жизненно важ�
ную роль в деле преобразования
победы Дж. Корбина в выработ�
ку нового курса для Великобри�
тании. В свете этого от профсо�
юзов, как никогда прежде, по�
требуется использование всех
организационных и мобилиза�
ционных возможностей, а также
соблюдение дисциплины демо�
кратического стиля как внутри,
так и за пределами Лейборист�
ской партии. 

Кроме того, следует не допу�
скать повторения ситуации,
когда правое крыло депутатов�
лейбористов и группы влия�
ния, финансируемые крупным
бизнесом, саботируют демо�
кратически выраженные уст�
ремления большинства членов
партии и её сторонников. Не�
обходимо также оказывать на�
растающее давление на Кон�
сервативную партию со сторо�
ны таких массовых движений,
как, например, «Народная Ас�
самблея против мер жёсткой
экономии», «Кампания за
ядерное разоружение», «Оста�
новить войну!» Активные дей�
ствия этих движений призва�
ны способствовать созданию
условий, в которых альтерна�
тивная политическая платфор�
ма прогрессивных лейборис�
тов может получить общена�
родное одобрение.

Лейбористская партия, воз�
рождённая рабочим движени�
ем, смогла бы сформировать
правительство, способное на
общегосударственном уровне
проводить политику в интересах
мира, экологической безопас�
ности, устойчивого экономиче�
ского развития и социальной
справедливости.

Как убежденно отмечает
«Морнинг стар», сильная, спло�
чённая на фронтах борьбы Ком�
мунистическая партия, руковод�
ствующаяся марксистским ме�
тодом анализа и решения кон�
кретных проблем, будет играть
незаменимую роль в обществен�
но�политической жизни стра�
ны, если Британия вступит на
путь, ведущий к социализму.

Андрей БИРЮКОВ.

●● «Пора принять вызов тех,
кто игнорирует бедность».

Вызов
правящему классу

По страницам зарубежной коммунистической печати

С ООБЩЕНИЯ о гибели
либо пленении генерала
Назарзоды в последние

две недели поступали регуляр�
но, но все они опровергались
официальным Душанбе. По�
бедные реляции прозвучали
только 16 сентября, когда ми�
нистерство внутренних дел и
госкомитет национальной бе�
зопасности (ГКНБ) отчита�
лись о «полном разгроме банд�
группы». По информации си�
ловиков, Абдухалим Назарзода
вместе с десятком сторонни�
ков был блокирован в Рамит�
ском ущелье. Попытки перего�
воров, как отмечается, оказа�
лись безрезультатными, «тер�
рористы оказали яростное со�
противление» и были уничто�
жены ответным огнём. 

Напомним, что мятеж на�
чался 4 сентября, когда воору�
жённые люди атаковали цент�
ральный аппарат министерст�
ва обороны, а также отделения
милиции в Душанбе и Вахдате.
Командовал боевиками замес�
титель министра обороны Аб�
духалим Назарзода. До 1997
года он являлся полевым ко�
мандиром отрядов Объеди�
нённой таджикской оппози�
ции, а после мирных соглаше�
ний вступил в ряды вооружён�
ных сил республики. По дан�
ным властей, генерал�майор
Назарзода собрал боевую
группу и предпринял попытку
захватить власть. Однако пла�
ны мятежников провалились.
Назарзода и его сторонники
скрылись в Рамитском ущелье
к востоку от столицы и в конце
концов были ликвидированы.

Несмотря на кажущуюся яс�
ность, официальная версия со�
бытий полна нестыковок. Едва
начавшееся вооружённое вы�
ступление было названо госу�
дарственными СМИ «авантю�
рой кучки боевиков». Пять�
семь человек — такова была
обнародованная информация
о численности сторонников
Назарзоды. В действительнос�
ти этой «кучке» удалось почти
две недели противостоять
элитным подразделениям тад�
жикского спецназа, имевшим
на вооружении не только бро�
нетехнику, но и авиацию. В хо�
де столкновений были убиты
командир антитеррористичес�
кого подразделения «Альфа»
ГКНБ Рустам Амакиев, не�

сколько его бойцов, а также со�
трудники ОМОНа. Более того,
мятежникам удалось подбить
вертолёт минобороны, кото�
рый был вынужден совершить
аварийную посадку. Так что
размах выступления властями
был явно преуменьшен, и не
факт, что к настоящему момен�
ту ликвидированы все сорат�
ники мятежного генерала. 

По�прежнему покрыты мра�
ком и мотивы неудавшегося
мятежа. Со стороны Назарзо�
ды никаких призывов так и не
прозвучало. Власть же настаи�
вает на том, что экс�заммини�
стра готовил исламистский
бунт. Так это или нет, сказать
сложно. Бросается в глаза яв�
ная поспешность выступле�
ния, его слабая подготовлен�
ность. Скорее всего, мятеж
был запланирован на значи�
тельно более поздний срок, но
некие причины, среди кото�
рых могла быть угроза разоб�
лачения, заставили генерала
пойти ва�банк.

Впрочем, есть и другая вер�
сия. Лидер Социал�демокра�
тической партии Таджикиста�
на Рахматилло Зойиров счита�
ет, что мятеж стал результатом
тщательно подготовленной
провокации со стороны влас�
ти, которая воспользуется им
как предлогом для расправы с
инакомыслящими. События
последних дней подтверждают
это: руководство республики
открыто обвиняет оппозици�
онную Партию исламского
возрождения Таджикистана
(ПИВТ) в тайном сговоре с
Назарзодой и в подготовке го�
сударственного переворота. В
стране начались аресты руко�
водителей ПИВТ. 16 сентября
при попытке вылететь в Алма�
Ату был задержан первый за�
меститель председателя пар�
тии Саидумар Хусайни. Уго�
ловное дело возбуждено в от�
ношении лидера ПИВТ Му�
хиддина Кабири, скрывающе�
гося за границей. Кроме того,
в Душанбе открыто заговори�
ли об отказе от условий согла�
шений 1997 года, завершив�
ших гражданскую войну. По�
следствия этого непродуман�
ного шага могут стать драма�
тическими.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Рядом новых ляпов вновь отличилась верхушка киевской хунты. Види�
мо, во имя обеспечения абсолютной безопасности колониального образо�
вания под названием Украина президенту Порошенко понадобилось под�
писывать 16 сентября соответствующий указ для Совета национальной
безопасности и обороны «О применении персональных специальных эко�
номических и других ограничительных мер (санкций)».

В фокусе — Центральная Азия

Таджикские силовики заявили о подавлении
мятежа Абдухалима Назарзоды. По данным
МВД, последние участники вооружённого вы�
ступления, включая самого генерала, ликвиди�
рованы в Рамитском ущелье. 

Мятеж подавлен,
вопросы остались

Пульс планеты

●● САНТЬЯГО. Тысячи чилий*
цев покинули здания после мощ*
ного землетрясения магнитудой
8,4, происшедшего в ночь на 17
сентября. Эпицентр подземных
толчков находился в 228 кило*
метрах к северу от столицы
страны, где начали шататься
высотные дома. Есть жертвы,
около миллиона человек эваку*
ированы.

●● УАГАДУГУ. Мятежные во*
енные в Буркина*Фасо объяви*
ли о смещении с поста прези*
дента этой западно*африкан*
ской страны Мишеля Кафандо
и роспуске правительства. В
столице сложилась тревожная
ситуация, слышна стрельба.

●● КУАЛА$ЛУМПУР. Здесь, в
столице Малайзии, Королев*
ская полиция применила водо*
мёты для разгона многотысяч*
ной демонстрации националис*
тически настроенных и агрес*
сивных граждан, приуроченной
к дате образования государства
в его нынешних границах. Ма*
нифестанты требовали от влас*
тей сохранения закреплённых в

Конституции особых прав для
малайцев как титульной нации.

●● ДАМАСК. В Сирии резко
возросло число детей, страдаю*
щих от недоедания. Детский
фонд ООН (ЮНИСЕФ) заяв*
ляет, что попытается обеспе*
чить лечебным питанием один
миллион триста тысяч детей. С
этой целью к концу года откро*
ются 15 специализированных
центров в Хомсе, Хаме и Алеп*
по. Всего по стране их будет 75. 

●● ДЕЛИ. 1050 муфтиев и
имамов Индии издали крупней*
шую в истории фетву (религиоз*
ный документ). В 15 томах они
осуждают деятельность группи*
ровки «Исламское государст*
во». Фетва характеризует дей*
ствия боевиков как «абсолютно
бесчеловечные, не допустимые
исламом ни при каких обстоя*
тельствах». Этот религиозно*
правовой документ направлен
главам всех государств и гене*
ральному секретарю ООН.

(По сообщениям 
информагентств).

Белорусский пример

СЕГОДНЯ трудно найти ребёнка или подро�
стка в Республике Беларусь, которые не по�

сещали бы те или иные кружки по интересам,
не обучались музыке, танцам, пению.

В Климовичской детской школе искусств
(Могилёвская область), сообщает БЕЛТА, бо�
лее 300 ребят учатся игре на 11 музыкальных
инструментах. Здесь работают 28 преподава�
телей, 7 из них имеют высшую квалификаци�
онную категорию. Учащимся девять раз при�

суждались стипендии Специального фонда
президента Белоруссии по поддержке талант�
ливой молодёжи.

В школе много творческих коллективов и раз�
личных ансамблей — скрипачей, балалаечни�
ков, гитаристов, вокально�инструментальный
ансамбль, ансамбль народной музыки «Лобжа�
ночка» (на снимке). Два коллектива носят почёт�
ное звание «образцовый».

Фото БЕЛТА.
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Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 100

По горизонтали: 1. Мшара. 4. Замша. 9. Америка. 10. «Арзамас».
13. Перископ. 15. Клубника. 16. Рояль. 17. Стопор. 19. Вуокса. 
20. Палиндром. 24. Гелиотроп. 30. Климат. 31. Хребет. 32. Жакоб.
34. Наездник. 35. Сродство. 36. Окарина. 37. Ананьев. 38. Абака.
39. Факел («Девушка с факелом»).

По вертикали: 2. Шароскоп. 3. Ректор. 5. Апрель. 6. Шлагбаум.
7. Сморчок. 8. «Калитка». 11. Опись. 12. Палас. 14. Поти. 
15. Клад. 18. Ранет. 19. Ворох. 21. Ноо. 22. Шкант. 23. Цигейка.
24. Гардероб. 25. Ирак. 26. Трос. 27. Приданое. 28. Обстрел. 
29. Ствол. 32. Житняк. 33. Брынза.

По горизонтали: 1. Аппарат
для разделения смесей мине>
ральных частиц. 6. Жизненная
активность, жизнедеятель>
ность. 8. Едва заметный пере>
ход, оттенок, тонкое различие.
9. Латышский поэт и драматург
(1903—1986). 11. Набор посуды.
13. Государственная казна в
Древнем Риме. 14. Одна из ос>
новных физических характери>
стик материи. 15. Спортивная
командная игра. 17. Вторая
книга Пятикнижия. 19. Один из
методов стандартизации. 20.
Озеро и вытекающая из него
одноимённая река на Средне>
сибирском плоскогорье. 21. Во>
кальный или инструменталь>
ный ансамбль. 22. Самая жар>
кая часть суши Южного полу>
шария. 24. Лесная лазящая пти>
ца. 25. Резиновый линолеум. 26.
Действующее лицо оперы «Гро>
за» В. Трамбицкого. 28. Вид ди>
аграммы. 29. Состав военно>
обязанных, призываемых в ар>
мию при мобилизации. 32.
Персонаж пьесы А. Островско>
го «Сердце не камень». 33. Река
в Канаде, левый приток Мак>
кензи. 34. Инструмент для свер>
ления. 35. Сценический приём
в театре, цирке, основанный на
умении артиста быстро менять
свою внешность.

По вертикали: 1. Геометри>
ческое тело. 2. Мелкая монета
во Франции, Бельгии, Швей>
царии (до введения евро). 3.
Марка итальянских автомоби>
лей. 4. Остатки, отбросы льна,
конопли и т.п. после трепания
и чесания. 5. Один из самых
тяжёлых и тугоплавких метал>
лов. 6. Раздел искусствозна>
ния, наука. 7. Заменитель са>
хара, распространённый в
природе. 9. Частая отправная
точка в работе следователя. 10.
Величественность, громад>
ность. 12. Сальери по отноше>
нию к Моцарту. 13. Подъёмно>
транспортная машина для пе>
ремещения людей. 16. Ста>
ринный французский танец.
18. Род религиозных песнопе>
ний. 22. Опера А. Спендиаро>
ва (1871—1928), поставленная
только после смерти автора.
23. Город и река в Северо>За>
падном Китае. 26. Столица
Грузии в 1845—1936 гг. 27. Хи>
мический элемент, лантаноид.
28. «Отец! Бедный мой отец!»
— воскликнула Мери …, падая
на колени перед лордом Гле>
нарваном» (фамилия персона�
жа). 30. Глагольная категория.
31. Тропическое растение,
клубни которого (до 4 кг) упо>
требляются в пищу.

«Левша» из Глазова
«Глазовский Левша» — так

прозвали мастера, которому, как
в сказке Лескова, удалось подко>
вать блоху золотыми подковами
размером 70 микрон. Пенсионер
Александр Перевощиков восемь
лет назад работал на Чепецком
механическом заводе слесарем>
инструментальщиком. О его не>
ординарных экспериментах знал
весь завод, настолько они пора>
жали воображение. В начале
1990>х Александр придумал по>
местить циркониевую пешку в…
человеческом волосе! Диаметр
пешки — 33 микрона, она распо>
лагается внутри просверленного
вдоль человеческого волоса. Ес>
ли в ряд поставить 30 таких фи>
гур, они займут всего один мил>
лиметр.

— Подходящий волос искал
долго, — признаётся мастер. —
Идеальными оказались волосы
подруги моей дочери, некраше>
ные и без химической завивки.
Но даже их я предварительно по>
лировал.

Работал Александр в своей
квартире после работы, без лабо>
ратории и сверхточной техники.
Местом творений стала кухня.

— Я сам усовершенствовал
микроскоп, сделал его более
сильным, — говорит Перевощи>
ков. — Оборудование для изго>
товления шахматных фигурок в
микронных значениях тоже
сконструировал сам.

Во время экспериментов мас>
тер просил всю семью выйти из
комнаты.

— Я научился работать, надол>
го задерживая дыхание, а с года>
ми начал контролировать свой
сердечный ритм, — объясняет
Александр. — Самые сложные
элементы делал между паузами в
ударах сердца. На статическое
электричество влияет всё: собст>
венный заряд тела, окружающей
среды, малейшее движение — и
миниатюрных пешек нет.

Шахматы стали поводом и для
следующего чуда, созданного
Александром. На срезе макового
зёрнышка мастер соорудил це>
лую шахматную доску с 32 золо>
тыми фигурками! Диаметр зёр>
нышка — чуть больше миллиме>
тра, размер стороны шахматной
доски — 0,4 мм, рост короля —
45 микрон, пешки — 35. Больше

года Александр мастерил коня —
очень уж трудно давались его ок>
руглые формы. Зато конь полу>
чился как настоящий — в мик>
роскоп можно разглядеть и гри>
ву, и уши, и глаза.

— Мне было важно сделать
шахматы не только самыми ма>
ленькими в мире, но и правдопо>
добными, — показывает Алек>
сандр на фото с макросъёмкой.

На вопрос, что же послужило
вдохновением и мотивом для со>
здания микроскопических ше>
девров, Александр отвечает:

— Жил на Украине мастер, ко>
торый создал шахматы на разрезе
просяного зёрнышка, а оно, как
вы понимаете, гораздо больше
макового. Я решил, во что бы то
ни стало должен его рекорд пре>
взойти, и сделал это! — гордо за>
являет Александр Перевощиков.

15 лет назад работы мастера
выставляли в глазовском крае>
ведческом музее. Для посетите>
лей выставки там установили
микроскоп, чтобы они смогли
разглядеть крохотное чудо. На
пенсии Александр Перевощи>
ков занимается технологиями
развития человеческих способ>
ностей, психологическими
практиками.

— Годы сосредоточенной ра>
боты многому меня научили: вы>
держке и терпению, целеустрем>
лённости и настойчивости, —
говорит глазовский «Левша». 

В минуту отдыха:
Г. Длугач — В. Нейштадт,

1928 год

Белые начинают и выигрывают.
1.Фf8+ Крd7 2. Фf5+ Крd8 3.

Фxc8+!! Лxc8 4. c6 e6 5. e3 e5 6. e4
Лa8 7. Крxa8 Крe7 8. Крb8 Крd6 9.
Крb7

Шахматы

В работе «круглого стола»
приняли участие волгоградские
историки, геральдисты, учё>
ные, художники, деятели куль>
туры, преподаватели, ветераны
Великой Отечественной вой>
ны, представители обществен>
ных организаций, депутаты
фракции КПРФ.

Открыл мероприятие руково>
дитель фракции КПРФ в обла>
стной Думе, секретарь Сталин>
градского обкома КПРФ Алек>
сей Буров. В своём выступлении
он попросил участников выска>
зывать свои соображения о ме>
рах, необходимых для сохране>
ния символики Волгограда.

Суть рассматриваемого во>
проса пояснил президент Рос>
сийского научно>творческого
центра политической истории,
флаговедения и геральдики
«Символ», почётный член Все>
российского геральдического
общества Юрий Курасов. Он
напомнил участникам о том,
что действующий герб Волго>
града был принят депутатами
горсовета в 1968 году. «Герб го>
рода сочетает в себе военно>ис>
торические, статусно>право>
вые, экономические, географи>
ческие и духовные символы. А
сочетание красного и синего
цветов служит ещё и символом
исторической преемственнос>
ти, так как прежний герб Цари>
цына имел именно эти цвета»,
— рассказал Юрий Курасов.
Однако с 2001 года начались
первые нападки на флаг и герб
города. Всего, по словам почёт>
ного члена Всероссийского ге>
ральдического общества, было
предпринято более 10 разнооб>
разных попыток уничтожить
патриотические символы.

«Одна небольшая, но очень
крикливая группа из ряда пред>
ставителей научной и творчес>
кой интеллигенции, которую
поддерживают некоторые чи>
новники и СМИ, выступает за
возвращение Волгограду имени
Царицын и за искоренение все>
го напоминающего о советском
периоде, включая Победу над
фашизмом, — пояснил Юрий

Курасов. — Первые претензии к
изображению герба, вторые — к
правовому статусу».

По его мнению, подобные
методы недопустимы, так как
герб и флаг Волгограда созданы
и приняты с соблюдением всех
юридических норм и являются
абсолютно легитимными.

В этом его поддержал ветеран
Великой Отечественной войны
Владимир Туров. «Не может
быть город>герой без символов
Сталинградской победы», — за>
явил он.

Кстати, по словам Юрия Ку>
расова, замена всей символики
Волгограда и прочей атрибути>
ки обойдётся местному бюдже>
ту в 80 млн. рублей.

«Наш город>герой отмечает
своё 426>летие. Сегодняшний
герб Волгограда адекватно сим>
волизирует город, — отметил
председатель регионального от>
деления Союза геральдистов
России Виктор Гительсон. —
Надо быть патриотами своего
города».

В целом, как отметили уча>
стники «круглого стола», толь>
ко активно и сообща можно
будет защитить герб и флаг
Волгограда.

По итогам обсуждения был
принят проект обращения в ад>
рес депутатов городской Думы,
губернатора и администрации
региона, Общественной палаты
города, политических партий и
общественных организаций.

«Мы, коммунисты, долго бо>
ролись за принятие закона об
использовании копии Знамени
Победы и через 8 лет добились
этого — закон был принят. С та>
ким же упорством мы будем за>
щищать символику города», —
подытожил руководитель фрак>
ции КПРФ в областной Думе
Алексей Буров.

Принято решение создать
инициативную группу по про>
тиводействию смене герба го>
рода и области. В неё вошли
участники «круглого стола».

Пресс�служба Сталинградского
областного комитета КПРФ.

21 сентября
— 165 лет назад на Красном

холме Куликова поля был от�
крыт монумент, увековечивший
память героев Куликовской бит�
вы (1380 г.).

— 55 лет назад на террито>
рии древнейшего архитектур>
ного памятника Москвы —
Спасо>Андроникова монасты>
ря (XV в.) был открыт для посе�
щения Центральный музей
древнерусской культуры и ис�
кусства им. Андрея Рублёва.
22 сентября

— 80 лет назад постановле>
нием ЦИК и СНК СССР было
введено воинское звание «Мар�
шал Советского Союза».

— 115 лет назад родился
С.И. Ожегов (1900—1964) —
советский языковед, лексико>
граф, составитель Толкового
словаря русского языка, мно>
гократно издававшегося с 1949
года. Основатель и главный ре>
дактор серии сборников «Во>
просы культуры речи».
23 сентября

— 120 лет назад родился
М.И. Мержанов (1895—1975) —
советский архитектор. Среди
его работ санаторий РККА им.
К.Е. Ворошилова (Гран>при на
Всемирной выставке в Париже;
1936 г.), комплекс государст>

венных дач «Бочаров Ручей» в
Сочи и др. Автор проектов Зо>
лотых Звёзд Героя Советского
Союза и Героя Социалистичес>
кого Труда (1938—1939).
24 сентября

— 45 лет назад впервые в ис>
тории освоения космического
пространства советская авто�
матическая станция «Луна�16»
доставила на Землю образцы
лунного грунта.
25 сентября

— 40 лет назад вошла в строй
Усть�Хантайская ГЭС (Красно>
ярский край) — одна из самых
северных ГЭС мира.

— 95 лет со дня рождения
С.Ф. Бондарчука (1920—1994)
— советского актёра, режис>
сёра, народного артиста
СССР. Герой Социалистичес>
кого Труда. Снимался в филь>
мах «Они сражались за Роди>
ну», «Овод» и др. Создатель
картины «Война и мир» («Ос>
кар», «Золотой глобус»; 1969 г.).
Лауреат Ленинской, Сталин>
ской и Государственной пре>
мий СССР.
26 сентября

— 100 лет со дня рождения
С.С. Смирнова (1915—1976) —
советского писателя, автора
документальных книг о неиз>
вестных героях Великой Отече>

ственной войны, в том числе о
защитниках Брестской крепос>
ти. Лауреат Ленинской премии.
27 сентября

— 105 лет назад родился С.В.
Лукьянов (1910—1965) — со>
ветский актёр, народный ар>
тист РСФСР. Выступал на сце>
не московских театров, в том
числе Московского Художест>
венного театра в 1956—1963 гг.
Снимался в фильмах «Кубан>
ские казаки», «Капитанская
дочка» и др. Лауреат Сталин>
ских премий.
28 сентября

— 100 лет со дня рождения
Г.А. Товстоногова (1915—1989)
— выдающегося советского ре>
жиссёра, народного артиста
СССР, Героя Социалистичес>
кого Труда. С 1956 года воз>
главлял Ленинградский Боль>
шой драматический театр им.
М. Горького. Его спектакли
«Идиот», «Моя старшая сест>
ра», «Иркутская история»,
«Три мешка сорной пшени>
цы», «История лошади», «Ти>
хий Дон» и др. вошли в антоло>
гию советского театра. Лауреат
Ленинской, Сталинских и Го>
сударственных премий СССР.
29 сентября

— 220 лет назад родился
К.Ф. Рылеев (1795—1826) —

русский поэт. Член Северного
общества декабристов. Созда>
тель альманаха «Полярная
звезда». Казнён в числе пяти
руководителей восстания 14
декабря 1825 года.
30 сентября

— 70 лет назад была учрежде�
на медаль «За победу над Япо�
нией», которой удостоены 1
миллион 818 тысяч человек.

— 120 лет назад родился
А.М. Василевский (1895—1977)
— Маршал Советского Союза,
дважды Герой Советского Со>
юза. Во время Великой Отече>
ственной войны координиро>
вал действия фронтов в Ста>
линградской и Курской бит>
вах, провёл операции по овла>
дению Кёнигсбергом и Вос>
точной Пруссией. Руководил
войсками в Советско>япон>
ской войне 1945 года. Военный
министр СССР в 1950—1953 гг.

— 140 лет назад родился
С.Н. Сергеев�Ценский (1875—
1958) — советский писатель,
академик АН СССР. Автор ис>
торико>революционной эпо>
пеи «Преображение России»
(12 романов и 3 повести, в том
числе роман о Крымской вой>
не 1853—1856 гг. «Севасто>
польская страда», удостоен>
ный Сталинской премии).

10 дней календаря

Крик души

В защиту
«Ветерана»

Ныне ветеранское движение страны пережи�
вает, что называется, смену вех. Средний воз�
раст поколения победителей — организаторов
этого движения после Великой Отечественной
войны — достиг числа, которое произносишь и с
глубоким почтением, и с некоторой грустью — 90.

К РУКОВОДСТВУ район>
ных, городских, окруж>
ных, областных, краевых,

республиканских ветеранских
организаций приходят предста>
вители следующего поколения,
как принято говорить, «детей
войны», возраст которых тоже
достаточно высок. А не за гора>
ми и ещё одна смена — к руко>
водству ветеранским движени>
ем придёт поколение, рождён>
ное в послевоенный период.

И тут, как говорится, ничего
не поделаешь. Жизнь не стоит
на месте. Но важно сохранить
всё то, что было наработано за
многие десятилетия поколени>
ем победителей, стоявшим у ру>
ля ветеранского движения: доб>
рые традиции преемственности
поколений, социальную защи>
ту, ветеранские встречи, истин>
но патриотическую газету…

Стоп! Еженедельная газета
«Ветеран» пока издаётся. Её
читают и в России, и на Укра>
ине, и в Белоруссии, и в других
соседних странах — бывших
советских республиках. Но бу>
дет ли она выходить в следую>
щем, 2016 году? Главный ре>
дактор знаменитого ежене>
дельника, полковник в отстав>
ке Анатолий Егорович Дани>
лов, стоящий у руководства
редколлегии газеты более чет>
верти века, сильно сомневает>
ся. И тому есть серьёзная при>
чина. Все эти годы «Почтой
России» шла бешеная накрут>
ка на тарифы на доставку «Ве>
терана» подписчикам. И они
стали тысячами отказываться
от подписки. Накрутка оказа>
лась многим не по карману! И
дело может кончиться тем, что
у редакции еженедельника
подписчиков на газету оста>
нутся… единицы. И газета пре>
кратит своё существование.

К чему же мы придём? Оста>
вим новых руководителей ве>
теранских организаций без га>
зеты, без широкой информа>
ции? Мы этого хотим?..

Газету «Ветеран» надо спа�
сать! И я беру чистый лист бу�
маги и пишу следующее.

Господа власти предержащие
и конкретно министр связи и
массовых коммуникаций РФ
господин Никифоров Николай
Анатольевич!

Все мы рано или поздно ста�
новимся ветеранами. Вы — не
исключение. И для каждого
единственная в стране газета
«Ветеран», возможно, станет
доброй отдушиной. Вот почему
я и обращаюсь к вам с просьбой
сделать всё возможное для со�
хранения газеты.

Мы, участники войны и
труженики тыла, имеем кое>
какие льготы. Они позволяют
нам сводить концы с конца>
ми. Газета «Ветеран» таких
льгот не имеет. За доставку её
подписчикам берут гораздо
больше, чем редакция за изда>
ние. Не пора ли единственной
в стране газете «Ветеран» пре>
доставить льготы в виде бес>
платной доставки подписчи>
кам? Не разорится же от этого
наша «Почта России», нахо>
дящаяся в подчинении госпо>
дина Никифорова. Подпис>
ная цена на газету снизится
более чем в два раза. И «Вете>
ран» будет жить, радовать
подписчиков и делом служить
новым руководителям вете>
ранских организаций.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Фронтовик, военкор 

«дивизионки» (1944—1945),
полковник в отставке, 

член Союза писателей России.
г. Москва.

С Лениным в сердце

Позаботились о памятнике

К ОММУНИСТЫ города
проявили инициативу и
начали сбор средств. Лю>

ди откликнулись. Но и самим
пришлось засучить рукава. Ва>
лерий Жук, имеющий опыт
строителя, вместе с товарища>
ми разводил цемент, уклады>
вал плитку, и памятник был от>
ремонтирован.

Но недавно проблема реста>
врации памятника вновь обо>
стрилась — отвалилось не>
сколько гранитных плиток,
другие тоже еле держались.
Пришлось мне с Валерием Жу>
ком пойти на приём к главе
Харцызской администрации
Василию Ткачуку. Надо ска>
зать, что на брифингах мне с
апреля приходилось напоми>
нать Василию Анатольевичу о
бедственном положении па>
мятника, но из>за отсутствия
средств в бюджете вопрос не
решался.

На этот раз глава админист>
рации вошёл в положение и
обещал помочь, поручил на>
чальнику отдела коммунально>

го хозяйства Виталию Смыху
курировать ремонт памятника
и прилегающей площади.

Надо сказать, что оператив>
но сработали местные комму>
нисты во главе с Валентиной
Юдиной.

Владимир Пашнурный при>
вёз мешок клеящей смеси, ку>
пили (на членские взносы) за>
тирку для швов. Мастер Сер>
гей Шнырев из кусочков вос>
становил разрушившиеся пли>
ты и приладил на место. Отли>
чилась и первичка во главе с
Петром Варавниным — опять
золотом засияла надпись «В.И.
Ленин».

Так что есть надежда, что
скульптура вождя и капиталь>
но восстановленная площадка
станут архитектурным украше>
нием города.

Юрий ЛОГАЧЁВ.
Редактор газеты 

«Социалистическая Родина».
г. Харцызск,
Донецкая народная 
республика.

Фото Сергея ПАЛАДИЕНКО.

Унять
толстосумов

Меня просто коробит, когда
читаю, какие суммы отбирают у
народа олигархи. За такое во�
ровство в Америке посадят на
электрический стул, а в Китае
даже виновных в мелких кражах
(по сравнению с российскими)
ожидает расстрел, какую бы
вор ни занимал должность. 

АЧТО У НАС? Если Якунин получает
в день свыше 4 миллионов рублей,

Миллер — свыше двух миллионов, то
при таких масштабах несправедливости
Россия никогда не будет жить более или
менее богато.

Армию обокрали. Богатые считают, что
служба в ней — только для дураков, и вся>
чески избегают этого неудобства для своих
чад. В результате в армию берут парней
только из бедных семей. Выходит, эти пар>
ни будут защищать их капиталы! А зачем
нанимаются мужики в контрактники? По>
тому что нет работы. Даже с высшим обра>
зованием приходится иногда идти к хозя>
ину на базар торговать селёдкой.

За что же мы положили в землю 26
миллионов жизней? Для кого восста>
навливали заводы и города? Для себя,
для всей страны, для народа! А у нас взя>
ли и всё отобрали, да ещё смеются: дес>
кать, у вас ничего не было. Я бы предло>
жил отобрать у этих наглецов всё наво>
рованное: дворцы, сотни килограммов
золота, которые они присвоили. Детям
нашим и внукам они ничего не оставят.
Быдло, в их представлении, и так обой>
дётся. Лишить ловкачей двойного граж>
данства. Гнать поганой метлой из Думы
тех, кто осознанно защищает интересы
воров.

Виктор ИОВЛЕВ.
Станица Ленинградская,
Краснодарский край.

Смерть на дороге
Мороз пробегает по коже,

когда ежедневно слушаешь
сообщения, как в тех или дру�
гих дорожно�транспортных
происшествиях гибнут наши
соотечественники.

НЕИЗБЕЖНО задумываешься: а где
же наша власть? Почему не прини>

маются решительные меры по борьбе с

безобразным поведением виновников
ДТП? Конечно, уголовные дела заводят>
ся и компенсации выплачиваются. Но
где комплекс решительных мер, предус>
матривающих ограничение скорости,
квалифицированную подготовку води>
телей, строгий подход к опрокинувшим
рюмку водки и севшим за руль?

Кому не известно, что за взятку поку>
паются водительские права и отпуска>
ются нарушители правил дорожного
движения? Чтобы этого не происходи>
ло, а стражи порядка были материально
заинтересованы, полицейским из
ГИБДД увеличили зарплату. А резуль>
тат? Его не заметно. Создаётся впечат>
ление, что нашим руководителям абсо>
лютно всё равно, сколько человек по>
гибнет при очередной дорожно>транс>
портной катастрофе. Число миллиарде>
ров растёт, одновременно увеличивает>
ся количество живущих за чертой бед>
ности, ищущих пропитание в мусорных
баках и ворующих на транспорте — и в
результате преступность растёт. Вот та>
кая настала свобода в нашей стране, ра>
ди которой четверть века назад подлые
люди предали Советскую власть.

Николай СТАРЫГИН.
Член КПРФ, 

участник Отечественной войны.
г. Самара.

Советские ценности

Из почты

Руки прочь
от символов

города�героя!
В Волгоградской областной думе прошёл

«круглый стол» на тему «О символике города�ге�
роя Волгограда и попытках её изменения». Ини�
циатором его проведения выступила фракция
КПРФ. Программа включала вопросы легитим�
ности существующей символики Волгограда,
её оценки с учётом исторической, геральдичес�
кой и патриотической точек зрения. 

Как и во многих городах страны, в Харцызске
стоит величественный памятник Владимиру
Ильичу. После развала великой страны в город�
ском бюджете не оказалось средств для под�
держания монумента в надлежащем виде.

Галерея «Музей кота»
открылась в Минске. Как
сообщила корреспон�
денту БЕЛТА куратор
проекта Алла Наровская,
среди посетителей боль�
ше всего детей в сопро�
вождении родителей. 

М А Л Е Н Ь К И М ГО С >
ТЯМ в большей мере
нравятся живые пуши>

стые хозяева галереи — их
можно погладить и сфотогра>
фироваться с ними. Молодёжь,
люди постарше с интересом 
осматривают экспозицию вы>
ставки «Коты в городе». Всего
на выставке представлено бо>
лее 50 живописных работ, деко>
ративно>прикладное искус>
ство. Позже экспозицию по>
полнят скульптурные работы. 

Музей кота — не новая идея.
Подобные музеи существуют в
разных городах мира. Реализо>
вать идею А. Наровская реши>
лась, имея опыт организации
выставки «Мартовские коты»,
которая проводится в белорус>

ской столице с 2004 года. Сего>
дня здесь представлены глав>
ным образом работы белорус>
ских художников, которые

можно приобрести, но позже
появятся и произведения ис>
кусства зарубежных мастеров. 

Организаторы планируют по>

стоянно проводить тематичес>
кие выставки. Выставку «Коты
в городе» сменят проекты «Ко>
ты античного Рима», «Женщи>
ны и коты». В галерее планиру>
ют проводить и культурно>об>
разовательные мероприятия. В
планах организаторов проекта
также открытие «Котокафе»,
где гости смогут выпить кофе,
коктейль, съесть мороженое. 

Сейчас в музее есть пять
представителей, так сказать,
живой экспозиции, включая
назначенного директором му>
зея кота Джимми породы ир>
ландская вислоухая. Как рас>
сказала А. Наровская, в галерее
нет возможности заниматься
поиском дома для нуждающих>
ся в жилье животных, однако
сотрудники станут вести ката>
лог, где будет собрана соответст>
вующая информация.

Фото с сайта
s3.stc.all.kpcdn.net

Кот Джимми встречает посетителей


